
Секундант Яна Непомнящего 

Владимир Поткин объяснил 

причины потрясающего 

успеха нашего гроссмейстера 

в турнире претендентов

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Президент Российской академии 
образования Ольга Васильева о выборе школы, подготовке 
учителей и зарплате педагогов

Перемены и уроки

Айсель Герейханова, 
Екатеринбург

Р
оссия неразрывно связана 
с миром, и нужно и дальше 
укреплять макроэкономи-

ческую стабильность на про-
странстве Евразии. Об этом 
заявил премьер-министр Миха-
ил Мишустин, выступая на пле-
нарном заседании Международ-
ной промышленной выставки 
«Иннопром», которая вчера в 
12-й раз стартовала в Екатерин-
бурге. 

В этом году в выставке прини-
мают участие 500 российских и 
международных компаний, ли-
деры бизнеса из 30 стран. «То, 
что сейчас мы вместе собрались 
на этой площадке, лишний раз 
подтверждает: Россию невоз-
можно изолировать, мы нераз-
рывно связаны со всем миром», 
— сказал Михаил Мишустин. 

Партнером выставки в этом 
году стал Казахстан. Вместе 
с премьер-министром Казах-
стана Алиханом Смаиловым 
глава российского правитель-
ства осмотрел экспозицию 
«Иннопрома», посетил стенды 
Казахстана, Узбекистана, Ар-
мении, Беларуси. Смаилов в 
ходе осмотра сообщил, что 
программа кооперации про-
мышленности России и Казах-
стана будет предусматривать 
свыше 6,5 млрд долларов инве-
стиций.

В своем выступлении Миха-
ил Мишустин отметил, что 
сегодня ни одна страна мира не 
может быть уверена в том, что 
гарантированно получит важ-
ную для нее продукцию из-за 
рубежа, потому что санкцион-
ные барьеры и запреты карди-
нально изменили существую-
щий порядок. «Значит, нам 
нужно в сжатые сроки по-
строить технологический суве-
ренитет», — призвал он. 

Российский премьер заявил, 
что для продолжения индустри-

ализации страны и ускорения 
развития отечественных науко-
емких производств потребуется 
сформировать новые принципы 
и новые подходы. Важно, что не-
смотря на санкции, российская 
экономика остается в зеленой 
зоне. Так, по словам Мишусти-
на, ВВП РФ в январе — мае этого 
года вырос на 0,5 процента, про-
мышленное производство — по-
чти на 3 процента. Премьер от-
метил, что есть спад в отдель-
ных отраслях, но нигде он не 
стал критическим. «Наоборот, 
наблюдается ускорение темпов 
роста в электронике, фармацев-
тике, других отраслях», — сооб-
щил Михаил Мишустин. Отдель-
но глава правительства под-
черкнул, что Россия справилась 
с выпуском вакцин и лекарств 
от ковида, но частично 
за счет импортных 
компонентов. 

Мария Агранович

Ч
ему сегодня учат бу-
дущих педагогов? 
Какой должна быть 
зарплата учителя? 
Почему отклоняют 
диссертации по пе-
дагогике? На вопро-
сы читателей и жур-
налистов на «Дело-

вом завтраке» в редакции «Рос-
сийской газеты» отвечала пре-
зидент Российской академии 
образования Ольга Васильева.

Ольга Юрьевна, по последним 
данным, в школах сегодня не 
хватает учителей иностран-
ного языка, математики, рус-
ского и литературы, физики, 
информатики. В дефиците 
учителя-логопеды, дефекто-
логи. А вузы их выпускают?

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Чтобы выяснить 
это, Российская академия об-
разования провела большой 
мониторинг педагогических 
программ в вузах. Мы посмот-

рели 2,5 тысячи программ в пе-
дагогических и классических 
университетах: 92 процента — 
бакалавриат, а оставшиеся 8 — 
магистратура. Больше полови-
ны программ — 55 процентов — 
гуманитарные. Около 27 про-
центов — естественно-научной, 
физико-математической или 
технической направленности. 
А вот дальше — провал. Вы ска-
зали о дефиците дефектологов. 
Это большая беда. Лишь 9 про-
центов программ — дефектоло-
гические. А ведь когда-то мы 
именно этим славились на весь 
мир. Сегодня на дефектологию 

ребята поступают неохотно, 
баллы ЕГЭ невысокие.  Для 
сравнения, в 70—80-е годы XX 
века за место здесь боролись 
8—9 человек. 

М а л е н ь к и й  п р и м е р :  н а 
«круглом столе» по школьной 
неуспеваемости известный де-
фектолог,  академик Ольга 
Ильинична Кукушкина расска-
зала о технике обучения чте-
нию ребенка с проблемами слу-
ха за 4 месяца. Но если эту ме-
тодику применить для ребенка 
с  нормальным слухом,  мы 
научим его читать за полтора 
месяца! Почему об этом никто 

не знает, не пользуется? Пото-
му что мало кто изучает исто-
рию педагогики. Знаете, кто в 
прошлом году, в еще ковидное 
лето, читал книги в легендар-
ной педагогической библиоте-
ке им. Ушинского, где собрано 
более полутора миллиона книг 
по педагогике начиная с XVI 
века? Пять исследователей. 
Все. Зачем идти в библиотеку, 
когда есть Википедия? 

Ну и завершающий «ак-
корд»: только 3,3 процента про-
грамм посвящено дошкольному 
образованию. Кафедры по под-
готовке специалистов по до-
школьному образованию за-
крываются или укрупняются. 
Наследие Запорожца никто не 
изучает и не тиражирует. 

Кто такой Запорожец?
ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Вот видите. Алек-
сандр Владимирович Запоро-
жец — всемирно известный пси-
холог и ученый в области до-
школьного образования. Нет ни 
одной страны мира, где педаго-

ги не знают Запорожца. Он был 
ярым противником начала ран-
него школьного обучения. Счи-
тал, что величайшее достиже-
ние человечества — продление 
детства. И через игру можно 
вложить ровно то, что мы пыта-
емся изо всех сил вкладывать в 
детей бесконечным увеличени-
ем учебных часов.

Лишь около трети программ, 
которые мы изучили, предпола-
гают исследовательскую рабо-
ту. А значит, придя в класс, мо-
лодой учитель вряд ли сможет 
вызвать научный интерес у 
школьника. Он ведь сам не был в 
это погружен.  

Ни одна программа не связа-
на с особенностями региона. 
Студентам сегодня полноценно 
не читают ни введение в специ-
альность, ни возрастную физио-
логию... А это то, что 
обязан знать человек, 
работающий с детьми.

ФОРУМ Михаил Мишустин на «Иннопроме» призвал перейти 
к опережающей модели экономики
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ЭКСКЛЮЗИВ

Ольга Васильева: Когда-то мы сла-
вились программами по дефектоло-
гии. Сегодня их лишь 9 процентов. 

А К Ц Е Н Т

Студентам-педагогам полноценно 
не читают ни введение в специальность, 
ни возрастную физиологию. А это обязан 
знать человек, работающий с детьми

А К Ц Е Н Т

Запуск промышленной ипотеки 
под 5 процентов ожидается 
в ближайшие месяцы

Австралийский доллар  37,6456
Азербайджанский манат  32,4034
Армянский драм**  13,5173
Белорусский рубль  21,0035
Болгарский лев  29,3619
Бразильский реал  10,3664

Венгерский форинт**  14,3726
Вон Республики Корея***  42,4684
Гонконгский доллар* 70,3343
Датская крона*  77,1964
Доллар США  55,0858
Евро  57,1836

Индийская рупия**  70,3621
Казахстанский тенге**  11,8098
Канадский доллар  42,7486
Киргизский сом**  69,2903
Китайский юань*  87,1399
Молдавский лей*  28,8127

Новый туркменский манат  15,7388
Норвежская крона*  55,9468
Польский злотый  12,2372
Румынский лей  11,6342
СДР  73,2581
Сингапурский доллар  39,4230

Таджикский сомони*  52,3789
Турецкая лира*  32,9252
Узбекский сум****  50,7699
Украинская гривна*  18,7351
Фунт стерлингов  66,8907
Чешская крона*  23,1970

Шведская крона*  53,4186
Швейцарский франк  57,3930
Южноафриканский рэнд*  33,6869
Японская иена**  40,8224

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 05.07.22
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ТРЕНД Уход гостиничных 
брендов не снизит 
качество отелей

Милые 
бронятся

Евгений Гайва, Марина Трубилина

Отели уходящих из России международных гостинич-
ных брендов могут перейти к российским или азиат-
ским операторам. На качестве обслуживания это не 
должно заметно сказаться, считают эксперты. 

Ранее ряд зарубежных операторов гостиничных се-
тей заявили об уходе с российского рынка. Среди них — 
британская компания InterContinental Hotels Group 
(IHG) (отели Holiday Inn, Crowne Plaza, 
InterContinental и Indigo), Marriott International (брен-
ды Sheraton, Ritz-Carlton, Renaissance), Hyatt 
International (он отключил гостиницы от системы бро-
нирования, отозвал генеральных менеджеров, но 
бренд оставил). 

Это создает определенные сложности и для указан-
ных компаний, и для самих отелей. Многие инвесторы 
вкладывались в проекты, ожидая, что они будут управ-
ляться международными операторами с известными 
брендами, в том числе в проектах с апартаментами, ко-
торые продавались с «премией» к рынку за счет при-
сутствия международного бренда как гаранта качества 
дизайна и строительства, говорит партнер, руководи-
тель департамента гостиничного бизнеса и 
туризма Commonwealth Partnership (ранее 
Cushman & Wakefield) Марина Смирнова. 

ТЕХНОЛОГИИ Должников 
быстрее вычеркнут 
из списков невыездных

Граница 
откроется

Владислав Куликов

В ближайшее время процедура исключения должника 
из списка невыездных резко сократится — до двух-трех 
часов. Об этом сообщил директор Федеральной служ-
бы судебных приставов Дмитрий Аристов. Более того, 
он не исключил, что в будущем система будет срабаты-
вать мгновенно.

В списки невыездных попадают не все должники. 
Однако перед миллионами граждан граница оказыва-
ется закрыта. По данным ведомства, на начало лета 
действовало 5,5 миллиона постановлений о времен-
ном ограничении на выезд должников из РФ. Согласно 
закону, судебные приставы могут включить в списки 
невыездных должника по алиментам или некоторым 
другим социально значимым категориям при долге от 
10 тысяч рублей. 

Задолженность по другим требованиям (например, 
по налогам, штрафам ГИБДД или коммунальным услу-
гам) для невыездного должна составлять 30 тысяч ру-
блей и более. Или эта задолженность больше 10 тысяч 
рублей, но прошло два месяца со дня окончания срока 
добровольного погашения, а должник все еще не рас-
платился. Есть и третий вариант: долг выра-
жается не в рублях. Суд обязал человека что-
то сделать. 

РЕШЕНИЕ Верховный суд 
защитил права 
пенсионеров, у которых
на иждивении инвалиды

Бабушка 
с доплатой 

Наталья Козлова

Важное во всех смыслах решение принял Верховный 
суд РФ, когда пересмотрел отказы местных судов ба-
бушке, которая попросила доплату к страховой пен-
сии, так как одна содержит больную внучку.

Высокая судебная инстанция заявила, что пенсио-
неры, у которых на иждивении есть нетрудоспособные 
члены семьи, имеют право на повышенную фиксиро-
ванную выплату к страховой пенсии. ВС подчеркнул — 
наличие у нетрудоспособного члена семьи собствен-
ного дохода не исключает факт нахождения его на 
иждивении пенсионера, если помощь, которую пен-
сионер оказывает инвалиду, является существенной.

История, которую изучал ВС, началась в Яро-
славле. Там в суд с иском к местному отделению Пен-
сионного фонда пришла пожилая женщина — работа-
ющая пенсионерка. Она попросила суд установить 
факт, что на ее иждивении находится внучка-инвалид. 
А также попросила в связи с этим сделать перерасчет 
размера ее фиксированной выплаты к страховой пен-
сии по старости.

В суде бабушка рассказала, что она — опе-
кун внучки 2000 года рождения. У внучки ин-
валидность первой группы с детства.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Граница 
откроется

Например, отдать ребенка бывшему супругу. 
Или восстановить на работе сотрудника. Или 
снести забор и вернуть соседям захваченную 

полоску земли. И так далее.
Как бы то ни было, попасть в списки невыездных 

легко, достаточно задолжать. А вот чтобы вернуть 
себе зеленый свет на границе, надо расплатиться и 
еще подождать какое-то время. Если человек узнал о 
проблеме прямо в аэропорту, он, скорее всего, нику-
да не улетит: даже если должник сразу расплатится, 
шлагбаум не откроется моментально. Расплата только 
запустит юридический механизм: судебный пристав 
должен увидеть, что счет погашен, и вынести поста-
новление. А постановлению предстоит дойти по элек-
тронным каналам до пограничной службы.

Пока в цепочке задействованы живые люди, меха-
низмы не могут работать моментально. Хотя бы пото-
му, что живым людям свойственно делать перекуры 
или уходить на обед. Однако новый закон разрешил 
судебным приставам использовать для механических 
процедур искусственный интеллект. Теперь отслежи-
вать расплату и вычеркивать бывших должников из 
списков невыездных смогут некурящие роботы. Над 
их подключением к делу и работает служба судебных 
приставов.

По словам дирек-
тора Федеральной 
службы судебных 
приставов Дмитрия 
Аристова, процеду-
ра снятия ограниче-
ния выезда за рубеж 
должникам уже в 
этом году будет за-
нимать не сутки, а 
два-три часа.

«Буквально 20 
июня вступил в 
силу новый феде-
ральный закон, который обязывает банки передавать 
информацию о погашении долга в течение часа в систе-
му, и мы увидим этот платеж, — рассказал журналистам 
Дмитрий Аристов. — В автоматическом режиме служ-
ба будет снимать ограничения и направлять уведомле-
ние в пограничную службу для того, чтобы были сняты 
ограничения на пунктах погранконтроля». 

По его словам, финансовая дисциплина позволит 
этот процесс оптимизировать и максимально сокра-
тить, и в ближайшие полгода это полностью заработа-
ет. На вопрос, станет ли снятие запрета мгновенным 
после погашения долга, глава ведомства не исключил, 
что и такое наступит, и над этим сейчас работают. Но, 
как подчеркнул директор службы, в целом это сложная 
система, в которую входят порядка 400 банковских 
учреждений, которые принимают платежи.

Кстати, Федеральная служба судебных приставов 
совместно с минцифры запустили на портале госу-
слуг новый сервис «Ход снятия ограничения выезда 
из России». 

«Сервис позволит гражданам-должникам с помо-
щью нового информера мгновенно получить сведения 
об ограничении выезда за пределы страны, которые 
отобразятся на главной странице личного кабинета», — 
сообщили в пресс-службе ФССП.

Эта дополнительная услуга разработана в рамках 
развития суперсервиса «Цифровое исполнительное 
производство».  

Быть в своем тренде
«Нам следует неза-
медлительно присту-
пить к формированию 

технологической независимо-
сти по биологическим и хими-
ческим субстанциям, сырью и 
оборудованию», — сказал Ми-
шустин.

Сегодня России нужно пере-
ходить от догоняющей модели 
развития к опережающей, ин-
тенсивно наращивать экспорт 
и занимать внутренний рынок. 
«Только так мы вернем себе 
внутренний рынок и сможем 
интенсивно наращивать высо-
котехнологичный экспорт», — 
уверен Мишустин. 

Премьер считает, что для 
достижения такого результа-
та нужны новые общесистем-
ные инструменты поддержки. 
Так, российские власти в тече-
ние ближайших месяцев запу-
стят промышленную ипотеку по 
ставке 5 процентов на приобре-
тение готовых производствен-
ных площадок. Мишустин отме-
тил, что это позволит устранить 
инфраструктурные ограниче-
ния и откроет возможности для 
быстрой реализации инноваци-
онных проектов. 

Глава кабинета министров 
также пообещал, что прави-
тельство РФ вскоре предста-

вит обновленную модель про-
мышленных кластеров, в рам-
ках которой компании, кото-
рые смогут наладить произ-
водство продукции из переч-
ня критического импорта, по-

лучат существенные префе-
ренции.

Нашей стране также пред-
стоит провести локализацию 
производства по всем типам су-
дов. «Россия не видит себя без 

мощного флота. У нас должно 
быть сильное кораблестрое-
ние», — сказал Мишустин. По его 
словам, эта же задача относится 
и к судоремонту. В связи с этим 
он отметил, что разработана 
программа развития собствен-
ного дизелестроения для осна-
щения морского и речного флота 
энергетическими установками. 

Премьер-министр уверен, 
что санкции в итоге подтолкну-
ли к более активной структур-
ной перестройке ключевых от-
раслей в РФ.

В  сфере авиастроения так-
же будут максимально увеличе-
ны темпы перевода российских 
флагманских лайнеров на полно-
стью отечественные комплекту-
ющие. «По каждому из проектов 
определены жесткие сроки, ко-
торые будут строго соблюдать-
ся. Все они вошли в комплекс-
ную программу развития авиа-
транспортной отрасли до 2030 
года, которая была утвержде-
на правительством», — сообщил 
Михаил Мишустин. 

Схожие задачи стоят и в ав-
томобильной промышленно-
сти, где нужно сформировать 
локальную компонентную базу 
для отечественных марок.

На полях форума россий-
ский премьер также провел 
встречу со своим казахским 
коллегой. Он отметил, что уси-
лия стран по противодействию 
санкциям дают хорошие ре-
зультаты. 

По словам Михаила Мишу-
стина, у Казахстана есть воз-
можность занять нишу ушед-
ших из России компаний. Пре-
мьер подчеркнул, что перео-
риентация товарных потоков — 
это не временный тренд, а дол-
госрочный процесс, который 
укрепит устойчивость эконо-
мик двух стран и поможет со-
здать новые точки роста.  

ДОРОГИ ГИБДД 
осталась 
без ручных 
приборов 
фиксации 
нарушений

ШТРАФ — 
И НИЧЕГО 
БОЛЬШЕ
Владимир Баршев

Сотрудники ГИБДД больше не 
применяют ручные средства 
фотовидеофиксации наруше-
ний. Соответствующий при-
каз МВД разослан по регионам. 
Открытым остается вопрос: 
как теперь лишать прав тех, кто 
превысил скорость более чем 
на 60 км/ч повторно? Похоже, 
лихачи получили амнистию. 

Приказ, подписанный гла-
вой МВД  Владимиром Коло-
кольцевым, гласит, что с 2 июля 
прекращено использование 
комплексов фотовидеофикса-
ции, работающих в ручном ре-
жиме. До 15 июля такие при-
боры должны быть сданы на 
хранение в тыловые подразде-
ления. 

Что этот приказ дает води-
телям и автовладельцам? По 
мнению эксперта по систе-
мам фотовидеофиксации Гри-
гория Шухмана, фиксировать 
превышение скорости смогут 
только комплексы, работаю-
щие в автоматическом режиме. 
При этом, согласно Кодексу об 
административных правонару-
шениях, даже за повторное на-
рушение, выявленное с помо-
щью автоматических комплек-
сов, грозит только штраф 5 
тысяч рублей. В то время как 
для нарушителей, пойманных 
инспекторами на дороге, за та-
кое повторное нарушение гро-
зит лишение прав. А если во-
дитель превысил скорость бо-
лее чем на 60 км/ч уже будучи 
лишенным прав — уголовная 
статья. 

Абсолютное большинство 
таких нарушений, как превы-
шение скорости, выявляется 
камерами фотовидеофикса-
ции, работающими в автома-

тическом режиме. В некоторых 
регионах до сих пор применя-
лись комплексы, которые поз-
воляют вычислять скорость 
автомобиля, при этом фикси-
руют его на видео, но работают 
в ручном режиме. Использова-
ние радаров без фотовидеофик-
сации было запрещено еще де-
сять лет назад. 

В столице, например, актив-
но применялась система «Пит-
стоп». Это когда инспекторы 
могли подключиться со своего 
планшета к камере фотовидео-
фиксации нарушений, чтобы 
выявить того или иного нару-
шителя.

Таким образом, водитель, 
выявленный на дороге с помо-
щью этой системы за превыше-
ние скорости более чем на 60 
км/ч, уже считался пойманным 
не в автоматическом, а в руч-
ном режиме. Соответственно, 
ему грозил не штраф 5 тысяч 
рублей, а лишение прав. А то и 
новая уголовная статья. 

Однако в соответствии с ны-
нешним приказом МВД выяв-
лять в ручном режиме такие на-
рушения теперь больше невоз-
можно. Таким образом, повтор-
ное превышение скорости бо-
лее 60 км/ч грозит только штра-
фом 5 тысяч рублей. 

Как прокомментировал этот 
приказ председатель рабочей 
группы ОНФ «Защита прав ав-
томобилистов» Петр Шкума-
тов, это правильное решение. 
На дорогах огромное количе-
ство забытых знаков ограниче-
ния скорости, просто бессмыс-
ленных ограничений. Поэтому 
когда водитель попадает на та-
кие участки, автоматом стано-
вится виновным. 

 А при использовании при-
боров с ручной фиксацией та-
кие дорожные ловушки стано-
вятся центром вымогательства 
денег у водителей. Поэтому 
отказ от подобных приборов 
только пойдет на пользу. 

Да, в ручном режиме выяв-
ляли тех, кто превышал ско-
рость более чем на 60 км/ч, и 
даже не по одному разу. Но это 
единичные случаи. Поэтому на 
аварийность они не повлияют, 
считает Петр Шкуматов. 

Однако возникает вопрос: 
не приведет ли разрешение го-
нять по дорогам без риска ли-
шиться прав к более тяжким 
последствиям?  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поручил наградить участников 
боев за ЛНР

Ордена за победу

Кира Латухина

С
п е ц о п е р а ц и я  н а 
Украине будет про-
должена. Участни-
ки боев в Луганской 
Народной Респуб-
лике (ЛНР) должны 
отдохнуть, а груп-
пировки «Восток» 
и «Запад» будут вы-

полнять задачи по единому за-
мыслу. Об этом Владимир Пу-
тин заявил на встрече с мини-
стром обороны Сергеем Шойгу 
в Кремле. Президент решил на-
градить военачальников и всех 
участников боевых действий на 
Луганском направлении.

Владимир Путин сообщил, 
что командующий группи-
ровкой «Центр» генерал-пол-
ковник Александр Лапин и ко-
мандующий Южной группи-
ровкой войск генерал армии 
Сергей Суровикин доложи-
ли ему о ходе выполнения по-
ставленных задач и представи-
ли предложения по развитию 
наступательных операций. «И 
министерство обороны, и Гене-
ральный штаб имеют в виду все 
предложения командиров на 
местах», — заверил он.

«Подразделения, принимав-
шие участие в активных бое-
вых действиях и добившиеся 
успеха, победы на Луганском 
направлении,  безусловно, 
должны отдохнуть, нарастить 
свои боевые возможности», — 
распорядился Верховный глав-
нокомандующий. «А другие 
воинские соединения, включая 
и группировку «Восток», груп-
пировку «Запад», должны вы-
полнять свои задачи по ранее 
утвержденным планам, по еди-
ному замыслу», — продолжил 
он. Президент надеется, что 
«все будет на их направлениях 
происходить так же, как и на Лу-
ганском».

Путин поддержал предло-
жение Шойгу присвоить зва-
ния Героя России генерал-пол-

ковнику Лапину и заместите-
лю командующего 8-й армией 
Южного военного округа Эсе-
дулле Абачеву. «Прошу вас так-
же представить к госнаградам 
всех военнослужащих, отли-
чившихся в ходе этих боевых 
действий», — сказал главе мино-
бороны Путин.

«Исходя из ваших же еже-
дневных докладов знаю, что в 
армии России таких смелых, 
профессиональных, дерзких по-
хорошему воинов, много, доста-
точно, и они все должны быть от-
мечены соответствующими го-
сударственными наградами Ро-
дины», — продолжил президент. 
Путин заметил, что слова по-
здравления и благодарности в 
полной мере относятся и к бой-
цам 2-го армейского корпуса На-

родной милиции ЛНР. По его сло-
вам, «они действовали активно, 
грамотно, проявляя мужество и 
героизм в самом прямом смысле 
этого слова при освобождении 
своей родной земли».

Шойгу доложил об успе-
хах на Луганском направлении 
группировки войск «Центр» 
под командованием генерал-
полковника Лапина во взаи-
модействии с подразделения-
ми второго корпуса Народной 
милиции ЛНР и при поддержке 
южной группировки войск под 
командованием генерала армии 
Суровикина. «В течение двух 
недель окружены и ликвидиро-
ваны группировки в «Горском 
котле», в районах Лисичанска 
и Северодонецка. Взято под 
контроль 25 населенных пунк-
тов, наиболее крупные из кото-
рых — Северодонецк, Золотое, 
Горское, Волчеяровка», — сооб-
щил он. Наконец, под контро-
лем и Лисичанск. «Всего в ходе 
активных наступательных дей-
ствий взято под контроль 670 
квадратных километров терри-
торий», — подсчитал министр.

«Общие потери вооружен-
ных сил Украины составили 
5469 человек, в том числе без-

возвратные — 2218, санитарные 
(раненые и заболевшие. — Прим. 
«РГ») — 3251; 196 танков и дру-
гих бронированных машин, 
12 самолетов, один вертолет, 
69 беспилотных летательных 
аппаратов, шесть зенитно-ра-
кетных комплексов большой 
дальности, 97 боевых машин 
реактивных систем залпового 
огня, 166 орудий полевой и ми-
нометной артиллерии, 216 ав-
томобилей», — перечислил Шой-
гу. «В Лисичанске, отступая, 
противник бросил 39 танков 
и других бронированных ма-
шин, 11 орудий и минометов, 
48 противотанковых ракетных 
комплексов Javelin и NLAW, 
18 комплексов Stinger, три бес-
пилотных летательных аппа-
рата», — добавил он. Сейчас идет 
разминирование Лисичанска и 
окрестностей, доставка гумани-
тарных грузов, оказание меди-
цинской помощи мирным жите-
лям, сообщил министр. «Воору-
женные силы Российской Феде-
рации продолжают проведение 
специальной военной опера-
ции», — заключил он.  

Вооруженные силы РФ продолжают 
проведение спецоперации, доложил 
Сергей Шойгу президенту.

Михаил Мишустин и Алихан Смаилов ознакомились с экспонатами Международной промышленной выставки «Иннопром». 

А К Ц Е Н Т

Потери вооруженных сил Украины 
в боях за Лисичанск превышают 
5 тысяч человек, 
из них более 2 тысяч убитыми

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Использование 
радаров без фото-
видеофиксации 
было запрещено 
еще десять лет 
назад

Должники смогут 
на портале госу-
слуг узнавать, 
не запрещен ли 
им приставами 
выезд за границу

А К Ц Е Н Т

Санкции в итоге подтолкнули 
к более активной структурной 
перестройке ключевых отраслей 
в нашей стране
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ТОРГОВЛЯ Перечень 
товаров, разрешенных 
для параллельного 
импорта, скорректируют

Рынок решает

Александра Воздвиженская

Товары компаний, которые гарантировали поставки 
продукции на российский рынок, будут исключены из 
перечня допущенных к параллельному импорту. Кро-
ме того, в список, который сейчас содержит 56 товар-
ных групп, внесут дополнения, сообщил министр про-
мышленности и торговли Денис Мантуров в кулуарах 
выставки «Иннопром» в Екатеринбурге. 

По словам министра, механизм параллельного им-
порта уже успешно работает. «Мы не так давно внесли 
в минюст откоррек-
тированный пере-
чень. Там в том чис-
ле удалены компа-
нии, которые про-
должают постав-
лять на наш рынок 
свою продукцию и 
не уходили с рын-
ка», — отметил Ман-
туров (цитата по 
РИА Новости).

Так, из списка 
исключат, в частно-
сти, товары Wilo 
(насосное оборудование), Duracell (батареи и аккуму-
ляторы) и Merries (средства детской гигиены).

Кроме того, в перечень будет включена продукция 
компаний Siemens, BMW и Lego — все они отказались 
поставлять свою продукцию на российский рынок.

Мантуров также заявил, что из 25 тысяч иностран-
ных компаний, зарегистрированных в России, с рынка 
ушли лишь 150.  

Из 25 тысяч 
зарегистрирован-
ных в России ино-
странных компа-
ний с рынка ушли 
лишь 150

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

Ассоциация «Русбренд», в которую входят крупные произ-

водители товаров, обратилась в минпромторг с просьбой 

исключить косметику, бытовую химию, а также капсулы для 

приготовления кофе из списка товаров для параллельного 

импорта. 

Инициатива касается таких торговых марок, как Shamtu, 

Gliss Kur, Shauma, Syoss, Nivea, Rexona, Axe и других. Среди 

моющих средств и мыла — Persil, Laska, Vernel, Bref, 

Domestos и другие. Среди приспособлений для приготовле-

ния кофе — Nescafe и Nespresso.

В ассоциации считают, что исключение этих брендов из па-

раллельного импорта оградит покупателей от возможного 

контрафакта, а самих производителей — от репутационных 

рисков.

В пресс-службе минпромторга заявили «РГ», что изучат 

предложения «Русбренда». В ведомстве подчеркнули, что 

решение «будет приниматься в том числе с учетом наличия 

парфюмерной и косметической продукции на полках мага-

зинов и исходя из интересов граждан».

В министерстве также напомнили, что одним из оснований 

для включения в перечень товаров, разрешенных для па-

раллельного импорта, было прекращение не только произ-

водства, но и отгрузок продукции в Россию.

Подготовила Татьяна Карабут
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ОПРОС

72 ПРОЦЕНТА ГРАЖДАН РФ 
ПОДДЕРЖИВАЮТ ОПЕРАЦИЮ 
Юрий Гаврилов

Всероссийский центр изуче-
ния общественного мнения — 
ВЦИОМ обнародовал данные 
опроса россиян об их отноше-
нии к специальной военной опе-
рации на Украине. 

Мониторинг велся три меся-
ца. Сотрудники ВЦИОМ шесть 
раз — 12 и 14 апреля, 12 и 26 
мая, 12 и 25 июня — по телефо-
ну опросили 1600 российских 
граждан в возрасте более 18 лет 
из разных регионов страны. Им 
задавали четыре вопроса. Они 
касались поддержки решения о 
проведении специальной воен-
ной операции России на Украи-
не, целей СВО, возможности в 
местах проживания респонден-
тов массовых акций протеста и 
их участия либо неучастия в та-
ких акциях. 

Результаты социологическо-
го исследования, в общем-то, 
трудно назвать неожиданны-
ми. Они показали, что подав-
ляющее большинство наших 
граждан поддерживают дей-
ствия России на Украине. Ко-
личество людей, выступающих 
за проведение там специальной 
военной операции, в течение 
четырех месяцев превышало 72 
процента опрошенных ВЦИОМ. 
Дважды — в конце мая и начале 
июня — этот показатель дости-
гал 74 и 73 процента. Не одобря-
ли проведение СВО не более 20 
процентов респондентов. В кон-
це июня таких было лишь 17 
процентов. От 8 до 11 процен-
тов опрошенных затруднялись 
с ответом.

Наиболее распространен-
ным ответом о целях нашей спе-
циальной военной операции 
стал такой: она проводится для 
защиты России, разоружения 
Украины и недопущения того, 
чтобы на ее территории разме-
стили базы НАТО. Такой пози-
ции придерживались в разное 
время от 38 до 43 процентов 
респондентов. Еще от 19 до 22 
процентов опрошенных счита-
ют, что СВО направлена на за-
щиту населения Донбасса. Це-
лью спецоперации назвали ок-
купацию Украины считаные 
проценты респондентов. Все 
это, по оценке ВЦИОМ, свиде-
тельствует, что уровень пони-
мания целей проведения спецо-
перации в стране остается так-
же стабильным.

Что касается возникновения 
массовых акций протеста в Рос-
сии, то, судя по опросу ВЦИОМ, 
их считают маловероятными от 
68 до 83 процентов наших гра-
ждан. С середины апреля до кон-
ца июня допускали такую воз-
можность менее четверти ре-
спондентов. Причем этот пока-
затель опускался до 11 процен-
тов опрошенных.

Столько же граждан в конце 
июня были готовы участвовать 
в подобных акциях. В то вре-
мя как о неготовности участия 
в них заявили 83 процента ре-
спондентов. Причем за четыре 
месяца данный показатель не 
опускался ниже 78 процентов. 
«Уровень общественных и лич-
ных протестных настроений в 
июне остается низким», — сде-
лали вывод в ВЦИОМ.  

Сержант Роман Казагашев спас 
экипаж подбитого танка, вынеся 
на себе всех раненых в укрытие.

Сержант Алексей Казаков внезапно 
атаковал группу националистов, 
уничтожив около 10 противников.

Танковая рота ефрейтора Павла 
Владимирова совершила внезап-
ный и хитрый маневр на поле боя.

РОСГВАРДИЯ

ПОДТВЕРЖДЕНО СОТРУДНИЧЕСТВО МИССИИ 
ОБСЕ С УКРАИНСКИМИ СПЕЦСЛУЖБАМИ 
Иван Петров 

С
пецназовцы Росгвардии 
обнаружили в доме быв-
шего начальника управ-

ления Службы безопасности 
Украины (СБУ) по Херсонской 
области генерала Вячеслава 
Савченко любопытные доку-
менты. Они свидетельствуют о 
сотрудничестве с украинскими 
спецслужбами международной 
наблюдательной организации 
ОБСЕ. Об этом в понедельник 
сообщила пресс-служба Феде-
ральной службы войск нацио-
нальной гвардии РФ. 

Отмечается, что фешене-
бельный особняк украинско-
го генерала находится на улице 
Буденного в Херсоне. В Росгвар-
дии считают, что дорогостоя-
щая обстановка дома, а точнее, 
даже дворца, подтверждает на-
личие крупных источников фи-
нансирования экс-главы СБУ 
по Херсонской области. «В доме 
обнаружены документы, при-
надлежащие миссии междуна-
родной наблюдательной орга-
низации ОБСЕ на Украине. Из 
них следует, что представители 
иностранной миссии, распола-
гаясь в Херсоне, пользовались 
личным покровительством Сав-
ченко. Частое присутствие со-
трудников ОБСЕ в гостях у гене-
рала подтверждено показания-
ми  местных жителей», — отме-
тили в Росгвардии. 

Спецназовцы Росгвардии 
изъяли у бывшего руководите-
ля областного управления СБУ 
рукописную схему с местами 
дислокации подразделений Во-

оруженных сил России в Кры-
му, а также на территориях Ро-
стовской, Смоленской, Бел-
городской и Воронежской об-
ластей. «Это в очередной раз 
подтверждает ведение сотруд-
никами наблюдательных мис-
сий разведывательных меро-
приятий в интересах спецслужб 

Украины и стран НАТО. Такие 
действия — явное свидетельство 
длительного и тесного сотруд-
ничества международной орга-
низации с руководством Украи-
ны, которое выходило за офици-
альные рамки и декларируемые 
задачи», — рассказали в Росгвар-
дии, уточнив, что все найден-
ные документы уже переданы в 
компетентные органы.

«Российская газета» не-
давно подробно рассказыва-
ла, что Росгвардия принимает 
самое непосредственное уча-
стие в военной спецоперации 
по защите республик Донбас-
са. Причем бойцы выполняют 
не только свойственные им па-
трульно-охранные функции, 
но и участвуют в боях с нацио-
налистами. В основном их про-
тивники — диверсанты, кото-

рые пытаются сорвать налажи-
вание мирной жизни в освобо-
жденных населенных пунктах. 
Не так давно бойцы Росгвардии 
задержали в Харьковской об-
ласти трех пособников нацио-
налистов. При досмотре у них 
изъято 17 единиц оружия и гра-
наты РГД-5. 

«Также при проведении ад-
ресных мероприятий в насе-
ленных пунктах Херсонской и 
Запорожской областей подраз-
делениями Росгвардии изъято 
11 гранатометов, 65 единиц ог-
нестрельного оружия, более 15 
тысяч патронов к различным 
видам стрелкового оружия, 26 
гранат, 14 мин, 4 противотан-
ковые ракеты, 11 артиллерий-
ских снарядов и 2 самодельных 
взрывных устройства», — сооб-
щили накануне в Росгвардии.

Кроме того, росгвардейцы 
обеспечивают безопасность до-
ставки гуманитарных грузов. В 
минувшие выходные 15 гумани-
тарных колонн МЧС России до-
ставили более 240 тонн продо-
вольствия и предметов первой 
необходимости в Херсонскую и 
Запорожскую области.    

АРСЕНАЛ

БРОНЯ С КОНДИЦИОНЕРОМ

Сергей Птичкин

М
инобороны опублико-
вало кадры боевой ра-
боты экипажей танков 

Т-80БВ и бронетранспортеров 
БТР-82А морской пехоты, ко-
торые в ходе специальной во-
енной операции выполняют за-
дачи по уничтожению огневых 
точек и укрепленных позиций 
ВСУ и националистических ба-
тальонов.

На кадрах видно, что экипа-
жи танков и бронетранспор-
теров уверенно действуют на 
поле боя, причем в условиях 
применения противником про-
тивотанковых средств пораже-
ния. Также видно, что танкисты 
используют тактический эле-
мент — так называемую «флан-
говую стрельбу». То есть огонь 
по противнику ведется, когда 
боевая машина находится в 
движении, а башня разверну-
та перпендикулярно корпусу. 
Это повышает выживаемость 
техники на поле боя, так как 
не дает противнику качествен-
но прицелиться по идущему на 
скорости танку.  

Газотурбинный Т-80БВ счи-
тается одним из лучших танков 
в мире. Система управления ог-
нем позволяет поражать цель 
первым выстрелом. На танке 
установлена оригинальная си-
стема кондиционирования и 
обогрева. Она обеспечивает ин-
дивидуальную подводку про-
хладного или теплого воздуха 
каждому члену экипажа. Танк 
при своей массе почти в 44 тон-
ны разгоняется до скорости 50 
км/час за 17 секунд и спокойно 
идет даже по проселку со скоро-
стью 80 км/час. 

Вооружение состоит из 125-
мм гладкоствольной пушки, 
спаренного с ней 7,62-мм пуле-
мета ПКТ и зенитного 12,7-мм 
пулемета «Утес». В барабане за-
ряжания находится 28 выстре-
лов. Это подкалиберные, куму-

лятивные и фугасные боеприпа-
сы. В боекомплекте также есть 
противотанковые управляе-
мые ракеты 9К119 «Рефлекс» с 
дальностью поражения цели до 
5000 м.

Благодаря хорошей стабили-
зации пушки Т-80БВ способен 
вести эффективный огонь, дви-
гаясь по пересеченной местно-
сти со скоростью до 35 км/час. 
На такой скорости в движении 
прицельно стрелять не может 
ни один танк в мире. Автомат 
заряжания обеспечивает темп 
стрельбы до девяти выстрелов 
в минуту.

Бронетранспортер БТР-82А 
— очень глубокая модерниза-
ция хорошо известного БТР-80. 
Официально принят на воору-
жение в 2013 году, хотя первые 
поставки в войска начались в 
2011 году.

Главное отличие — воору-
жение. Башня представляет из 
себя унифицированный модуль, 
оснащенный системой стабили-
зации вооружения в двух плос-
костях и электрическими при-
водами. 

Оптический прицел заменен 
на комбинированный прибор 
ТКН-4ГА с дневным и ночным 
каналами. На модификации 
этого прицела ночной канал 
заменен тепловизионным. На 
смену командирскому прибо-
ру наблюдения ТКН-3 пришел 
ТКН-АИ с лазерной подсветкой. 
Оснащен БТР-82А и спутнико-
вой навигацией.

В башенном модуле уста-
новлена 30-мм автоматическая 
пушка 2А72. Орудие может ис-
пользовать все боеприпасы ка-
либра 30х165 мм. В их число 
входят и бронебойные подка-
либерные снаряды, пробиваю-
щие 47-мм наклонную броню 
на дальностях до 1 км. Прицель-
ная дальность стрельбы оско-
лочно-фугасными снарядами 
превышает 3 км. Селективное 
питание позволяет мгновен-
но переключаться между дву-
мя лентами, снаряженными 
разными типами боеприпасов 
— подкалиберными и осколоч-

но-фугасными. Боекомплект 
пушки — около 300 выстрелов. 
Спаренный пулемет питает-
ся единой лентой, содержащей 
2000 патронов. 

Бронезащита — противопуль-
ная, усиленная внутренним 
подбоем из кевлара.

На БТР-82А установлена усо-
вершенствованная автомати-
зированная система пожаро-
тушения. Немаловажно и то, что 
фильтровентиляционная уста-
новка, защищающая экипаж от 
поражающих факторов ядерно-
го, биологического и химиче-
ского оружия, может работать и 
как обычный кондиционер.

По совокупности своих ха-
рактеристик БТР-82А еще в 
2014 году вошел в топ-10 луч-
ших бронетранспортеров мира 
по версии влиятельного меж-
дународного журнала Army 
Technology.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Среди десантников, которым замминистра обороны Николай Панков вручил награды за мужество в ходе выполнения задач спецоперации на Донбассе, были женщины-военнослужащие. 

Российский танк Т-80БВ в движении ведет фланговую стрельбу по защищенным объектам ВСУ. 

А К Ц Е Н Т

Система кондиционирования и обогрева 
танка Т-80БВ позволяет прохладный или 
теплый воздух подавать каждому члену 
экипажа индивидуально

МИНОБОРОНЫ

ВОЕННОЕ КОМАНДОВАНИЕ УКРАИНЫ ТЕРЯЕТ УПРАВЛЕНИЕ ВОЙСКАМИ 

Юрий Гаврилов

К
ак после взятия Ли-
сичанска и освобо-
ждения территории 
ЛНР наши войска 
продолжают решать 
задачу демилитари-
зации Украины, вче-
ра рассказал офици-
альный представи-

тель Минобороны России ге-
нерал-лейтенант Игорь Кона-
шенков. 

По его словам, в результа-
те успешных наступательных 
действий российских Воору-
женных сил в ЛНР украинское 
командование потеряло управ-
ление отступающими подраз-
делениями 10-й горно-штур-
мовой, 72-й и 115-й механизи-
рованных бригад ВСУ, а также 
118-й бригады терробороны.

Конашенков подтвердил, 
что противник несет значи-
тельные потери на всех направ-
лениях. Только за прошедшие 
сутки высокоточным оружи-
ем ВКС России были поражены 

пункты временной дислокации 
92-й механизированной и 40-й 
артиллерийской бригад ВСУ 
в городе Харькове, где нахо-
дилось около 200 украинских 

военнослужащих и до 19 еди-
ниц военной техники. Кроме 
того, высокоточные авиауда-
ры нанесены по семи пунктам 
управления, в том числе 25-й 
воздушно-десантной бригады 
в районе Северска Донецкой 
Народной Республики. Уничто-
жены два склада с боеприпаса-
ми и ракетно-артиллерийским 
вооружением в Ивано-Дарьев-
ке и Артемовске на террито-

рии ДНР, батарея реактивных 
систем залпового огня «Град» в 
местах их перезарядки, а также 
живая сила и военная техника 
ВСУ в 16 других районах. 

В ходе контрбатарейной 
борьбы высокоточным ору-
жием ВКС России пораже-
но четыре украинских взвода 
реактивных систем залпово-
го огня в районах населенных 
пунктов Тарасовка, Новая Пол-
тавка и Ульяновка Донецкой 
Народной Республики.

Наша оперативно-тактиче-
ская и армейская авиация, ра-
кетные войска и артиллерия за 

сутки уничтожили два пунк-
та управления подразделений 
ВСУ, три склада боеприпасов в 
районе Спорное в ДНР, а также 
живую силу и военную техни-
ку ВСУ в 61 районе. В ходе воз-
душного боя около Ясной По-
ляны (Донецкая Народная Рес-
публика) российский истре-
битель сбил штурмовик Су-25 
воздушных сил Украины.

Наши средства ПВО за сут-
ки ликвидировали еще восемь 
украинских беспилотников — 
их сбили в районах Констан-
тиновки и Авдеевки в ДНР, око-
ло Корнауховки, Кочубеевки 
и Иванчуковки в Харьковской 
области, под Шевченково в За-
порожской области и Томиной 
Балки в Херсонской области. 
Также в районах населенных 
пунктов Сухая Каменка и Дол-
генькое Харьковской области, 
Авдеевки и Ясиноватой в ДНР, 
у Попасной в Луганской На-
родной Республике перехваче-
но 11 снарядов РСЗО «Ураган». 

Всего с начала специальной 
военной операции, по данным 

Минобороны России, уничто-
жены 230 украинских самоле-
тов, 134 вертолета, 1448 бес-
пилотников, 353 комплекса 
ПВО, 3904 танка и других бое-
вых бронемашин, 706 боевых 
машин реактивной системы 
залпового огня, 3084 орудия 
полевой артиллерии и мино-
мета, а также более 4 тысяч во-
енных автомобилей ВСУ и нац-
батов. 

Вчера же Минобороны Рос-
сии опубликовало кадры, как 
статс-секретарь — заммини-
стра обороны РФ Николай 
Панков вручал госнаграды 
десантникам, проявившим в 
боевой обстановке мужество 
и героизм. Отличившихся в 
спецоперации по указу пре-
зидента России наградили ме-
далями ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степени 
(с изображением мечей), «За 
отвагу», Суворова, Жукова, 
Луки Крымского, «За спасе-
ние погибавших», «За боевые 
отличия», а также ведомствен-
ными знаками отличия.   

А К Ц Е Н Т

В ходе воздушного боя около Ясной 
Поляны на территории ДНР российский 
истребитель сбил штурмовик Су-25
воздушных сил Украины

А К Ц Е Н Т

Бойцы Росгвардии выполняют на 
Украине не только свойственные им 
патрульно-охранные функции, но и регу-
лярно участвуют в боях с неонацистами

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров 

В 
М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказали еще о трех по-
двигах, совершенных рос-

сийскими военнослужащими в 
ходе военной спецоперации по 
защите республик Донбасса. 

Сержант Роман Казагашев, 
действуя в составе экипажа 
танка, поражал огневые сред-
ства и живую силу противни-
ка. Танкисты обеспечивали 
продвижение наших подразде-
лений. В ходе боя Роман обна-
ружил, что в передвигавшийся 
рядом с ним танк попал снаряд 
и он потерял ход. Военнослу-
жащий прикрыл бронемаши-
ну сослуживца своим танком. 
После чего, дав команду экипа-
жу прикрывать его огнем, эва-
куировал из подбитого танка 
экипаж и вынес всех раненых
в укрытие.

Находясь на задании, сер-
жант Алексей Казаков обнару-
жил на удалении вооруженное 
формирование боевиков, дви-
гавшееся в направлении на-
ших позиций. Сержант дал ко-
манду подчиненным скрытно 
занять позиции. При прибли-
жении противника российские 
военные внезапно атаковали их 
из всех видов стрелкового ору-
жия. В ходе скоротечного боес-
толкновения были ликвидиро-
ваны 10 националистов. Двое 
раненых были взяты в плен и 
доставлены в штаб группиров-
ки российских войск. Там от них 
были получены ценные развед-
данные. 

В ходе наступления танко-
вая рота ефрейтора Павла Вла-
димирова, столкнувшись с 
ожесточенным сопротивлени-
ем, приняла решение обойти 
укрепленные позиции национа-

листов с фланга. Противник, не 
ожидавший такого развития со-
бытий, попытался развернуть-
ся в боевой порядок для отраже-
ния прорыва.

Ефрейтор Владимиров, вый-
дя на открытый участок, обна-
ружил опорный пункт боеви-
ков. Получив приказ на его уни-
чтожение, ефрейтор вывел танк 
на позицию, позволив наводчи-
ку нанести огневое поражение 
противнику осколочно-фугас-
ными снарядами. Затем, обнару-
жив националистов, укрывших-
ся за автомобильными остовами 
на обочине и обстреливающих 
танк, ефрейтор совершил рез-
кий поворот и произвел наезд 
на укрытие боевиков. Против-
ник был вынужден отступить 
на открытое пространство, где 
был уничтожен огнем из круп-
нокалиберного башенного пу-
лемета.  
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СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ 
задержала в Тыве 15 
экстремистов из «А.У.Е.»

В колониях 
задержатся

Иван Егоров

ФСБ во взаимодействии со следователями Следствен-
ного комитета России, оперативниками МВД и сотруд-
никами ФСИН России задержали 15 жителей Тывы, 
подозреваемых в причастности к организации и фи-
нансированию запрещенной Верховным судом РФ 
международной экстремистской организации «А.У.Е.» 
(«Арестантское уголовное единство», «Арестантский 
уклад един» — запрещены на территории России).

На кадрах оперативного видео показано задержа-
ние подозреваемых как в квартирах и домах, так и на 
территории исправительных учреждений ФСИН. В 
отношении задержанных ГСУ СК России возбудило 
уголовные дела по статьям 282.2 («организация дея-
тельности экстремистской организации»), 282.3 («фи-
нансирование экс-
тремистской дея-
тельности») и 210.1 
(«занятие высшего 
положения в пре-
ступной иерар-
хии»).

Как сообщили 
корреспонденту 
«РГ» в Центре об-
щественных связей 
ФСБ России, в дея-
тельность экстре-
мистской органи-
зации активно во-
влекались подростки, которые помогали «ресурсами» 
запрещенной арестантской структуре, путем соверше-
ния общеуголовных преступлений. 

Как отметили в ФСБ, совместно со Следственным 
комитетом была сформирована неопровержимая до-
казательная база участия в совершении тяжких и 
особо тяжких преступлений сторонников идеологии 
«А.У.Е.» в Республике Тыва из числа тех, кто отбывает 
наказание в местах лишения свободы, и жителей рес-
публики. 

В результате проведенных следственных действий, 
в том числе в колониях, были изъяты документальные 
материалы, подтверждающие их участие в деятель-
ности запрещенной структуры и имеющие значение 
для расследования уголовного дела. Как подчеркнули 
в ЦОС ФСБ, в стране сейчас активно проводятся ме-
роприятия по декриминализации обстановки в субъ-
ектах страны, в том числе нейтрализации угроз, исхо-
дящих от запрещенной экстремистской организации 
«арестантов».  

БИЗНЕС  Пиломатериалы 
начали дешеветь 
из-за санкций

Свои в досках

Светлана Задера 

После введения санкций производителям обрезной 
доски пришлось переориентироваться на внутренний 
рынок, где наблюдается большая конкуренция. В свя-
зи с этим стройматериал начал дешеветь. Об этом на 
пресс-конференции сообщил директор Рослесинфорга 
Павел Чащин. 

«Обрезная доска, как и в целом пиломатериалы, до-
рожала начиная с 2019 года. Сказывался рост мировых 
цен — внутренний рынок поддерживал сложившийся 
тренд, сохраняя паритет с экспортом. Несмотря на на-
чало строительного сезона, стоимость пиломатериа-
лов, в частности обрезной доски, пошла вниз. В связи 
с санкциями производители во многом переориенти-
ровались на внутренний рынок, где обострилась кон-
куренция, поэтому сегодня они вынуждены снижать 
цены, чтобы обес-
печить объемы 
продаж», — заявил 
Чащин. 

По его словам, в 
мае стоимость это-
го пиломатериала 
снизилась — в целом 
по стране обрезные 
доски подешевели 
на 0,9%, до 21 045 
рублей за кубометр. 
Текущее снижение, 
вероятно, тоже носит временный характер, отметил 
Чащин. «Производители выстраивают новые логисти-
ческие цепочки, ищут альтернативные рынки сбыта, 
модернизируют свои производства, что может со вре-
менем сказаться на стоимости продукта», — сказал ди-
ректор Рослесинфорга.

Он также обратил внимание на то, что в сегменте 
пиломатериалов не наблюдается какого-либо суще-
ственного сокращения объемов производства. «Пред-
приятия ЛПК произвели 12,2 млн кубометров пило-
материалов, что только на 0,2% меньше объемов за 
аналогичный период прошлого года. Это говорит об 
оптимизме производителей данного вида продукции 
и понимании рынков сбыта», — отметил руководитель 
Рослесинфорга.

По остальным направлениям заметно увеличе-
ние производства: пеллет выпущено 931 тысяча тонн 
(+6,7%), ДВП — 308 млн квадратных метров (+5,1%), 
ДСП — 4,5 млн квадратных метров (+0,6%), бумаги и 
картона — 4,3 млн тонн (+1,4%). Он также добавил, что 
с высокой долей вероятности можно предполагать, что 
предприятия восстановят показатели следующих пе-
риодов за счет освоения новых участков лесов. 

С начала года вырос объем инвестиций в основ-
ной капитал предприятий лесоперерабатывающего 
комплекса (на 10,7 млрд рублей) и превысил отметку 
44,2 млрд рублей. Это на треть больше объемов того 
же периода прошлого года, отметил Чащин. «В теку-
щей ситуации инвесторы стали аккуратнее, более тща-
тельно прорабатывают проекты с учетом изменившей-
ся конъюнктуры. Они будут вкладываться, но сроки 
вложений могут сдвинуть вправо», — подчеркнул глава 
Рослесинфорга. 

Чащин отметил, что в общем площадь лесов, пере-
данная под заготовку леса, и количество договоров 
аренды остались примерно на уровне 2021 года. «Мы 
наблюдаем незначительный рост порядка 5%. По опе-
ративным данным Рослесинфорга, за шесть месяцев 
2022 года в России заготовлено порядка 90 млн кубо-
метров древесины. Снижение по уровню заготовки со-
ставило порядка 3%. Это примерно 3 млн кубометров. 
При этом нужно отметить, что это не падение, а воз-
вращение к стандартным показателям на фоне резкого 
скачка прошлого года», — сказал Чащин.  

МЧС С начала 
купального 
сезона 
выявлено 
более 
3,5 тысячи 
нелегальных 
пляжей

ВОДА, БЫВАЕТ, 
ЗАТЯГИВАЕТ
Тимофей Борисов

С начала купального сезона на 
водоемах страны выявлено бо-
лее 3,5 тысячи необорудован-
ных мест массового отдыха у 
водоемов. Именно там , а не на 
легально открытых пляжах, 
в основном и тонут люди. Об 
этом сообщили в МЧС России.

«В России на сегодняш-
ний день из более чем 3,6 ты-
сячи пляжей открыто почти 3 
тысячи. При этом специали-
сты ведомства отмечают, что 
большинство людей гибнет в 
необорудованных местах отды-
ха у воды. Частой причиной ги-
бели становятся неумение хо-
рошо плавать, переутомление, 
перегревание, переохлажде-
ние, алкогольное опьянение», 
— сказано в официальном сооб-
щении на сайте МЧС России.

Спасатели понимают, что 
по всем берегам инспекторов 
поставить невозможно, да и 
запретить людям купаться там, 
где они хотят, тоже нельзя. Но 
попытаться донести до сведе-
ния родителей информацию о 
том, какие опасности таит та-
кой отдых — можно. На это и де-
лают ставку в спасательном ве-
домстве.

Печальная статистика: с на-
чала года на водоемах страны 
утонуло уже 102 ребенка. Ее 
приводят инспекторы, когда 
выходят в профилактические 
рейды. Только за одну прошед-
шую неделю на водоемах стра-
ны было спасено 67 человек. Но 
цифры потерь все равно растут.

Например, в Курской обла-
сти инспекторы Госинспекции 
по маломерным судам провели 
рейд по местам купания на реке 
Тускарь, в том числе и по так 
называемым «диким» пляжам. 
«В ходе рейда было обнаруже-
но 10 детей, отдыхающих на 
воде без присмотра взрослых. 
С детьми проведены профилак-
тические беседы. Ребята выслу-
шали спасателей и пообещали 
впредь не подходить к воде без 
родителей. Всего в регионе в 
текущем году с водоемов было 
удалено более 600 детей, нахо-
дившихся там без присмотра 
взрослых», — сообщили в регио-
нальном главке.

И это типичная ситуация по 
многим регионам европейской 
части России и юга страны.

Например, за один день 3 
июля в Петербурге статистика 
смертей на воде пополнилась 
двумя историями. Сначала на 
речке Охта течением прибило к 
мосту Красный Судостроитель 
тело мужчины.

По предварительной версии, 
человек мог, купаясь, попасть 
под катер, на теле нашли поре-
зы от винтов.

Второе ЧП произошло на 
Безымянном озере около девя-
ти вечера. Мужчина пошел ку-
паться и из воды не вышел.

И даже присутствие взрос-
лых не гарантирует безопас-
ность детей. На днях на пля-
жах Махачкалы произошли две 
трагедии. Ласковый Каспий на 
самом деле может быть очень 
коварным, дно затягивает. Сей-
час, когда бурно развивает-
ся внутренний туризм, люди 
не знают всех особенностей 
местности. Дети утонули прямо 
на городских пляжах.

Такая же нелепая трагедия 
произошла и в Новосибирской 
области. Не умеющий плавать 
школьник захлебнулся на пля-
же, заполненном людьми, по-
сле того, как его матрас лопнул 
и начал сдуваться.

Инспекторы приводят в ходе 
рейдов эти страшные случаи, 
чтобы люди задумались.  

ТРАНСПОРТ На БАМе запустят новый Дуссе-Алиньский 
тоннель 

Работы пробивного 
характера

Дарья Худякова 

Н
о в ы й  Д у с с е - А -
линьский тоннель 
на Байкало-Амур-
с к о й  м а г и с т р а -
ли (БАМ) в Хаба-
ровском крае пла-
н и р у е т с я  з а п у -
стить в конце 2024 
— начале 2025 года. 

Об этом рассказал руководи-
тель тоннельной группы «Бам-
тоннельстрой-Мост» Вик-
тор Рындыч во время визита в 
Дальневосточный федераль-
ный округ (ДФО).

«Старый тоннель будет за-
крыт, когда будет запущен этот. 
Мы его запустим в конце 2024 
года, ну, может, в начале 2025-
го», — сообщил Рындыч (цитата 
по ТАСС). Он уточнил, что при 
строительстве тоннеля возни-
кают сложности горно-геологи-
ческого характера, поскольку 
трасса тоннеля проходит в зоне 
вечной мерзлоты. 

По словам Рындыча, введение 
в эксплуатацию Дуссе-Алинь-
ского тоннеля увеличит грузо-
оборот до 20—30% за счет того, 
что поезда не будут останавли-
ваться на этом участке. «Сейчас 
провозимость — порядка 16—17 
пар поездов в сутки, после вво-
да в эксплуатацию здесь будет 
возможность пропускать 20—22 
пары поездов в сутки, до 25», — 
сказал он.

Новый тоннель  строит-
ся по программе модерниза-
ции Байкало-Амурской маги-
страли, в работах задейство-
вано почти 600 человек и око-
ло 100 единиц техники. Ввели 
в эксплуатацию первый Дус-
се-Алиньский тоннель 4 ноя-
бря 1982 года. Сейчас он силь-
но затрудняет движение по 
БАМу: из-за его устаревшей 
конструкции введены габарит-
ные ограничения по перевоз-
ке грузов. Так как закрыть ста-
рый тоннель на реконструк-
цию невозможно, решили по-

строить новый Дуссе-Алинь-
ский тоннель.

Введение в эксплуатацию но-
вого Дуссе-Алиньского тоннеля 
— часть развития всего Дальне-
восточного полигона, ускорен-
ный план модернизации кото-
рого был разработан в РЖД еще 
в 2020 году. В итоге составлен 
перечень из 212 приоритетных 
участков, где нужно построить 
дополнительные пути и расши-
рить станции.

Работы по строительству 
тоннеля идут по графику, но по-
годные условия в любой момент 
могут внести свои коррективы. 
По сути, график строительства 

больше зависит от того, какая бу-
дет температура зимой, сильные 
минусовые температуры могут 
отдалить сроки строительства, 
считает Артем Тузов, исполни-
тельный директор департамента 
рынка капиталов ИК «УНИВЕР 
Капитал». 

Необходимо учесть и иные 
риски строительства, отмеча-
ет эксперт. Для компаний, ра-
ботающих на тендерной осно-
ве с госкомпаниями и участву-
ющих в проектах государствен-
но-частного партнерства (ГЧП), 
именно к такой компании отно-
сится «Бамтоннельстрой-Мост», 
остается вероятность удорожа-

ния строительства из-за инфля-
ции, при этом цена контракта 
фиксированная. Это в любой мо-
мент может пошатнуть финансо-
вое положение подрядчика. Без 
изменения условий заключения 
госконтрактов и тендеров, когда 
риск роста себестоимости пере-
станет быть только проблемой 
подрядчика, ожидать прорыва в 
сроках и качестве строительства 
не стоит, говорит Тузов.

Проложить тоннель через 
горный хребет можно, только 
взрывая с двух сторон скальную 
породу на участке около двух ки-
лометров. Для этого потребуется 
тысяча двести циклов взрывных 
работ с последующей установ-
кой арок и укладкой бетона, от-
мечает президент Российского 
университета транспорта Борис 
Левин.

Согласно прогнозу минтран-
са, пропускная способность 
железных дорог в Восточном 
направлении к концу этого года 
составит 158 млн тонн.  

А К Ц Е Н Т

Введение в эксплуатацию Дуссе-
Алиньского тоннеля увеличит 
грузооборот до 20—30%

Печальная стати-
стика: с начала 
года на водоемах 
страны утонуло 
уже 102 ребенка.
Инспекторы МЧС 
проводят разъяс-
нительные бесе-
ды, приводят эти 
цифры, случаи 
трагедий, чтобы 
люди задумались

СИТУАЦИЯ Производство 
сигарет упало на 14% из-за роста 
контрафакта и моды на вейпы 

Табак нагрели 
до предела

Татьяна Карабут

Россияне повально переходят на 
электронные сигареты и контра-
фактный табак. Из-за этого 
производство обычных сигарет 
по итогам пяти месяцев 2022 
года упало на 14%, а в мае — по-
чти на четверть к маю 2021 года. 

По данным Росстата, за ян-
варь — апрель в России было 
произведено 85,3 млрд штук си-
гарет — это 85,7% от объема за 
тот же период 2021 года.   

Одной из главных причин 
снижения производства может 
быть рост контрафакта, говорит 
первый заместитель председате-
ля Комитета Совфеда по бюдже-
ту и финансовым рынкам Сергей 
Рябухин. В прошлом году на 
фоне повышения акцизов доля 
нелегальной табачной продук-
ции выросла до 11,5% (с 10,7% 
в 2020 году). В марте-апреле это-
го года число тех, кто планирует 
купить нелегальные сигареты, 
еще выросло с 45 до 49%, писал 
РБК со ссылкой на исследование 
компании Ipsos. 

Изменить ситуацию помо-
жет законопроект о госрегули-
ровании производства и оборо-
та табачной продукции, считает 
сенатор. Недавно минфин внес 
его в правительство. 

Контрафакт — не главная 
причина сокращения объемов 

выпуска сигарет, считает пред-
седатель Национального союза 
защиты прав потребителей Па-
вел Шапкин. Идет изменение 
структуры потребления — рос-
сияне повально увлеклись вей-
пами. Рынок вейпинга в России 
за три года вырос почти в 50 раз. 
В прошлом году в стране было 
продано 67 млн штук электрон-
ных сигарет. 

При этом если раньше та-
кую продукцию покупали в 
основном молодые люди до 35 
лет,  сегодня электронные сига-
реты становятся популярными 
и у старшего поколения. Люди 
хотят попробовать что-то но-
вое, это модно, говорит Шап-
кин. К тому же есть иллюзия, 
что вейпы не так вредны для 
здоровья, как традиционные 
сигареты. 

В начале этого года Нацио-
нальная академия наук США 
опубликовала результаты ис-
следования о воздействии вей-
пинга на здоровье. Выводы неу-
тешительны. В электронных си-
гаретах могут содержаться по-
мимо никотина другие потенци-
ально опасные вещества. Элек-
тронные сигареты могут взры-
ваться, нанося ожоги и травмы. 
Их употребление может вызы-
вать припадки, кислородное 
голодание, рвоту и даже приво-
дить к смерти.  

ЗДОРОВЬЕ Отказ от зарубежных поставок 
не скажется на российском рынке вакцин

Укольные пути
Ольга Игнатова, 
Ирина Невинная

Р
оссия в достаточной мере 
обеспечена вакцинами от 
ветряной оспы, кори, крас-

нухи и паротита. Поэтому пре-
кращение поставок аналогич-
ных препаратов из США не ока-
жет негативного влияния на до-
ступность вакцинации в нашей 
стране, заявил помощник мини-
стра здравоохранения РФ Алек-
сей Кузнецов.

Ранее «Коммерсантъ» со-
общил, что российские контр-
агенты получили уведомления 
от американской MSD о прекра-
щении поставок вакцин от вет-
ряной оспы и кори, краснухи и 
паротита. При этом в компании 
указали, что продолжат постав-
лять вакцины и лекарства, кото-
рым нет альтернатив в России. 

В Росздравнадзоре «Россий-
ской газете» пояснили, что со-
гласно российскому законо-
дательству производители ле-
карств и вакцин, которые по-
ставляют свою продукцию на 
наш рынок, обязаны уведом-
лять регулятора об изменени-
ях заранее. Это касается и пла-
нируемого прекращения поста-
вок — вне зависимости от при-
чин регулятор ставится в из-
вестность по меньшей мере за 
год. Это означает, что компания 
МSD будет продолжать постав-
лять свои вакцины в Россию до 
июня 2023 года. 

Как уточнили «РГ» в госкор-
порации «Ростех», доля вакцин 
против кори, краснухи и пароти-
та отечественного производства 
на российском рынке составляет 
99%. «Холдинг «Нацимбио» гос-
корпорации «Ростех» ежегодно 
обеспечивает 100% потребно-
сти минздрава в вакцинах для 
профилактики трех инфекций. 
С прошлого года для россиян 
доступна новая отечественная 
комбинированная живая вакци-
на «Вактривир», защищающая 

сразу от трех инфекций. Комби-
нированные вакцины позволя-
ют снижать количество проводи-
мых в ранние годы жизни инъек-
ций, расширять охват прививок, 
снижать нагрузку на врачей», — 
пояснили в «Ростехе». 

По Национальному календа-
рю профилактических приви-
вок плановая вакцинация детей 
от кори проводится в два эта-
па — в 12 месяцев и в 6 лет. Вак-
цинация от ветряной оспы — по 
эпидпоказаниям.  

В работах задействованы почти 600 человек и около 100 единиц техники.

А К Ц Е Н Т

Доля вакцин против кори, краснухи 
и паротита отечественного 
производства на российском рынке 
составляет 99%

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

С 15 июля в России отменяются ограничения на сухопутное пересече-

ние границы, которое было введено из-за пандемии коронавирусной ин-

фекции. Кроме того, гражданам Беларуси теперь не нужно сдавать 

ПЦР-тест при прилете в РФ.

Решение принято на очередном заседании оперативного штаба под 

председательством вице-премьера Татьяны Голиковой. Речь идет об от-

мене ограничений, установленных распоряжением правительства от 16 

марта 2020 года и от 27 марта того же года. Как уточняется в сообщении 

на сайте кабмина, требование о предоставлении результатов ПЦР-те-

стов остается обязательным для граждан других стран.

Подготовила Александра Воздвиженская

С начала года 
вырос объем 
инвестиций 
в лесоперера-
ботку

В деятельность 
запрещенной экс-
тремистской орга-
низации активно 
вовлекались под-
ростки
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ТЕХНОЛОГИИ Продолжит ли 
работать отключенное 
от лицензий импортное 
ИТ-оборудование

Сервер 
кирпичом

Олег Капранов

Компании, использующие оборудование крупных 
западных ИТ-компаний, ушедших с российского рын-
ка, не могут продлить лицензии на ранее приобретен-
ную технику. Эксперты считают, что не стоит драмати-
зировать сложившуюся ситуацию и работоспособно-
сти оборудования сегодня ничего не угрожает.

Проблема управляемости и защищенности ино-
странного ИТ-оборудования, разработанного компа-
ниями, ушедшими с российского рынка, вынудила 
российские структуры принимать экстренные меры. 
«Как только были введены санкции, мы отключились 
от техподдержки всех международных компаний, с тем 
чтобы снизить риски несанкционированного доступа. 
Поэтому сегодня 
технических и тех-
нологических рис-
ков нет», — расска-
зывал в интервью 
«Российской газе-
те» президент «Ро-
стелекома» Михаил 
Осеевский.

Ранее газета «Ве-
домости» со ссыл-
кой на собственные 
источники на рын-
ке сообщала, что 
проблема с продле-
нием лицензий касается в том числе продукции таких 
компаний, как IBM и Cisco.

При этом значительное число крупных производи-
телей изначально создавали свои продукты из расчета, 
чтобы заказчики могли ими пользоваться самостоя-
тельно, полагает Алексей Лукацкий, независимый экс-
перт по кибербезопасности. «Если мы говорим не об 
облачных решениях, то крупные ИТ-компании изна-
чально создавали свои продукты из расчета, чтобы за-
казчики могли ими пользоваться самостоятельно. Для 
этого и авторизованные курсы проводились, и множе-
ство других мероприятий для повышения компетен-
ций заказчиков. Единственная сложность сегодня — 
это обновления, которые в зависимости от компании 
могут быть и недоступны», — сообщил он «РГ».

Говорить о том, что сегодня отказ от обслуживания, 
поддержки и даже отзыв лицензий может как-то по-
влиять на работоспособность установленного обору-
дования, не приходится, полагает ведущий аналитик 
Mobile Research Group Эльдар Муртазин.

«Ты покупаешь «железку», в которую встроен софт. 
Он является частью системы. И он будет обновляться 
какое-то время, не бесконечно, конечно, но порядка 
пяти лет. Да, есть оборудование Cisco. Маршрутизато-
ры, например. Там есть облачные лицензии, которые 
привязаны к облаку. Устройство обновляется, и про-
веряется одновременно активность лицензии. Но это 
доля рынка. Большинство компаний, 80% в России, в 
последние пять лет покупали исключительно бессроч-
ные лицензии, тот же «Ростелеком». То есть пока обо-
рудование работает, все будет работать. И такой под-
ход на корпоративном энтерпрайз-рынке самый рас-
пространенный — нет смысла переплачивать каждый 
год. Ты покупаешь чуть дороже «железку», и она рабо-
тает бессрочно», — сообщил Муртазин.

Избыточны и риски того, что иностранное оборудо-
вание могут дистанционно заблокировать или вывести 
из строя. Эксперты отмечают, что репутационные из-
держки для компаний, которые позволят себе сделать 
нечто подобное, будут слишком высокими и затронут 
интересы производителей на всем мировом рынке. 

 «Аппаратные решения будут продолжать свою рабо-
ту до момента выхода из строя по причине поломки или 
старости, — соглашается Лукацкий. — В краткосрочной 
перспективе я проблем не вижу, как и не верю в стра-
шилки про «окирпичивание» решений при очередном 
обновлении; пока ни одного факта, подтверждающего 
это, нет. Но вот по окончании срока действия купленных 
лицензий могут возникнуть сложности (собственно, 
как и с российскими решениями) — они либо потеряют 
часть расширенного функционала, либо перестанут ра-
ботать. Последнее касается виртуализированных и не-
которых программных решений», — добавляет эксперт. 
Однако Лукацкий не согласен с тезисом о безусловном 
доминировании бессрочных лицензий на российском 
рынке. «Это ошибочное утверждение. Большинство ли-
цензий срочные — на 1, 3 или 5 лет», — сообщил он.

Если с работоспособностью уже установленного 
оборудования особых сомнений нет, то с закупками 
нового оборудования, например через параллельный 
импорт, проблемы могут возникнуть. «Сейчас произ-
водители зачастую требуют так называемую актива-
цию — это либо код, либо подключение к «материнско-
му» серверу, вот это обойти достаточно сложно», — го-
ворит Илья Массух, директор Центра компетенций по 
импортозамещению в сфере ИКТ.

В сложившейся ситуации главное — сделать верные 
выводы на будущее, отмечает исполнительный ди-
ректор Ассоциации разработчиков и производителей 
электроники (АРПЭ) Иван Покровский. Критически 
важно не позволять внешним игрокам формировать 
техническую политику инфраструктурных игроков. 
«Сейчас нужно не только решать срочные проблемы, 
связанные с отказами в поддержке, но и формировать 
новую техническую политику, которая должна вклю-
чать в себя требования вендоронезависимости, кото-
рые обеспечиваются через использование открытых 
стандартов и технологий, совместимость решений 
разных компаний, верификацию процессов проекти-
рования и доступ к инженерам-разработчикам для за-
казчиков оборудования», — сказал эксперт.  

Милые бронятся
Уход международных 
операторов не был по-
ложительно воспринят 

собственниками и инвестора-
ми, не исключено, что кто-то бу-
дет пытаться возместить ущерб 
от таких действий в судебном 
порядке.

Важным фактором были цен-
трализованные продажи, кото-
рые шли через централизован-
ные системы бронирования, 
крупные сайты этих отельных 
операторов, отмечает директор 
по гостиничному консалтингу 
Knight Frank Russia Наталия Ро-
зенблюм. 

У отелей, входящих в группу 
InterContinental Hotels Group, 
нет собственности в России, ко-
торую можно было бы переку-
пить, пояснил «РГ» вице-прези-
дент Федерации рестораторов 
и отельеров России Вадим Пра-
сов. «У всех отелей российские 
владельцы, которые в этой си-
туации вольны продолжать ра-
ботать с той командой, которая 
работала в этих отелях до сего-
дняшнего дня, или передать в 
управление российскому опе-
ратору, могут даже в принципе 
закрыть отель», — говорит он. 

Эксперт предполагает, что в 
сложившейся ситуации гости-
ницы будут работать без брен-
да, могут найти российского 
оператора и поменять назва-
ние. Третьим вариантом ста-
нет продолжение работы под 
прежней вывеской. Представи-
тели отелей говорят, что вложи-
ли много денег, открыли каче-
ственный отель, но из-за того, 
что сети решили покинуть Рос-

сию, отель не стал менее каче-
ственным, поясняет Прасов. 
Несколько таких заявлений уже 
было сделано. 

Там, где зарубежные опера-
торы являются и собственни-
ками объектов, они продают 
их с существенным дисконтом 
к стоимости на конец прошло-
го года, отмечает член сове-
та директоров, директор де-
партамента рынков капитала 
и инвестиций IBC Real Estate 
Микаэл Казарян. При этом в 
большинстве случаев с опера-
торами были заключены дол-

госрочные договоры на управ-
ление, а условия их расторже-
ния в основном структуриро-
ваны в пользу операторов. В 
таких случаях собственники 
высококачественных объектов 
могут переходить под флаг на-
циональных гостиничных опе-
раторов. «В любой кризисный 
момент преимущество полу-
чают отели без долговой (кре-
дитной) нагрузки — даже при 
условиях минимальной сред-
ней загрузки номерного фонда 
на уровне 25—35% отсутствие 
дополнительных обременений 

позволит большинству отелей 
«оставаться на плаву», — отме-
чает Казарян.

В первую очередь инвестора-
ми рассматриваются бизнес-го-
стиницы с конференц-площадя-
ми и объекты вблизи крупных 
транспортных узлов, отмеча-
ет он. Потенциальными поку-
пателями таких объектов мо-
гут выступить наиболее круп-
ные национальные гостинич-
ные сети, такие как AZIMUT 
Hotels, KOSMOS или Heliopark, 
которые изначально фокуси-
ровались на создании сети или 

имеют бизнес-отели в крупных 
российских городах, счита-
ет эксперт. Сейчас идут актив-
ные переговоры отелей с брен-
дами из Юго-Восточной Азии, 
Турции и ОАЭ, в частности, с 
Джумейра, Дедеман, Ротана, 
Бэниан Три, говорит Смирно-
ва. Интерес к гостиницам у ин-
весторов сохраняется, так как 
на курортных рынках и на рын-
ке внутреннего туризма второй 
год подряд виден рост. Кроме 
того, нацпроект развития ту-
ризма предусматривает льготы 
для гостиниц. 

Если международные опе-
раторы перестанут инвестиро-
вать в развитие бизнеса в Рос-
сии, это в первую очередь озна-
чает потерю качества и доступ-
ности технологий, потому что 
международные операторы 
всегда являлись лидерами в но-
вых технологических решени-
ях, проектировании и позицио-
нировании, в продажах и всегда 
были амбассадорами гостинич-
ных брендов, типов отелей и 
форматов, говорит Розенблюм. 
Как правило, в случае ухода 
зачастую меняется топ-мене-
джмент, либо отель переходит 
в самостоятельное управле-
ние, либо передается в управ-
ление локальному оператору. 
Насколько этот процесс будет 
эффективен и насколько в ито-
ге сохранится качество отеля, 
станет понятно, когда будет от-
работано хотя бы несколько се-
зонов. Качество обслуживания 
вряд ли снизится — оно зависит 
от кадров, а кадры даже в руко-
водстве гостиниц были россий-
ские, подчеркивает Смирнова. 
За то время, что международ-
ные операторы работали в Рос-
сии, были воспитаны кадры, на-
работаны стандарты обслужи-
вания, возникли и российские 
гостиничные сети. 

На стоимости гостинич-
ных услуг ситуация глобально 
не должна сказаться, считает 
Прасов.  

ТОЛЬКО В «РГ» Глава Роспатента Юрий Зубов — о выходе нашей продукции 
на зарубежные рынки и возможностях российских изобретателей

Авторское исполнение
Вячеслав Кокуркин 

С
е г о д н я  в  Р о с с и и 
много талантливых 
изобретателей. Хо-
роший технологи-
ческий задел в соче-
тании с продуман-
н о й  п о д д е р ж к о й 
интеллектуальных 
прав может позво-

лить отечественной продук-
ции активнее распространять-
ся в мире. В частности, сего-
дня Роспатент совместно с Рос-
сийским экспортным центром 
разрабатывают цифровую си-
стему подачи заявок на субси-
дирование зарубежного патен-
тования. Об этом в интервью 
«Российской газете» расска-
зал руководитель Роспатента 
Юрий Зубов.

Какие результаты на миро-
вой арене сегодня показывают 
российские изобретатели? 
Как бы вы оценили степень 
развития российского изобре-
тательства?

ЮРИЙ ЗУБОВ: Недавно состоялась 
Международная техническая 
ярмарка в Белграде, там пред-
ставляли наши разработки. Мы 
видим много талантливых изоб-
ретателей в стране. Я не скажу, 
что они из разряда самоучек, 
без сомнений, это люди, кото-
рые обладают высоким уровнем 
знаний в области техники.

Серьезный задел есть сего-
дня в вузовской науке. И не слу-
чайно в 2021 году, по нашей ста-
тистике, именно вузы и науч-
но-исследовательские органи-
зации подали на 7,5% больше 
заявок, чем в прошлом году. То 
есть потенциал есть, его необхо-
димо реализовать.

Как же это сделать? Что 
необходимо для раскрытия 
потенциала?

ЮРИЙ ЗУБОВ: Даже в текущих усло-
виях нужно думать об экспорт-
ном потенциале, и поэтому все 
разработки, которые сегодня 
создаются нашей российской 
наукой, должны иметь опережа-
ющий характер. Именно опере-
жающие технологии, а не про-
сто копирование зарубежных 
разработок позволят нам дви-
гаться вперед. Важно создать 
конкурентоспособный продукт, 
который может быть востребо-
ван на мировой арене. Не обяза-
тельно на западных рынках, но 
и в азиатском регионе, где нам 
необходимо активно продви-
гать свою продукцию.

К сожалению, сейчас не так 
много россиян подают заявки 
по международным системам: 
например, по процедуре Дого-
вора о патентной кооперации 
(PCT). Мы фиксируем в райо-
не тысячи таких заявок ежегод-
но. Однако помимо заявок PCT 
есть и заявки, которые подают-
ся напрямую в зарубежные па-
тентные ведомства. Часто низ-
кая активность связана с тем, 
что процедура зарубежного па-
тентования и услуги иностран-
ных патентных поверенных до-
статочно дорогостоящие. В на-

шей стране стоимость патенто-
вания значительно ниже. 

Я уверен, ситуацию с патент-
ной активностью россиян за ру-
бежом можно переломить. И в 
сотрудничестве с Российским 
экспортным центром мы сей-
час разрабатываем сервис, ко-
торый позволит в цифровом ре-

жиме максимально оперативно 
подать заявку на получение суб-
сидии для компенсации затрат 
на зарубежное патентование, 
миновать бюрократические 
процедуры. Уверен, эта мера по-
ложительно скажется на расши-
рении представленности рос-
сийской продукции за рубежом.

Насколько активно иннова-
торы сейчас защищают свои 
разработки?

ЮРИЙ ЗУБОВ: Защитить права на 
свои разработки в России сего-
дня достаточно просто. Мож-
но сделать это в администра-
тивном порядке в Палате по 
патентным спорам в Роспа-

тенте. Средний срок всей про-
цедуры рассмотрения споров 
в Роспатенте составляет не бо-
лее четырех месяцев. В пала-
те работают профессиональ-
ные эксперты, имеющие огром-
ный опыт работы в профильных 
отделах и в разрешении кон-
фликтных ситуаций.

В подтверждение качества 
решений палаты скажу, что 
процент решений, которые от-
меняются в суде, в среднем око-
ло 0,04% от общего количества 
выданных патентов в России за 
год. Защитить свои права пра-
вообладатели могут и в Суде по 
интеллектуальным правам, и на 
уровне Федеральной антимоно-
польной службы (ФАС).

Какие дополнительные воз-
можности для защиты ин-
теллектуальных прав появи-
лись в последнее время или сей-
час разрабатываются?

ЮРИЙ ЗУБОВ: Из новых перспек-
тивных инструментов защиты 

хотелось бы отметить фарма-
цевтический реестр (реестр об-
ладающих фармакологической 
активностью действующих ве-
ществ, охраняемых патентом на 
изобретение. — «РГ»). Уже при-
нято решение о его создании, 
ведется разработка технологи-
ческой платформы. В настоящее 
время создан прототип. 

Данные о фармакологически 
активных веществах, охраняе-
мых патентом на изобретение, 
в частности международное не-
патентованное наименование, 
номера соответствующих па-
тентов и сроки их действия, све-
дения о патентообладателях и 
другие данные предполагается 
вносить в реестр по заявлениям 
правообладателей после соот-
ветствующей проверки патент-
ным ведомством.

Наглядность, информатив-
ность и актуальность такого го-
сударственного реестра позво-
лят эффективнее бороться с на-
рушениями интеллектуальных 
прав в сфере фармацевтики, от-
стаивать свои интересы в суде, 
а в конечном итоге предотвра-
тить нарушение на ранней ста-
дии. Таким образом, реестр поз-
волит защитить инвестиции, 
вкладываемые в разработку но-
вых лекарственных средств.

В последнее время некото-
рые бренды ушли из России 
или сократили свое присут-
ствие в стране. Отечествен-

ный бизнес попытался заме-
стить их и стал подавать 
заявки на те же объекты ин-
теллектуальной собствен-
ности. Как в таких услови-
ях работает Роспатент? 
Много заявок отклонили или 
приняли?

ЮРИЙ ЗУБОВ: Безусловно, сегодня у 
некоторых компаний есть жела-
ние сыграть на репутации уже 
хорошо известных компаний. 
Могу сказать, что этот тренд 
был и ранее. Другое дело, что ра-
нее фиксировалось единичные 
случаи, а сейчас их число увели-
чивается. Важно подчеркнуть, 
что права на сходные до степе-
ни смешения или тождествен-
ные товарные знаки не подле-
жат регистрации.

Каждая заявка проходит 
двухэтапную экспертизу: фор-
мальный этап и экспертизу, в 
ходе которой она оценивает-
ся всесторонне — проверяется 
по зарегистрированным товар-
ным знакам, по наличию право-
обладателя, по действию этого 
товарного знака. Дополнитель-
но скажу, что в подобном пове-
дении компаний наблюдается 
элемент паразитического мар-
кетинга. 

Зачастую компании, кото-
рые подают такого рода заявки, 
долго на рынке не существуют 
либо сами отзывают заявки по 
истечении непродолжительно-
го времени. Например, заявку 
на регистрацию товарного зна-

ка «Дядя Ваня» сам заявитель 
отозвал через неделю: не стал 
даже оплачивать госпошлину, 
чтобы она дальше шла на экс-
пертизу.

Чаще всего компании совер-
шают такие шаги для того, что-
бы сыграть на чужом бренде и 
повысить узнаваемость своей 
компании.

В последние месяцы появилась 
так называемая «принуди-
тельная лицензия», в частно-
сти для экспорта лекарств. 
Как сейчас работает эта про-
цедура? Много ли лицензий?

Ю Р И Й  З У Б О В :  Законодательные 
инструменты, позволяющие 
использовать изобретение без 
согласия правообладателя, в 
том числе принудительная ли-
цензия, существуют уже давно. 
Применяют их, как правило, в 
случаях крайней необходимо-
сти: например, во время панде-
мии, как это было с противови-
русными лекарствами, или как 
в случае с санкционным давле-
нием, для того чтобы обезопа-
сить население страны от отсут-
ствия или нехватки очень важ-
ных товаров.

На текущий момент этот ме-
ханизм применялся трижды. Но 
все три раза в отношении одно-
го лекарственного средства от 
COVID-19.  

«Принудительная» лицензия 
для экспорта лекарств применялась 
только трижды.

Отели могут перейти под российские или азиатские бренды. 

А К Ц Е Н Т

Нам позволят двигаться вперед 
не просто копирование зарубежных 
разработок, а именно опережающие 
научные технологии

1

Дистанционная 
блокировка зару-
бежного «железа» 
создаст репутаци-
онные риски 
для компаний

— Как разработать независимый российский процессор — 
мнение экспертов на сайте
rg.ru/art/2345082
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— Владельцев туристических 
объектов освободят от НДС 
на пять лет
rg.ru/art/2345817
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ОПЫТ В Китае запретили 
заменять физподготовку 
другими уроками 

«Физра» 
попала в закон

Наталья Паук

Уроки физкультуры в Китае теперь нельзя игнориро-
вать и заменять другими занятиями либо мероприя-
тиями. Ежедневно школьники должны тренироваться 
в школе не менее часа. Эти и другие поправки в «За-
кон Китая о спорте» сделали новый акцент на занятиях 
спортом в школьных стенах.

Подход к образованию в Китае сложился такой, 
что учителя и родители следят за успеваемостью де-
тей в ущерб физическому развитию. А образователь-
ные учреждения не любят связываться со спортивны-
ми травмами школьников. В результате тренировки на 
уроках давно свелись к легкой разминке, от которой 
даже не вспотеешь. С учетом ежегодного снижения по-
казателей здоровья детей власти Китая потребовали 
увеличить физическую нагрузку на уроках, но школы 
не проявили особого энтузиазма. Теперь эта обязан-
ность прописана в законе, а регулирующие органы бу-
дут проверять, не нарушает ли школа право детей пол-
ноценно тренироваться на уроках.

Новая программа физкультурных занятий состоит 
в том, чтобы каждый урок обучать класс одному-двум 
новым спортивным упражнениям, прививая ребятам 
привычку к физнагрузкам. Программу разбили на два 
уровня сложности: для учеников неполной средней 
школы и средней школы старшей ступени. Спортив-
ные успехи детей будут регулярно оценивать. А заме-
нять уроки физподготовки другими предметами те-
перь категорически запрещается.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО 
Новые подробности 
стрельбы в торговом 
центре Копенгагена

Убийцу 
отправят 
в больницу

Владислав Шабловский

Власти Дании пока не квалифицируют стрельбу в тор-
говом центре Field’s в Копенгагене как теракт. По дан-
ным местной полиции, 22-летний подозреваемый дат-
чанин, который был оперативно задержан сразу после 
нападения, наблюдался у психиатра. Накануне окруж-
ной суд Копенгагена постановил взять его под стражу, 
а по данным агентства Ритсаус бюро, его поместят в за-
крытую психиатрическую больницу.

У полицейских нет сомнений насчет его виновно-
сти: во время задержания при нем оказались винтовка 
и боеприпасы. Представитель полиции Сорен Томас-
сен отметил, что преступник  стрелял хаотично, нау-
гад. О мотивах, сподвигнувших нападавшего на крово-
пролитие, пока ничего не известно.

Жертвами трагического инцидента стали трое че-
ловек, среди которых один проживавший в стране 
47-летний россиянин. Российское диппредставитель-
ство в Дании поддерживает тесную связь с родствен-
никами погибшего.

Другими погибшими оказались 17-летние парень и 
девушка, оба датчане. Еще четверо человек получили 
серьезные ранения. По информации El Pais, все они на-
ходятся в критическом состоянии.

 Датские СМИ приводят многочисленные коммен-
тарии очевидцев трагедии. Таблоид BT цитирует свиде-
теля, по словам которого, преступник «казался очень 
агрессивным». Телерадиокомпания DR цитирует 
рассказ другой посетительницы ТЦ, представившей-
ся Изабеллой: «Мы с подругой... вдруг мы слышим вы-
стрелы. Я слышу около 10 выстрелов, а затем бегу так 
быстро, как только могу, в туалет. Мы втискиваемся в 
этот крошечный туалет, где нас около 11 человек».

Из-за трагедии по соображениям безопасности был 
отменен концерт в Копенгагене известного британско-
го певца, бывшего солиста группы One Direction Гар-
ри Стайлса. Его выступление должно было состояться 
в павильоне, находящемся менее чем в километре от 
торгового центра Field’s.

Незамедлительно была прекращена подготовка и 
торжественного мероприятия в честь велогонки «Тур 
де Франс», на котором должны были присутствовать 
члены датской королевской семьи и премьер страны 
Метте Фредериксен.  

Для жителей тихого Копенгагена расстрел посетителей 
в торговом центре стал потрясением.

КОМПЕТЕНТНО  

Кого Россия 
хотела бы 
видеть в 
Совбезе ООН

КЕМ 
ПРИРАСТЕТ 
СОВЕТ
Александр Ленин

Россия готова обсуждать 
расширение состава участни-
ков Совета Безопасности ООН 
на основе увеличения пропор-
циональной доли стран Афри-
ки, Азии и Латинской Америки. 
«Мы открыты к перспективе 
присоединения Индии и Брази-
лии», — заявил посол России в 
Китае Андрей Денисов. Он так-
же уточнил, что включение в 
состав Совбеза ФРГ и Японии 
выглядит нецелесообразным: 
«Учитывая текущий баланс в 
совете или еще лучше сказать 
дисбаланс, участие упомяну-
тых выше двух кандидатов (Гер-
мании и Японии. — Прим. «РГ») 
вряд ли усилит его, а сделает 
дисбаланс еще более явным».

Насколько в сегодняшних 
реалиях возможно решить 
такой сложный вопрос, как 
расширение Совбеза ООН, 
рассказал «РГ» генеральный 
директор Российского сове-
та по международным делам 
(РСМД) Андрей Кортунов.

— Логично предположить, 
что выступление российского 
посла в КНР Андрея Денисова 
по вопросу реформирования 
состава СБ ООН связано с не-
давно состоявшимся самми-
том БРИКС в Китае. Я думаю, 
что и наше посольство, и наши 
дипломаты были вовлечены 
в подготовку итогового доку-
мента этого мероприятия, где, 
в частности, ставится вопрос о 
реформе ООН. Кроме того, мы 
знаем, что Бразилия и Индия 
являются членами БРИКС, это 
страны, которые рассматри-
ваются в качестве возможных 
кандидатов на места постоян-
ных членов Совбеза, если со-
вет будет расширен. Относи-
тельно имеющихся шансов на 

расширение состава Совбеза 
ООН необходимо понять, чего 
мы хотим. Повысить эффектив-
ность работы ООН или сделать 
эту организацию более демо-
кратичной. При прочих равных 
идея с расширением Совбеза за 
счет стран, которые сейчас иг-
рают активную роль в мировой 
политике с учетом изменивше-
гося соотношения сил в мире, 
имеет право на существование 
и должна быть поддержана. Но 
необходимо понимать, что без 
изменения принципов рабо-
ты Совбеза расширение соста-
ва его постоянных членов еще 
больше осложнит принятие 
там решений. Например, если 
мы туда введем Индию, то со-
ответственно Индия привнесет 
туда все проблемы, связанные 
с индийско-китайскими разно-
гласиями. То же самое касается 
Бразилии, у которой свои ин-
тересы и своя повестка. Поэто-
му наряду с планами расшире-
ния состава Совбеза ООН надо 
пытаться каким-то образом 
повысить способность дости-
гать на этой площадке единства 
мнений по основным междуна-
родным проблемам, в том чис-
ле и по острым региональным 
кризисам. Если этого получит-
ся достичь, тогда, конечно, та-
кое расширение будет полно-
стью оправданным. Думаю, что 
Бразилия и Индия являются 
наиболее вероятными канди-
датами на членство в СБ ООН. 
Но не будем забывать и о том, 
почему при обсуждении этого 
вопроса возникают кандида-
туры Германии и Японии. Эти 
государства являются одними 
из основных доноров в систе-
ме ООН и их финансовый вклад 
существенно превышает вли-
вания тех же Индии или Брази-
лии. Однако сегодня говорить 
о нахождении общих знамена-
телей по вопросу повышения 
эффективности деятельности 
ООН очень трудно.  

Бразилия и Индия 
являются 
наиболее вероят-
ными кандидата-
ми на членство 
в СБ ООН

РЕЗОНАНС Как Финляндия и Швеция пытаются обмануть Анкару

Хитрить изволите

Полина Ардашова 

П
ятого июля будут 
п о д п и са н ы  п р о -
токолы о вступле-
нии Финляндии и 
Швеции в НАТО. 
С т р а н ы  с м о г у т 
войти в альянс по-
сле их ратифика-
ции. Единственная 

проблема — поддержка со сторо-
ны Анкары.

После саммита НАТО в Мад-
риде казалось, что Турция по-
лучила все, что хотела. Турец-
кие газеты прославляли «исто-
рическую победу президента 
Эрдогана» и надеялись на ско-
рейшее выполнение Финлянди-
ей и Швецией всех требований 
Анкары. Однако реальность 
оказалась иной.

Одним из ключевых пунктов 
достигнутых в Мадриде догово-
ренностей стала обязательная 
экстрадиция на родину сбежав-
ших в северные страны курд-
ских террористов. Турецкий ли-
дер рассчитывал, что теперь их 
начнут передавать турецкому 
правосудию по первому запро-
су. Но выясняется, что получен-

ные Эрдоганом в Мадриде обе-
щания противоречат внутрен-
ней политике Финляндии и Шве-
ции. При заключении меморан-
дума эти страны использовали 
достаточно размытые формули-
ровки, что сегодня дает им воз-
можность не выполнять данные 
обещания. Например, в доку-
менте сказано, что в Стокгольме 
и Хельсинки будут «оператив-
но рассматривать запросы Тур-
ции о депортации или экстради-
ции подозреваемых в террориз-
ме». Но обещание рассмотреть 
запрос не равносильно обеща-
нию его исполнить.

Кроме того, при решении 
каждого дела Швеция и Фин-
ляндия будут опираться на соб-
ственное законодательство. 
«Понятие терроризма не уни-
версально. Для начала Анкаре 

придется доказать, что запро-
шенное лицо на самом деле зани-
малось террористической дея-
тельностью», — прокомментиро-
вал ситуацию специалист по по-
литике Турции Яшар Ниязбаев.

Швеция и Финляндия так-
же подчеркивают, что их зако-
нодательство запрещает выда-
вать жителей страны другим 
государствам. «Мы никогда не 
экстрадируем того, кто являет-
ся жителем Швеции», — заяви-
ла премьер Швеции Магдалена 
Андерссон. Глава МИД Финлян-
дии Пекка Хаависто уточнил: 
«Для экстрадиции необходимо, 
чтобы запрашиваемое лицо со-
вершило или готовилось совер-
шить теракт в нашей стране».

Лидеры Швеции, Финляндии 
и Турции также дают различные 
оценки в отношении достигну-

тых устных договоренностей. 
После саммита в Мадриде Эрдо-
ган утверждал, что Стокгольм 
согласился увеличить список  
террористов, которых хотела 
бы заполучить Турция, до 73. Но 
уже спустя несколько дней пре-
мьер Швеции опровергла заяв-
ление турецкого президента. 
По ее словам, в Швеции новый 
расширенный список из Анка-
ры не получали.

Эксперты предполагают, что 
Стокгольм и Хельсинки попы-
таются усыпить бдительность 
Анкары. Они могут отправить 
в Турцию двух-трех террори-
стов или ограничиться на этот 
счет устными обещаниями. Но 
как только Швеция и Финлян-
дия официально станут члена-
ми НАТО, они заявят, что ника-
ких обязательств перед Турци-
ей у них нет.

Реакция Эрдогана на тако-
го рода уловки обещает быть 
крайне жесткой. «У Эрдогана 
все еще есть мощные рычаги 
давления. Для того чтобы Шве-
ция и Финляндия окончательно 
вступили в НАТО, этот шаг долж-
ны одобрить все страны — члены 
Североатлантического альянса. 

Кроме того, их согласие долж-
но быть подкреплено на парла-
ментском уровне этих стран. В 
любой момент Анкара может 
сослаться на то, что Швеция и 
Финляндия не выполняют усло-
вия меморандума, и не дать свое 
согласие», — прокомментировал 
назревающий конфликт науч-
ный сотрудник Института вос-
токоведения РАН, кандидат ис-
торических наук Амур Гаджиев.

По словам эксперта, турец-
кое общество поддержит подоб-
ные действия турецкого лиде-
ра. «В стране уже давно царят 
антиамериканские и антина-
товские настроения. Вероят-
но, Анкара попытается проде-
монстрировать свою независи-
мость. Для турок крайне важно 
видеть, что их страна пользует-
ся уважением и отстаивает свои 
интересы», — добавил эксперт.  

А К Ц Е Н Т

Эксперты предполагают, 
что Стокгольм и Хельсинки попытаются 
усыпить бдительность Анкары

ГЕОПОЛИТИКА Евросоюз поможет своей экономике за счет восстановления Украины

Триллион на «зелень»
Василий Федорцев

В 
понедельник в швейцар-
ском Лугано началась 
двухдневная международ-

ная конференция по восстанов-
лению Украины. В мероприятии 
принимают участие 38 стран и 
полтора десятка организаций, 
речь идет о суммах, исчисля-
ющихся сотнями миллиардов, 
а сам проект уже сравнивают 
с планом Маршалла, который 
американцы предложили Евро-
пе после Второй мировой войны. 
На этот раз главным донором 
должен стать Евросоюз, но так 
же, как 75 лет назад американ-
цы, европейцы сейчас, предла-
гая Украине помощь, ставят 
перед собой не только экономи-
ческие, но и политические цели.

По оценке главы Европейско-
го инвестиционного банка Вер-

нера Хойера, на восстановление 
Украине понадобится как ми-
нимум триллион евро внешней 
финансовой помощи. Накану-
не конференции в Лугано агент-
ство Bloomberg сообщило, что 
половину этой суммы намерен 
выделить Евросоюз. Еврокомис-
сия еще в середине мая пред-
ставила собственный «страте-
гический план реконструкции 
Украины», предполагающий 
создание специального фонда 
RebuildUkraine, наполнять кото-
рый будут за счет средств бюд-
жета ЕС, взносов со стороны его 
отдельных стран, а также креди-
тов и грантов. Кроме того, к ре-
ализации плана Брюссель наме-
рен привлечь партнеров по G7, 
международные финансовые ор-
ганизации, а также публичные 
компании и частных инвесто-
ров. В середине мая в ЕС обсу-

ждалась идея пустить на восста-
новление Украины заморожен-
ные российские активы.  Евросо-
юз, а вместе с ним и США вполне 
могут попытаться использовать 
российские средства — для них 
самих это будет означать значи-
тельное снижение собственных 
расходов на реализацию плана 
восстановления.

При этом выделять средства 
Брюссель намерен только при 
условии, что Киев срочно ак-
тивизирует реформы и борьбу 

с коррупцией, а также начнет 
широкое внедрение европей-
ской «зеленой» повестки. Соб-
ственно, восстановление зда-
ний и инфраструктуры в под-
готовленном Еврокомиссией 
стратегическом плане является 
только одной из целого списка 
заявленных целей. Евросоюз, 
по сути, намерен полностью 
перестроить Украину — начи-
ная с государственных институ-
тов и заканчивая экономикой и 
обществом. Все эти реформы ЕС 
пытается реализовать на Укра-
ине уже в течение восьми лет в 
рамках подписанного в 2014 
году соглашения об ассоциа-
ции. Главная цель их никогда 
особо не скрывалась — привя-
зать Украину к Евросоюзу, то 
есть фактически втянуть ее в 
ближнюю сферу его влияния, 
а также создать на украинском 
рынке максимально благопри-
ятные условия для европей-
ских компаний. Однако до сих 
пор преобразования шли, с точ-
ки зрения Брюсселя, слишком 
медленно. В значительной сте-
пени это было связано с сопро-
тивлением национальных элит, 
не желающих сдавать позиции 
европейским конкурентам. 
Кроме того, у Евросоюза явно 
не хватало, как любят говорить 

сами европейцы, «морковок», 
которые он мог бы предложить 
Киеву в обмен на реформы. Те-
перь такие «морковки» появи-
лись — в виде статуса кандида-
та на вступление в Евросоюз и 
обещания многомиллиардных 
сумм на восстановление.

Но восстановление Укра-
ины — это еще и инвестиции в 
экономику самого Евросоюза. 
Большая часть из тех денег, ко-
торые выделят Киеву, получат 
в итоге западные компании, и в 
первую очередь европейские. 
Именно они будут проводить ра-
боты, поставлять материалы и 
технику. По этой же причине ЕС 
ставит в центр внимания «озе-
ленение» украинской экономи-
ки. Европейские производители 
оборудования для возобновляе-
мой энергетики таким образом 
получат новый рынок сбыта, а 
европейская промышленность 
— источник «зеленой» энергии.

В первый же день конферен-
ции в Лугано европейские ассо-
циации ветряной и солнечной 
энергетики опубликовали сов-
местно с украинскими колле-
гами заявление, в котором при-
звали лидеров ЕС и Украины 
установить в качестве одной 
из целей плана восстановления 
перевод к 2030 году минимум 
50 процентов украинской элек-
трогенерации на возобновляе-
мые источники. При этом авто-
ры документа особо подчерк-
нули, что для достижения этой 
цели необходимы серьезные ин-
вестиции — в технологии, обору-
дование, а также в синхрониза-
цию украинских электросетей с 
европейскими.  Выделяя деньги на «восстановление» Украины, в Евросоюзе отдадут их в первую очередь европейским компаниям.

А К Ц Е Н Т

Большую часть денег, которые выделят 
Киеву, получат западные компании, 
и в первую очередь европейские

— Читайте на сайте об итогах 
прошедшего саммита НАТО 
rg.ru/art/2344359
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Лидеры Швеции Магдалена 
Андерссон (справа) и Финляндии 
Саули Ниинисте (в центре) пытались 
на саммите НАТО усыпить бдитель-
ность Тайипа Эрдогана (слева).
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПОЛИЦИЯ В Московской 
области задержали 
мошенника, который 
обманывал стариков

Опасный 
звонок

Наталья Козлова

Вчера полиция Подмосковья объявила, что смогла за-
держать мошенника, который пришел получать деньги 
с пожилой женщины после ложного звонка. 

Мошенников, которые по телефону выманивают у 
людей подчас очень солидные деньги, поймать трудно. 
Подмосковные полицейские смогли это сделать. 

В дежурную часть УМВД по Орехово-Зуевскому го-
родскому округу поступило заявление от 87-летней 
местной жительницы о том, что неизвестные выудили 
обманом у нее 100 тысяч рублей.

— Сотрудники Управления уголовного розыска ГУ 
МВД по Московской области совместно с коллегами 
из УМВД по Орехово-Зуевскому городскому округу в 
результате оперативно-разыскных мероприятий уста-
новили и по месту временного проживания задержа-
ли ранее судимого 32-летнего жителя Москвы, подо-
зреваемого в совершении противоправного деяния, 
— рассказала начальник пресс-службы ГУ МВД России 
по Московской области Татьяна Петрова. И объяснила 
суть аферы. 

Установлено, что 
задержанный при-
ехал по адресу про-
живания потерпев-
шей и забрал у нее 
деньги за непривле-
чение к уголовной 
ответственности ее 
внучки, якобы став-
шей виновницей до-
рожно-транспорт-
ного происшествия, 
в результате кото-
рого пострадал че-
ловек. По словам представителя подмосковной поли-
ции, у них есть все основания полагать, что этот мо-
шенник может быть причастен к аналогичным пре-
ступлениям, которые недавно были совершены на тер-
ритории городского округа в отношении двух женщин 
54 и 90 лет.

Но по словам самого задержанного гражданина, 
он — всего лишь курьер. И к мошенничеству с пожилы-
ми людьми никакого отношения не имеет. Вообще-то 
в подобных ситуациях это дежурная версия задер-
жанных. 

— Злоумышленник пояснил, что в сети «Интер-
нет» нашел работу курьером. По телефону незнако-
мая женщина называла адреса, по которым он должен 
был забирать денежные средства, а после переводить 
их на определенные банковские счета, получая с каж-
дой суммы 10 процентов, — сказала Татьяна Петрова. 
— Следователем Следственного управления УМВД воз-
буждены уголовные дела по статьям о мошенничестве.

Орехово-Зуевский горсуд отправил подозреваемо-
го на время следствия под подписку о невыезде. Поли-
ция ищет соучастников.

В полиции предупредили, что большинство подоб-
ных звонков идут в нашу страну с территории Украи-
ны. Там действует немало кол-центров, откуда и звонят 
мошенники. Тем, кто там работает, раздают украден-
ные базы с данными наших граждан. Их обучают вы-
веренным у психологов фразам и оборотам речи, что-
бы на том конце провода человек поверил и испугал-
ся. Собственно, вариантов у мошенников два — близ-
кий человек совершил тяжелую аварию и надо срочно 
заплатить полиции за то, чтобы не возбуждалось дело. 
Или рассказ о том, что к вашему счету в банке «про-
брались» мошенники и стараются украсть деньги, 
поэтому их надо срочно перевести на другой счет. Как 
вариант — на человека аферисты оформляют огромный 
кредит.

С началом спецоперации по освобождению ДНР и 
ЛНР, по сообщению той же полиции, такие звонки по-
чти прекратились — кол-центры срочно подались в 
бега. Но сейчас такие звонки в России начались с но-
вой силой — мошенники открыли свои кол-центры в 
Польше и странах Балтии.  

РЕШЕНИЕ Стройотряд 
студентов поехал 
восстанавливать Донбасс

Помощь — 
не лишняя

Роман Мерзляков, «Российская газета», Волгоград

Тридцать российских студентов из разных регио-
нов отправились на восстановление мемориального 
комплекса «Саур-Могила» в селе Дмитровка Шахтер-
ского района ДНР. Сначала активисты пройдут обуче-
ние в Ростове-на-Дону, а затем уже выдвинутся на ме-
сто работы.

Российские студенты пробудут на Донбассе до 
самого конца лета. Работа еще и оплачиваемая: юноши 
получат по 65 тысяч рублей за месяц. Хорошая прибав-
ка к стипендии! Правда, материальный фактор не был 
главным при решении поехать в ДНР.

— Я решил помочь людям, это наши братья по кро-
ви. К тому же речь о памятнике, — говорит студент ин-
дустриального техникума Богдан Решетняк. — Родные 
и близкие отнеслись с полным пониманием, спокойно 
разрешили ехать. Думаю, фронт работ будет большой: 
восстановление мемориала, уборка территории. Я там 
был еще до того, как война началась, и хочу, чтобы там 
стало так же красиво, как раньше, чтобы люди радова-
лись этому.

Волгоградская область взяла шефство над Станич-
но-Луганским районом ЛНР. По данным пресс-служ-
бы администрации региона, российские строители 
уже приступили к реставрации яслей-сада «Сказка». 
Снарядом пробило наружную стену — в замене ну-
ждаются окна, двери. К сентябрю будет готово. Ря-
дом стоит ДК, у которого пробита крыша, поврежде-
ны зрительный зал и прилегающая к зданию терри-
тория.

Волгоградская бригада ремонтирует два километра 
дороги, идущей через село Валуйское. В этом же насе-
ленном пункте пострадала школа: задеты кровля и фа-
сад, разбито 21 окно. Рабочие уже на объекте.

В распоряжение Станично-Луганского района 
передали стройматериалы, пять тракторов, шесть ми-
кроавтобусов на 17—22 мест, восемь внедорожников. 
В ближайшее время волгоградские врачи проедут по 
всем населенным пунктам и проверят здоровье жи-
телей.  

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Как корреспондент «РГ» лечил зубы под обстрелами в Донецке

Рука не дрогнет
Руслан Мельников, Донецк

З
уб раскололся в самый не-
подходящий момент — во 
время командировки в 

Донецк. Пришлось срочно вы-
яснять, где в воюющем городе 
можно быстро и качественно 
решить эту проблему.

Вариантов, оказывается, 
немного. Из-за обстрелов в До-
нецке сейчас работают не все 
стоматологические клиники. А 
в те, что не закрылись, записы-
ваться на прием нужно сильно 
заранее: где-то не хватает вра-
чей, где-то действует сокращен-
ный график работы. Знакомые 
посоветовали двух хороших 
специалистов. Первый адрес 

оказался поближе — в центре го-
рода. Увы, стоматолог здесь за-
нят на несколько дней вперед.

— Можете записаться на сле-
дующую неделю, — винова-
то сообщает женский голос в 
телефоне.

Мне такой вариант не под-
ходит. Расколотый зуб не жела-
ет столько ждать. Набираю но-
мер другого врача. Есть, прав-
да, нюанс: лечиться придется 
в микрорайоне Текстильщик, 
одном из самых обстреливае-
мых в городе. Но ситуация экс-
тренная. 

— Хорошо, приезжайте. Толь-
ко не очень поздно. Мы сейчас 
стараемся заканчивать работу 
пораньше, а то обстрелы каж-

дый день и под вечер усили-
ваются.

По дороге на Текстильщик 
одна радость — почти нет машин 
на дороге. Для обстреливаемых 
окраин это нормально. Захо-
жу в поликлинику, где назначен 
прием. Очередей здесь, кстати, 
тоже практически нет. Опустев-
шие коридоры, простенькие ка-
бинеты без претензий и пафоса 
коммерческих центров, но чи-
стые, и с необходимым оборудо-
ванием. За окном время от вре-
мени гулко ухает. Пока — в отда-
лении и нечасто.

— Проходите, садитесь, — спо-
койно приглашает меня моло-
дая врач-стоматолог. 

На уличное погромыхива-

ние она внимания не обращает. 
Или просто так кажется. Гото-
вит инструменты.

— Ну да, район под обстре-
лами. Вон в той стороне у нас 
четыре женщины погибли. Вон 
там — снесло этаж с многоэтаж-
ки. А что делать? Лечить лю-
дей все равно надо, — выраже-
ния лица стоматолога за меди-
цинской маской не видно. Го-
лос спокойный, немного устав-
ший, профессионально-успока-
ивающий.

— А это… Рука не дрогнет, 
если что? — озвучиваю я свое 
главное опасение. Зубы все-та-
ки жалко.

— Привыкли уже к взрывам, 
рука давно не дрожит, не беспо-
койтесь. У нас даже дети лечат-
ся. Да, бывает, что и под обстре-
лами. И ведут себя спокойно.

М н е  с т а н о в и т с я  д а ж е 
немного стыдно. А сквозь жуж-
жание бормашины снова доно-
сится звук отдаленных взрывов.

— Сплюньте, — говорит врач.
И тут появляется новый по-

вод для тревоги: сплевывать 
приходится в аккуратно раз-
ложенный кулечек на смыве. Я 
вдруг понимаю, что в поликли-
нике-то нет воды. Собственно, 
обычная ситуация для Донец-

ка: в городе воду подают только 
вечером на пару-тройку часов: 
из-за обстрелов водоснабжение 
Донецка нарушено. Но лечить 
зубы без воды? Как?

— Для всех необходимых 
процедур в аппарате вода есть, 
инструменты продезинфициро-
ваны, — устало объясняют мне. — 
В противном случае мы бы не 
вели прием.

Ездить сюда приходится не 
один раз. Но в некотором роде 
это оказалось даже удобно. На 
Текстильщике и в примыкаю-
щем к нему Петровском районе 
постоянно идут обстрелы. Мож-
но выезжать туда по журналист-
ским делам, а по пути заскаки-
вать к зубному. В результате по-
бывал и на рентгене, и у хирур-
га, и даже на консультации ор-
топеда. 

Обсудил результаты укра-
инских ударов с врачами и па-
циентами. А во время очередно-
го визита к стоматологу позна-
комился с молодым парнем без 
ноги — ополченцем, подорвав-
шимся на мине. Пока ждем при-
ема, разговорились. В россий-
ских очередях к стоматологу па-
циенты вряд ли рассказывают о 
таком. Тем более так спокойно и 
буднично:

— Штурмовали украинские 
позиции в Марьинке. Там все 
было заминировано. К первой 
линии окопов пробили про-
ход машиной разминирования 
«Змей Горыныч». Но, отступая, 
противник оставил в окопах 
ПМН-ки (ПМН — противопехот-
ная мина нажимная. — Ред.). Мы 
ворвались на позиции и… В об-
щем, теперь из нашего подраз-
деления пятеро таких, как я. 

— Больно было? — задаю глу-
пый вопрос.

— Сначала нет. Как будто 
палкой по ноге ударили. По-
том уже боль пришла. Полступ-
ни оторвало. Но ногу пришлось 
ампутировать по колено, пото-
му что кость сильно потреска-
лась. Наши ребята ПМН еще на-
зывают «черной вдовой». Из-за 
крышки черного цвета и из-за 
того, что осколки при взрыве 
этой мины часто летят вверх — в 
гениталии. Мне-то еще «повез-
ло»: осколки ушли в сторону…

Я слушаю и вспоминаю, как 
недавно тоже ходил в распо-
ложенную неподалеку от Тек-
стильщика и Петровского рай-
она Марьинку к оставленным 
украинским позициям. Не зря 
сопровождающий тогда преду-
преждал, что вокруг полно мин. 
Детские страхи перед зубными 
врачами после подобных разго-
воров отходят куда-то на пери-
ферию сознания. Здесь, на до-
нецких окраинах, следует бо-
яться другого. 

А зуб мне, кстати, вылечили. 
Быстро и качественно. По цене 
раза в два-три меньше, чем, 
например, в Ростове. Но под 
звуки уже ставших привычны-
ми здесь взрывов за окном.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Корреспондент «РГ» побывал в ЛНР 
на позициях зенитно-ракетного комплекса «Тор-М2»

Сбивает все что летает
Александр Степанов, 
Луганская Народная Республика, 

фото автора

Р
оссийские системы 
ПВО, которые работа-
ют сейчас в Луганской 
Народной Республике, 
полностью контроли-
руют небо в своей зоне 
ответственности. На 
счету ракетчиков сби-
тые самолеты и верто-

леты, сотни уничтоженных бес-
пилотников. Зачистка неба от 
воздушных объектов против-
ника не прекращается ни днем, 
ни ночью. Успехи российских 
войск на луганском направле-
нии в том числе стали возмож-
ны благодаря непробиваемому 
зонтику, который ракетчики 
развернули над наступающими 
подразделениями. 

Попасть на позиции ракет-
ной батареи зенитно-ракет-
ных комплексов «Тор-М2» ста-
ло сродни квесту. Сначала дол-
гая дорога по направлению к 
Северодонецку среди колонн 
российской военной техники, 
перебрасываемой на добива-
ние остатков украинских войск 
под Лисичанском. Затем при-
шлось попетлять по проселоч-
ным дорогам. «А теперь, ребя-
та, пешочком. Здесь проедет 
только спецтехника», — звучит 
команда сопровождающего 
офицера. Спешиваемся и идем 
по пыльной степи в направле-
нии небольшого леска. Здесь не-
сет боевое дежурство батарея 
зенитных ракетных комплек-
сов «Тор-М2».  

Иголки для «Ежика»
Ракетная батарея под коман-

дованием Владислава — одна из 
лучших. На счету ракетчиков 
более сотни сбитых воздушных 
целей. За успешные действия 
своего подразделения офицер 
награжден медалью ордена «За 
заслуги перед Отечеством» II-й 
степени с мечами. Наградой, ко-
торая вручается только военно-
служащим.

На позициях «Торов» уда-
лось увидеть момент загрузки 
в одну из машин боекомплекта. 
К комплексу вплотную подго-
няется транспортно-заряжаю-
щая машина, и при помощи ма-
нипулятора в недра «Тора» вер-
тикально загружаются мощные 
ракеты. «Пошли иголочки для 
нашего ежика», — шутят бойцы, 
устанавливающие боекомплект 
в машину. Экипаж прозвал свою 
машину, ставшую грозой укра-
инских воздушных сил, ежиком. 
«Пыхтит, сопит и колется раке-
тами», — с улыбкой поясняют 
выбор названия военные. 

По словам Владислава, в 
основном его подразделение 
уничтожает беспилотники, в 
том числе расхваленные укра-
инцами «Байрактары». Но есть 
на счету батареи и сбитые вер-
толеты.     

Трудная мишень
Сам «Байрактар» не пред-

ставляет особых трудностей 
для наших ракетчиков. «Это до-
статочно крупный беспилотник 
с большим размахом крыла. Для 
нас эта цель является очень про-
стой. Сначала мы берем цель на 
сопровождение, затем, когда 
«Байрактар» входит в границы 
зоны поражения, мы проводим 
пуски, чтобы он не запустил по 
нам ракету», — рассказывает 
офицер. 

Гадать, с какой целью по-
явился в небе беспилотник про-
тивника, у ребят нет времени. 
«Байрактар» может нести на 
себе в том числе ударные раке-
ты большой дальности. Поэто-
му ракетчики стараются уни-
чтожить его сразу, на самом 
максимальном удалении. 

«Если он не заходит в нашу 
зону поражения, то мы пере-

даем информацию о «Байрак-
таре» соседним подразделени-
ям, которые его отрабатыва-
ют. Здесь работа системы ПВО 
идет в связке. Если не сбива-
ем мы, то работают комплек-
сы помощнее — «Буки», С-300. 
Взаимодействие налажено в 
полном объеме. Бывают та-
кие моменты, когда они нам 
передают свои цели, чтобы не 
сбивать тот же беспилотник 
большой ракетой», — расска-
зывает офицер.

Помимо «Байрактаров» про-
тивник запускает в небо беспи-
лотные летательные аппараты 
«Фурия», которые предназначе-
ны для ведения воздушной раз-
ведки, определения координат 
цели и корректировки артилле-
рийского огня. Также ракетчи-
ки сбивают украинские беспи-
лотники-разведчики «Лелека». 
Появляются в небе и самодель-

ные украинские дроны, кото-
рые сделаны кустарным спосо-
бом, буквально на коленке. 
Для ведения разведки против-
ник использует и большое ко-
личество квадрокоптеров. «По 
квадрокоптерам мы стараемся 
работать не ракетой, а стрел-
ковым оружием. Или передаем 
их на сопровождение расчетам 
комплексов «Панцирь», кото-
рые сбивают их своими пушка-
ми», — рассказал офицер. 

Самой непростой целью для 
ракетчиков является низколе-
тящий вертолет. «Взять верто-
лет на автоматическое сопро-
вождение непросто, так как он 
летит на очень малых высотах, 
пытается скрыться, используя 
рельеф местности», — поясняет 
Владислав.

Рельеф в Луганской Народ-
ной Республике действительно 
очень непростой. Многочислен-
ные холмы-терриконы, большое 
количество лесополос. Стара-
ясь уйти от захвата локаторов 
«Торов», вертолеты противника 
активно маневрируют, пытают-
ся идти за кромками деревьев, 
укрываются за холмами, поэто-
му их практически не видно на 
приборах. «Есть только огра-
ниченное количество времени 
на принятие решения на уни-
чтожение, так как на радарах 

вертолет появляется букваль-
но на доли секунды», — гово-
рит офицер. Однако, несмотря 
на все ухищрения, эти воздуш-
ные цели все же уничтожаются. 
Только на счету батареи Влади-
слава два сбитых украинских 
вертолета. 

Негласное соревнование
П о  с л о в а м  о ф и ц ер а ,  за 

четыре месяца проведения во-
енной спецоперации тактика 
действий противника сильно 
изменилась. Сначала ВСУ, ви-
димо, не испытывали проблем 
с парком БПЛА и запускали бес-
пилотники в поисках целей, не 
маскируя их. Соответственно, 
они становились легкой мише-
нью для наших средств ПВО. 
Сейчас они пытаются хитрить, 
меняют высоты, запускают по 
несколько дронов на разных 
высотах, чтобы запутать или 
вскрыть наши расчеты.

«В начале спецоперации опе-
раторы «Байрактаров», считая, 
что наши войска должным об-
разом не прикрыты комплек-
сами ПВО, запускали сразу по 
нескольку машин. Беспилотни-
ков было очень много. Мы сби-
ваем дрон, буквально через 5 
минут с этого же курса взлета-
ет другой беспилотник. Сейчас 
они стараются сберечь свои 

аппараты и далеко ими не зале-
тают. Они начали изучать, ка-
кие средства ПВО прикрывают 
наши войска, прежде чем запу-
стить «Байрактар». Но мы на-
шли способы, как обмануть эти 
дроны», — рассказал офицер.

Владислав убежден, что про-
фессиональной работе бата-
реи в первую очередь помогли 
многочисленные учения ПВО, 
в которых были задействованы 
его расчеты. Если с начала спе-
циальной военной операции 
ракетчики немного нервнича-
ли, то сейчас каждый хочет себя 
проявить. Появился азарт.

«Каждый расчет хочет сбить 
воздушную цель — вертолет или 
беспилотник. Можно сказать, 
что идет негласное соревнова-
ние. У меня есть расчет, совер-
шивший 58 пусков, из которых 
55 — подтвержденные сбитые 
цели. Он и задал темп другим 
расчетам», — говорит офицер. 

Владислав убежден, что 
«Тор» — лучший комплекс ближ-
него действия в мире: «Машина 
отличная. Проста в использова-
нии, если ты знаешь матчасть. 
Очень надежная. Спасибо на-
шим производителям и разра-
ботчикам».  

А К Ц Е Н Т

«Привыкли уже к взрывам, рука давно 
не дрожит, не беспокойтесь. У нас даже 
дети лечатся. Да, бывает, что и под 
обстрелами. И ведут себя спокойно»

В Донецк постепенно возвращается нормальная, мирная городская жизнь.

У полиции есть 
основания пола-
гать, что мошен-
ник причастен 
к аналогичным 
преступлениям
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Если с начала специальной военной 
операции ракетчики немного 
нервничали, то сейчас каждый хочет 
себя проявить. Появился азарт

Ракетные комплексы «Тор-М2» 
в ходе спецоперации стали настоя-
щими охотниками на беспилотники.
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РЫНОК ТРУДА В Россию 
возвращаются трудовые 
мигранты из Узбекистана

Пересадка 
на работу

Роман Мерзляков, Ольга Бухарова,
«Российская газета», Волгоград — Москва

Приехавших из Узбекистана атакуют таксисты, но уз-
беки на них внимания не обращают. Сразу идут на ав-
товокзал. Тут же появляются парни — предлагают рос-
сийские сим-карты. Вот это для пассажиров первого 
поезда из Ташкента в Волгоград — вещь нужная. Симки 
активно покупают.

Железнодорожное сообщение между городами двух 
стран восстановлено после отмены в пандемию. Корре-
спонденты «РГ» встречали первых пассажиров на вок-
зале. Из вагонов потоком выходят узбеки. Видно, что все 
места в поезде были заняты. Многие используют Волго-
град как транзитный пункт, чтобы двигаться дальше. В 
областном комитете сельского хозяйства заявили, что в 
регионе приняты исчерпывающие меры, чтобы обеспе-
чить хозяйства трудовыми ресурсами. Возможно, кто-то 
и останется на Волге.

— А вы куда? — спрашиваем.
— На заработки. В России давно работаю. Здесь у меня 

пересадка, сейчас поеду в Питер, — отвечает Сарвар.
— А мы приехали отдыхать... И возможно, работать, — 

смеется Бекзат. — Вообще нам до Краснодара. 
— Мне дальше надо ехать, до Тамбова, — уверяет Джа-

хангир Казакбаев. — У меня там папа...
 В Волгоград поезд из Ташкента  будет прибывать 

раз в неделю. С такой же периодичностью и в Самару.  
Где все-таки смогут закрепиться на работе их пассажи-
ры, спросили мы эксперта Общественного совета при 
Минстрое России Илью Пономарева.

По его словам, рабочие руки нужны на всех стройках, 
особенно на больших инфраструктурных проектах. И 
пояснил: что к сожалению, предусмотренные госнорма-
ми зарплаты хотя и выросли существенно благодаря уси-
лиям минстроя, но не достигли привлекательного уров-
ня для россиян. И поэтому строительные специально-
сти в нынешней экономической ситуации ими не обес-
печены. «При этом должен отметить, — продолжил Илья 
Пономарев, — Узбекистан традиционно представлен не 
только разнорабочими. Приезжают бригады и очень 
квалифицированных строителей, например, по арма-
турным работам и монолитному бетону». И предупре-
дил: «Для корректировки этой ситуации нужны систем-
ные решения и не один год работы». 

Так что пока продолжаем встречать поезда из Таш-
кента.  

ТУРИЗМ Начался новый 
сезон популярной 
чартерной программы 

Байкал манит

Сергей Набивачев, Бурятия

Первые туристы прибыли в Бурятию в рамках ново-
го сезона чартерной программы «Привет, Байкал!». 3 
июля в Улан-Удэ приземлился самолет со 158 пассажи-
рами, сообщает минтуризма региона. Свободных мест 
на борту не было.

Это уже пятый сезон программы. Она продлить-
ся до сентября. Длительность тура составляет восемь 
дней и семь ночей. Стоимость тура зависит от экскур-
сий. Прибыв в Улан-Удэ, туристы могут отведать блюда  
бурятской кухни, заняться стрельбой из лука. Их ждут 
также поездки в Иволгинский дацан, на остров Ольхон, 
скалу Белый Камень, мыс Толстый и многое другое.  

СОБЫТИЕ В Калининград морем отправили металл, который 
не пропустила по суше Литва

Трубы приплыли

Денис Гонтарь, 
«Российская газета», 
Калининград

П
очти 400 тонн ме-
таллоконструкций 
доставили в Кали-
нинградскую об-
ласть на сухогру-
зе «Урса Майор» в 
обход транзитно-
го эмбарго, уста-
новленного Лит-

вой. Прибалтийская респуб-
лика отказалась пропускать в 
российский эксклав через свою 
территорию попавшие под 
санкции ЕС грузы, в числе кото-
рых оказались и металлы. Гру-
зопоток пришлось переориен-
тировать на море.

По сообщению транспортно-
го оператора, металл, который в 
самый западный регион страны 
доставил «Урса Майор», понадо-
бится для строительства между-
народного морского терминала 
в городе Пионерский. Помимо 
металлоконструкций рейсом из 
Усть-Луги в Балтийск отправи-
ли 39 единиц накатной техники 
и 64 сорокафутовых контейнера. 

Актуальность морских пере-
возок для Калининградской 

области резко возросла после 
того, как Литва ограничила гру-
зовой железнодорожный и авто-
мобильный транзит товаров че-
рез свою территорию. В список 
вошло более тысячи наимено-
ваний различных грузов. Одной 
из первых санкционный удар 
ощутила на себе строитель-
ная отрасль, которая лишилась 
прямых поставок материалов 
и комплектующих. Единствен-
ным выходом для нее стали мор-
ские перевозки. 

Сегодня с основной частью 
России регион по морю связыва-
ют три парома и два сухогруза. 
Помимо уже упомянутого «Урса 
Майор» санкционные товары в 
эксклав также привез «Маршал 
Рокоссовский». Паром доставил 
73 железнодорожных вагона со 

строительными материалами и 
дизельным топливом, а также 23 
грузовика с лекарствами, про-
дуктами питания и товарами 
народного потребления. Всего 
за «антисанкционный» рейс на 
судне отправили более восьми 
тысяч тонн грузов. 

Эксперты отмечают, что па-
ромная линия Усть-Луга — Бал-
тийск достаточно популярна. 
По состоянию на июнь 2022 
года суда доставили из Ленин-
градской области в Калинин-
град более 75 тысяч тонн гру-
зов. В топе — топливо (36 тысяч 
тонн), стальные трубы (более 
семи тысяч тонн) и удобрения 
(порядка десяти тысяч тонн). 

Дополнительно Северную 
столицу и западный эксклав 
страны связал еще один сухо-

груз «Холмогоры». Первым 
рейсом из порта Бронко (Санкт-
Петербург) в калининградский 
морской порт судно доставило 
металлопродукцию и стальную 
арматуру. Следующим рейсом 
планируют привезти цемент, 
стройматериалы и металл. 

Однако перенаправление 
санкционных грузопотоков с 
суши на море негативно отра-
зилось на стоимости доставки. 
На паромах и сухогрузах она в 
среднем на 30—40 процентов 
выше по сравнению с железной 
дорогой и фурами. 

— Для нас важна поддерж-
ка федерального центра, чтобы 
стоимость морских перевозок 
не превышала значения тари-
фа 10-01 Российских железных 
дорог, — подчеркнул губерна-
тор Калининградской области 
Антон Алиханов. — Мы пере-
считываем расходы по новому 
водному маршруту и приводим 
их в соответствие с железнодо-
рожным тарифом. Как только 
оформим наши предложения, 
будем вносить в правительство 
РФ проект нормативно-правого 
акта о порядке субсидирования 
морских перевозок для нашего 
региона. Сейчас активно прора-

батываем этот вопрос вместе с 
Минтрансом России. Надеюсь, 
что в июле все решения будут 
приняты. 

На необходимости субсиди-
рования паромных перевозок 
настаивает и калининградский 
бизнес. Меньшая стоимость до-
ставки, по мнению предприни-
мателей, позволит избежать ро-
ста цен на конечные товары. 

— Тариф 10-01 наиболее 
широко применялся компа-
ниями региона. Если Литва и 
Евросоюз не отменят транзит-
ные ограничения, то субсиди-
рование новых тарифов ста-
нет очень важным решением 
для бизнеса, — пояснил прези-
дент Союза промышленников 
и предпринимателей Калинин-
градской области Андрей Ро-
манов. — Сейчас мы наблюдаем 
удорожание стоимости достав-
ки из Калининградской области 
до европейской части России в 
полтора-два раза. Субсидии на 
перевозки позволят сохранить 
конкурентоспособность наших 
предприятий.  

Морские перевозки — единствен-
ный способ доставки санкционных 
грузов из европейской части 
России в Калининградскую область.

А К Ц Е Н Т

Металл, который доставил «Урса Майор», 
понадобится для строительства 
международного морского терминала 
в городе Пионерский

Более 75 процентов туристов заявили, что готовы рекомендо-
вать этот тур своим друзьям и родственникам.
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Комментарий

Владимир Климанов, директор Центра региональ-
ной политики Института прикладных экономиче-
ских исследований РАНХиГС:
 — С одной стороны, у нас до недавнего времени сохранял-

ся самый низкий уровень безработицы. Исторический ми-

нимум зафиксирован в апреле — 3 миллиона безработных! 

Такого, по-моему, никогда не было. 

Но сейчас уже наблюдаем другую картину — рост безрабо-

тицы! И на каких-то предприятиях возвращение трудовых 

мигрантов может вызвать негативную реакцию. Не исклю-

чено, что новые безработные будут претендовать на те 

ниши, которые пока еще свободны от гастарбайтеров. И 

это надо учитывать, чтобы вовремя снимать напряжен-

ность на рынке труда.

С другой стороны, у нас, похоже, начнет расти и скрытая 

безработица. Все будут держаться за рабочие места даже с 

сокращением доходов, формально оставаясь занятыми. 

Мы уже видим примеры, когда предприятия переходят на 

четырехдневную рабочую неделю. Это тоже вызовет 

напряженность на рынке труда. Нужны ли будут приезжие, 

если не полностью загружены свои кадры? 

Да и само возвращение на российский рынок окажется 

для мигрантов не без проблем. При таком курсе рубля ва-

лютные операции просто невыгодны для иностранцев. 

Если гастарбайтеры получают зарплату в рублях, то возни-

кают сложности, как перевести их на родину или обна-

личить и вывезти. Сервисы по переводам не работают, на 

валютные операции вводят комиссии. 

Однако потребность в низкоквалифицированной рабочей 

силе остается. Мы ожидаем в этом году богатый урожай, 

поэтому сезонные рабочие во многих регионах   очень вос-

требованы. Мигрантов ждут и на стройке. Особенно учиты-

вая, что еще предстоит восстановление Донбасса. 

ТРАНСПОРТ 

Какие станции 
МЦД отроются 
в этом году

ОСТРОВА 
ВЕЗЕНИЯ 
Сергей Жуков

В Москве у площади трех вок-
залов открылась часть нового 
вестибюля станции МЦД-2 Ка-
ланчевская. Он расположен под 
железнодорожным путепрово-
дом, поэтому попасть на плат-
форму теперь можно со сторо-
ны Комсомольской площади. 

До этого пассажиры второ-
го диаметра для выхода в город 
пользовались временным пе-
шеходным мостом. Сейчас его 
демонтируют. В вестибюле уже 
есть лифт и два эскалатора, кас-
са, турникеты и динамическая 
навигация. Скоро, уточнили 
в пресс-службе департамента 
транспорта, переход соединит 
Каланчевскую улицу и Комсо-
мольскую площадь. В будущем 
здесь будет крупный транспорт-
но-пересадочный узел. Пока же 
на участке Каланчевская — Кур-
ский вокзал продолжается ре-
конструкция инфраструктуры: 
завершена надвижка трех арок 
путепровода и готовится место 
для третьего главного пути, дви-
жение по которому откроется 
этим летом. Он позволит уйти от 
реверсивного движения и уве-
личить на этом участке количе-
ство поездов, которые снова бу-
дут ходить с интервалом до 6—7 
минут в часы пик. А к 2024 году 
ТПУ свяжет два диаметра, три 
вокзала и две станции метро. 

Скоро на втором диамет-
ре откроется еще одна стан-
ция — Марьина Роща. Пасса-
жиры смогут перейти на Лю-
блинско-Дмитровскую линию 
метро и наземный транспорт, а 
в перспективе еще на Большую 
кольцевую линию и четвертый 
диаметр. 

В этом году уже откры-
ты три станции МЦД. Весной, 
например, заработали новые 
Минская и Толстопальцево 
— станции Киевского направ-
ления железной дороги, кото-
рые войдут в состав МЦД-4. На 
МЦД-2 появилась новая стан-
ция Печатники, откуда можно 
перейти на Люблинско-Дмит-
ровскую линию подземки, а че-
рез несколько месяцев сделают 
переход и на БКЛ. 

До конца года планируется 
открыть еще семь мини-вокза-
лов. На станции Очаково буду-
щего МЦД-4 старую платформу 
заменит крытый конкорс с над-
земным вестибюлем и двумя 
островными платформами. На 
Мещерской Киевского направ-
ления сделают две островные 
платформы и подземный ве-
стибюль с выходами к поселку 
Мещерский, улице Матросова 
в Вострякове, новому жилому 
комплексу «Мещерский Лес» 
и станции метро «Говорово». 
На станции Переделкино ре-
конструируются две  остров-
ные платформы. Тут построят 
подземный вестибюль с выхо-
дами на Лукинскую улицу, 7-ю 
улицу Лазенки и к Мещерско-
му парку. Новый вокзал МЦД 
возведут и на станции Лес-
ной Городок. Сейчас там стро-
ят пассажирский вестибюль, 
а платформы «спрячут» под 
навес. 

На действующем МЦД-1 в 
этом году планируют завер-
шить реконструкцию двух 
станций, на которых прогнози-
руется повышенный пассажи-
ропоток. На Тимирязевской по-
явится полноценная пересадка 
на станцию «серой» ветки мет-
ро. Для этого предстоит полно-
стью обновить две береговые 
платформы и построить под-
земный вестибюль с турникета-
ми, кассами и залом ожидания. 
К финишу близится и многолет-
ний проект транспортно-пере-
садочного узла «Окружная», 
объединяющего МЦД, МЦК и 
Люблинско-Дмитровскую ли-
нию метро на северо-восто-
ке мегаполиса..  Осталось до-
строить северный вестибюль 
станции МЦД-1 и второй вести-
бюль станции метро, а также 
соединить МЦД с МЦК надзем-
ной крытой галереей.  

Скоро на втором 
диаметре откроет-
ся еще одна стан-
ция — Марьина 
Роща. Пассажиры 
смогут перейти 
на Люблинско-
Дмитровскую 
линию метро 
и наземный транс-
порт

СТРОИТЕЛЬСТВО В столице продолжают открывать поликлиники после комплексной 
реконструкции

На здоровье! 
Ирина Рыбникова

В 
процессе реконструкции 
в Москве находятся сразу 
100 поликлиник. Об этом 

сообщил мэр столицы Сергей 
Собянин, поздравляя с новосе-
льем врачей двух из них.

Для коллективов поликли-
ник на улице Флотской в рай-
оне Ховрино и на улице Тарус-
ской в районе Ясенево все неу-
добства закончились. Они вер-
нулись в родные стены и аявили 
— несколько месяцев приема па-
циентов под чужими крышами 
того стоили. Потому что верну-
лись московские врачи не про-
сто в новые здания — а к новым 
условиям работы. 

«Количество обновленных 
поликлиник увеличивается — 
50 уже отремонтированы, 100 

сейчас находятся в стадии ре-
конструкции. И впереди еще 50 
поликлиник, которые необхо-
димо отремонтировать. Скоро 
все поликлиники будут самыми 
современными», — отметил Со-
бянин. 

Реконструкция поликлини-
ки в Ховрине, которая обслу-
живает порядка 50 тысяч чело-
век, была начата в марте 2021 
года. За год с небольшим здание 
почти полностью перестроили. 
Поменяли фасад и коммуни-

кации, внутренние перегород-
ки и стяжки пола, лифты, си-
стемы вентиляции и кондици-
онирования, дверные и окон-
ные блоки. Кабинеты врачей 
теперь расположены так, что-
бы снизить вероятность очере-
дей, а для пациентов созданы 
зоны комфортного ожидания 
с кондиционерами, кулерами, 
телевизорами. Для врачей и 
медсестер оборудованы ком-
наты отдыха. Реконструкция 
здания позволила установить 
лифты для маломобильных па-
циентов, а также выделить по-
мещения для буфета. Теперь, 
ожидая приема врача, мож-
но взбодриться кофе с пирож-
ным. Поликлиника поменялась 
не только внешне, при рестав-
рации обновили всю начинку. 
Оснастили новейшим оборудо-

ванием, рентгенографическим 
комплексом, маммографом, 
аппаратом U-дуга для флюо-
рографических исследований, 
тремя аппаратами УЗИ. 

Напомним, у Москвы есть 
программа реконструкции по-
ликлиник, которую власти пла-
нируют выполнить до 2024 года. 
В соответствии с ней, в городе 
должны быть комплексно отре-
монтированы 200 поликлиник 
или половина всех имеющих-
ся у москвичей амбулаторных 
отделений. Работы, как видим, 
идут даже с опережением. И на 
всех объектах строго контроли-
руется соблюдение московско-
го стандарта поликлиники.   

Сергей Собянин: Скоро все поликлиники будут современными.

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Бабушка 
с доплатой

Она не ходит, не разговаривает, не может себя 
обслуживать, стоит на учете у целого списка 
докторов. У внучки ДЦП, сахарный диабет и 

психическое расстройство. С 2015 года суд признал 
внучку недееспособной и опекуном была назначена ее 
бабушка.

Пожилая женщина рассказала в суде, что постоян-
но ухаживает за внучкой, покупает ей необходимые 
лекарства и специальное питание, платит за лечебную 
физкультуру и терапию. Ее пенсии, зарплаты и допла-
ты внучке за инвалидность на все это не хватает. Она в 
2019 году попросила Пенсионный фонд повысить фик-
сированные выплаты к своей страховой пенсии, так 
как содержит внучку. Но положительного ответа не по-
лучила и поэтому была вынуждена обратиться в суд. 

Надо сказать, что чиновники местного отделения 
Пенсионного фонда ей отказали с очень обидной для 
пожилой женщины формулировкой — «в виду непод-
тверждения факта нахождения внучки на ее ижди-
вении».

Районный суд бабушке в иске отказал. Суд заявил, 
что размер ее собственного дохода (зарплаты) — 15 093 
рубля — выше прожиточного минимума в Ярославской 
области. И это не позволяет признать доход бабушки 
«основным и посто-
янным источником 
средств к существо-
ванию» внучки. 

Местный район-
ный суд исходил из 
того, что ежемесяч-
ный доход по ста-
рости пенсионерки 
— 17 646 рублей. И 
он не намного, но 
превышает пособие 
по инвалидности 
внучки. А то, что ис-
тица тратится на со-
держание инвалида, «не является достаточным и без-
условным доказательством». 

Апелляция с таким решением районных коллег пол-
ностью согласилась, как позже и кассация. Но пожилая 
женщина не опустила руки, а пошла дальше и выше. 
Тогда бабушка обратилась в Верховный суд РФ. А там 
Судебная коллегия по гражданским делам ВС матери-
алы дела изучила и заявила, что все отказные решения 
местных судов были ошибочны, так как «основаны на 
неправильном применении и толковании норм мате-
риального права».

Свои разъяснения, где была допущена ошибка,  
Верховный суд РФ начал с Закона «О страховых пен-
сиях». В нем перечислено, какие они бывают: по ста-
рости, по инвалидности и по случаю потери кормиль-
ца. В статье 3 этого же закона рассказано, что такое 
фиксированная выплата к страховой пенсии. Высокий 
суд подчеркнул — в статье 17 этого закона нет поня-
тия «иждивенец», но там определен круг лиц, которые 
признаются таковыми. Также в законе четко прописа-
но, кто признается нетрудоспособными членами се-
мьи (статья 10). 

В том же законе «О страховых пенсиях»  в статье 18 
приводятся случаи, когда пенсионеру производится 
перерасчет размера выплаты к страховой пенсии. 

Вывод Судебной коллегии по гражданским делам 
ВС из всех перечисленных статей Закона «О страховых 
пенсиях» был таков — право на повышенную выпла-
ту к страховой пенсии по старости и по инвалидно-
сти и перерасчет ее размера связывается с наличием 
у пенсионера на иждивении нетрудоспособного члена 
семьи. 

При этом, особо подчеркнули судьи,  наличие у это-
го нетрудоспособного члена семьи собственного дохо-
да «не исключает факта нахождения его на иждивении 
пенсионера», если помощь пенсионера такому члену 
семьи «является существенной».

Верховный суд РФ заявил, что в этом деле нормы 
Закона «О страховых пенсиях» суды применили не-
правильно. Поэтому первая инстанция и апелляция 
не дали правильной оценки доводам пенсионерки, что 
уход за внучкой-инвалидом — это большие материаль-
ные затраты. И они не покрываются теми деньгами, ко-
торые выплачивают внучке.

Судьи ВС особо выделили следующий момент - свои 
выводы местные суды сделали «без установления юри-
дически значимых обстоятельств по делу». Так, суды 
обязаны были выяснить, находится ли внучка на ижди-
вении бабушки-опекуна, может ли внучка, инвалид 
первой группы с детства и недееспособная, сама себя 
обслуживать — покупать лекарства, одежду, питание, 
вести домашнее хозяйство, оплачивать коммунальные 
услуги и так далее.

Все эти обстоятельства, по мнению высокого суда, 
имеющие ключевое значение для дела, местные суды 
не устанавливали. А еще Судебная коллегия по гра-
жданским делам ВС заявила, что, когда дело изучал 
кассационный суд и сказал, что все в споре было ре-
шено правильно, то он не вспомнил про решение 
Конституционного суда РФ по точно таким же обсто-
ятельствам. 

Верховный суд напомнил коллегам про постанов-
ление Конституционного суда РФ (от 22 апреля 2020 
года № 20-П). В том постановлении говорилось, что для 
признания инвалида с детства находящимся на ижди-
вении не имеет значения соотношение размеров до-
ходов самого инвалида и его родителя, поскольку по-
мощь, которую ему оказывают, может выражаться не 
только в деньгах, но и в «других формах, требующих 
определенных денежных затрат». Имеется в виду по-
купка одежды, еды, лекарств, оплата медицинских 
услуг и вообще обеспечение инвалида. 

ВС подчеркнул, что эта правовая позиция Консти-
туционного суда в полной мере может быть примене-
на к этому спору. Поэтому суд отменил все принятые 
по делу решения и велел пересмотреть спор с учетом 
своих разъяснений.  

ИНИЦИАТИВА Правительство предложило прописать порядок выплаты 
вознаграждения тем, кто нашел клад

Премия за червонцы 
Владислав Куликов

П
равительственная комис-
сия по законопроектной 
деятельности рассмот-

рела инициативу, прописыва-
ющую порядок выплаты воз-
награждения за клады с драго-
ценностями. Бриллианты, за-
рытые сбежавшим в 1917 году 
графом, или колье, потерянное 
наполеоновским солдатом при 
бегстве из Москвы, казна при-
мет по честной цене. Главное — 
найти.

Клады, имеющие историче-
ское, художественное или иное 
культурное значение, будут сда-
ваться в Государственный фонд. 
Стоимость бесценных находок 

назовет государственное экс-
пертное учреждение, которое 
будет определено (или создано) 
в случае принятия закона. 

В целом, как пояснил пред-
седатель правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир 
Груздев, законопроект направ-

лен на совершенствование пра-
вового регулирования в сфере 
драгоценных металлов и дра-
гоценных камней. «Проектом 
расширяется понятийный аппа-
рат законодательства в целях 
устранения правовой неопре-
деленности при осуществле-
нии отдельных операций с дра-
гоценными металлами и драго-
ценными камнями», — расска-
зывает он.

По его словам, в том числе 
инициатива предусматрива-
ет механизм выплаты за сдачу 
в Госфонд клада, содержаще-
го драгоценные металлы или 
камни.

«Согласно Гражданскому ко-
дексу, клад — это зарытые в зем-
ле или спрятанные каким-либо 
другим способом деньги и цен-
ные предметы, у которых нет 
собственника, — рассказыва-
ет адвокат Вячеслав Голенев. — 
Если вам повезло найти клад на 
собственной территории — в чу-
лане старого дома или на своем 
земельном участке, то он пол-
ностью принадлежит вам. Прав-
да, при условии, что он не пред-
ставляет культурной или ис-
торической ценности. Так что, 
скажем, клад из старых айпадов 

или айподов (кстати, помнит 
ли кто-то сейчас разницу меж-
ду ними?), спрятанных кем-то 
на черный день, можете смело 
оставить себе. Если же в чулане 
окажутся, допустим, яйца Фа-
берже, об этом надо будет сооб-
щить властям».

Для этого достаточно обра-
титься в ближайшее отделе-
ние полиции. Там скажут, что 
делать с таким счастьем. «За 
сданные клады вам полагается 
вознаграждение в размере 50 
процентов от стоимости кла-
да, — поясняет адвокат. — На-
помню, в советское время гра-
жданину полагалось лишь чет-
верть стоимости клада. Многие 
до сих пор держат в голове ста-

рые расценки. Но нет, доля, по-
ложенная везучему человеку, 
сегодня возросла. Другое дело, 
что механизм выплаты возна-
граждения до сих пор не уре-
гулирован. Одна из проблем: 
как определить стоимость об-
наруженных драгоценностей. 
Подготовленная инициатива 
устраняет данный пробел».

Также адвокат уточняет, что 
если вы найдете клад на чужой 
территории, но у вас было раз-
решение на проведение раско-
пок или поиск ценностей, вам 
придется поделить найден-
ное пополам с ее владельцем. 
Если же разрешения не было, 
весь клад придется отдать вла-
дельцу.  

РЕШЕНИЕ Суд 
признал вынос  
чужой кровати 
грабежом

ОСУДИЛИ 
ЗА ЗАБОТУ
Владислав Куликов

Житель Тюменской области 
Сергей Б. оказался на скамье 
подсудимых из-за того, что 
решил проявить заботу о де-
тях своей знакомой. А именно 
— украсть для них чужую кро-
вать. Но преступление, совер-
шенное даже из прекрасных 
побуждений, остается преступ-
лением. 

«Судом установлено, что 29 
марта текущего года около 3 ча-
сов 30 минут Сергей Б., нахо-
дясь в состоянии опьянения в 
квартире своей знакомой, уви-
дя, что ее детям не на чем спать, 
вспомнил, что в соседнем подъ-
езде на втором этаже стояла 
односпальная деревянная кро-
вать и матрас, — рассказывают 
в объединенной пресс-службе 
судов Тюменской области. — 
Предположив, что их выброси-
ли за ненадобностью, Сергей 
позвал двух товарищей помочь 
перенести кровать в квартиру 
своей знакомой».

Теоретически предположе-
ние было обоснованным. Од-
нако чужая вещь, даже будучи 
выставленной на лестничную 
площадку, не перестает быть 
чужой вещью. Нельзя прийти 
и просто так «угнать» ее. Спер-
ва надо заручиться согласием 
хозяев. Тем более что ночные 
угонщики как раз и столкну-
лись лицом к лицу с владелицей 
кровати.

«Когда они выносили укра-
денное по лестничной площад-
ке, столкнулись с владельцем 
имущества. Хозяйка потребо-
вала вернуть принадлежащие 

ей вещи, однако просьба была 
проигнорирована, — продолжа-
ют в пресс-службе. — После чего 
она вызвала полицию и указа-
ла, кто взял ее имущество. В на-
стоящее время мебель возвра-
щена владельцу».

А Сергея Б. обвинили ни 
много ни мало в грабеже. И это 
тонкий, но принципиальный 
юридический момент. Термин 
«грабеж» вовсе не означает, что 
кто-то кому-то приставил нож к 
горлу. Нет, молча пройти мимо 
хозяина с его вещью в руках — 
тоже грабеж. И значит, наказа-
ние будет строже, чем за обыч-
ное воровство.

Как сообщают в объединен-
ной пресс-службе судов Тю-
менской области, Бердюжский 
районный суд признал Сергея 
Б., 1973 года рождения, винов-
ным в грабеже и назначил на-
казание в виде обязательных 
работ на срок 400 часов. Ровно 
столько ему придется трудить-
ся бесплатно в свободное время 
на благо общества. Например, 
красить заборы или мести до-
роги. Что именно надо делать, 
укажут местные власти.

Если бы ночные угонщики 
избежали нечаянной встречи, 
то все равно остались бы пре-
ступниками. Только тогда их су-
дили бы за кражу. Так что чужие 
кровати и матрасы надо в лю-
бом случае обходить стороной.

Кстати, многие граждане по-
лучают неприятности с зако-
ном из-за чрезмерно вольного 
отношения с чужими вещами. 
Например, в Вологодской обла-
сти в свое время был осужден 
за грабеж разъездной прода-
вец постельного белья: в одной 
из деревень он взял у хозяев 
самовар, а взамен оставил па-
кет белья. 

Однако хозяева согласия 
на такой обмен не давали. Они 
даже опешили от такой бес-
церемонности торговца. Как 
рассказали тогда в объединен-
ной пресс-службе судов Воло-
годской области, суд назна-
чил торговцу наказание в виде 
8 месяцев лишения свободы 
условно. 

Самовар суд постановил 
оставить в распоряжение по-
терпевших, комплект же по-
стельного белья — передать осу-
жденному.  

АВТОМОБИЛИ Неточные формулировки сотрудников ГИБДД 
могут привести к отмене наказания

Направление в никуда

Владимир Баршев 

Н
еточные формули-
ровки сотрудников 
ГИБДД могут при-
вести не только к 
недоразумениям 
на дороге, но и от-
мене наказания во-
дителя. Во всяком 
случае, к такому 

выводу пришел Верховный суд, 
разбирая дело автовладельца, 
привлеченного к ответствен-
ности за отказ от медицинско-
го освидетельствования на со-
стояние опьянения. 

Итак, летом прошлого года 
сотрудники ГИБДД останови-
ли в Москве некоего водите-
ля Пушкаренко. По мнению 
инспекторов, он был нетрезв. 
Согласно материалам дела, 
основанием полагать, что во-
дитель находился в состоянии 
опьянения, послужили выяв-
ленные у него признаки нетрез-
вости. А именно, запах алкоголя 
изо рта, неустойчивость позы, 
нарушение речи, поведение, не 
соответствующее обстановке. 
Поэтому ему, согласно прото-
колу о направлении на медосви-
детельствование, было предло-
жено пройти освидетельствова-
ние на алкогольное опьянение 
на месте. То есть дыхнуть в ал-
котестер. Но от этого предложе-
ния водитель отказался. Тогда 
он был направлен на медосви-

детельствование, но от него он 
тоже отказался. 

Однако сам Пушкаренко и 
его защитник последователь-
но заявляли о том, что пройти 
освидетельствование на состо-
яние алкогольного опьянения 
и медосвидетельствование в 
установленном законом поряд-
ке ему не предлагалось.

Тем не менее все суды откло-
няли эти доводы, ссылаясь на 
приобщенную к материалам 
дела видеозапись. 

Верховный суд запись про-
смотрел и пришел к выводу, что 
сотрудник полиции предложил 
водителю пройти освидетель-
ствование на состояние опья-
нения, а также освидетельство-
вание на состояние наркотиче-
ского опьянения. Предложения 
о прохождении медицинского 
освидетельствования видеома-
териал не содержит. 

При этом, говорится в реше-
нии ВС, предлагая пройти осви-

детельствование на состояние 
опьянения и освидетельство-
вание на состояние наркоти-
ческого опьянения, сотрудник 
полиции не указал место про-
ведения этих освидетельство-
ваний (медицинское учрежде-
ние или нет). Таким образом, 
невозможно сделать однознач-
ный вывод о том, что сотрудни-
ком полиции было предложе-
но пройти медицинское осви-
детельствование на состояние 
опьянения.

Как прокомментирова л 
«РГ» это решение адвокат Лев 
Воропаев, позиция Верховного 
суда интересна . 

— Надеюсь,она усилит защи-
ту прав и законных интересов 
граждан, попавших в такую не-
простую ситуацию. Ведь ранее, 
с учетом наличия в деле прото-
кола о направлении на меди-
цинское освидетельствование 
на состояние опьянения (кото-
рый гражданин подписывает 

и собственноручно указывает 
на несогласие пройти данную 
процедуру) и аналогичной ви-
деозаписи, суды исходили из 
аксиомы, что водитель, даже 
с учетом того, что сотрудни-
ки полиции не предлагали ему 
четко пройти именно меди-
цинское освидетельствование, 
при подписании протокола о 
направлении не был ограни-
чен во времени для ознакомле-
ния с указанным документом, 
где полно изложены обстоя-
тельства применения данной 
меры обеспечения: направле-
ние на медосвидетельствова-
ние, в связи с чем и отклоняли 
доводы гражданина о том, что 
ему не предлагали проехать в 
медицинское учреждение, или 
о том, что сотрудники полиции 
ввели его в заблуждение, — со-
общил адвокат. 

Кстати, о протоколе. Води-
тель при рассмотрении дела не 
раз заявлял, что в протоколы 
об отстранении от управления 
и о направлении на медосви-
детельствование сотрудником 
полиции были внесены изме-
нения, а именно, дописан такой 
признак опьянения, как «неу-
стойчивость позы», в отсут-
ствие самого обвиняемого. Это 
подтверждается копиями этих 
документов, которые остались 
на руках у водителя. В матери-
алах дела нет сведений об изве-
щении Пушкаренко о месте и 

времени внесения изменений 
в эти протоколы и о направле-
нии их копий с внесенными в 
них изменениями.

А это уже недопустимое до-
казательство. Нижестоящие же 
судьи вообще не дали этому ни-
какой оценки. 

На основании всего это-
го Верховный суд все решения 
по данному делу отменил, а 
производство прекратил в свя-
зи с недоказанностью обстоя-
тельств. 

Такое решение тем более 
важно, что в регионах некото-
рые особо рьяные сотрудники 
ГИБДД просят водителей по-
мочиться в пластиковый ста-
канчик, держа наготове одно-
разовые тесты. Что абсолют-
но незаконно. В других случа-
ях инспекторы всеми силами 
убеждают отказаться от осви-
детельствования. Потому что 
это экономит их время. Не 
надо везти водителя в нарко-
диспансер, а потом, если в ре-
зультате медосвидетельство-
вания он окажется трезвым, 
доставлять обратно к автомо-
билю. Как видно из этого ре-
шения ВС, все процессуаль-
ные действия на дороге долж-
ны быть четко зафиксирова-
ны на видеозаписи и названы 
своими именами.  

Для автоинспектора мало остано-
вить нарушителя. Надо еще четко и 
внятно сформулировать претензии.

Такую находку взять себе нельзя. Надо передать ее государству.

Уход пенсионера за больным членом семьи надо оплачивать.

А К Ц Е Н Т

Предлагая пройти освидетельствование 
на состояние опьянения, сотрудник 
полиции не указал место проведения 
этого освидетельствования

А К Ц Е Н Т

Если находка не представляет 
культурной или исторической ценности, 
ее можно оставить себе. А если это яйца 
Фаберже, то надо сообщить властям

Когда граждане 
выносили кровать 
и матрас, они на 
лестничной пло-
щадке столкну-
лись лицом к лицу 
с хозяйкой вещей, 
но проигнориро-
вали ее протесты. 
И хотя «грузчики» 
были без ножей, 
это грабеж

Наличие у пенсио-
нера на иждиве-
нии члена семьи — 
инвалида 
дает право 
на допвыплату

Между тем

Как рассказывают РИА Новости, россияне находят клады в самых 

необычных местах: николаевские червонцы — в канаве для дождевой 

воды, золото сарматов — в мусорной яме, серебряные ложки и облига-

ции — под паркетом. Например, жительница села Соловьевск За-

байкальского края Ольга Л. в прошлом году заметила: на ее огороде в 

яме для сбора дождевой воды что-то ярко блестит. Подошла ближе и 

поняла — там монеты. Всего было найдено 110 монет, в том числе золо-

тых червонцев. Общая стоимость обнаруженного, по оценкам экспер-

тов, составила больше миллиона рублей.

В свою очередь, житель Курска Александр С. в 2013 году перестраивал 

дом и под досками пола обнаружил бутылку из-под кефира, а в ней — 

260 монет времен Российской империи. Сам Александр считает, что 

золото могло принадлежать его бабушке: она была модисткой, хорошо 

зарабатывала. Червонцы отправили на экспертизу, которая подтверди-

ла исключительную историческую и культурную ценность дореволюци-

онных денег. Правда, с выплатой вознаграждения возникли проблемы. 

К тому же Александр С. не согласился с тем, что монеты представляют 

культурную ценность, но в итоге проиграл суды. В конечном счете воз-

награждение он получил через пять лет. 

По мнению юристов, принятие предлагаемого проекта повысит гаран-

тии для людей, нашедших клады, на своевременное получение выплат.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ИНИЦИАТИВА Выпускники 
Донбасса поступают 
в вузы России 

Особая квота 

Дети Донбасса, которые в этом году окончили школу, 
могут поступить в высшие учебные заведения России 
на специальных условиях. Зачислять ребят будут по 
особой квоте: в 12 вузах РФ Минобрнауки выделило 
дополнительные места для приема. 

Белгородский госуниверситет готов принять любое 
количество абитуриентов с Донбасса.

— У нас даже в лицензии написано: обучение без 
ограничений. В 2014 году, когда была похожая ситуа-
ция, мы приняли порядка 600 человек из ДНР и ЛНР. 
Все благополучно получили дипломы — за исключени-
ем тех, кто был отчислен по неуспеваемости или соб-
ственному желанию. Но таких было немного, в преде-
лах обычных величин, — рассказал «РГ» председатель 
приемной комиссии вуза Александр Гальцев.

Пока БелГУ получил семь заявок на поступление по 
специальной квоте для Донбасса. Кстати, для этого не 
обязательно быть гражданами ДНР и ЛНР — на тех же 
условиях в Белгороде готовы учить граждан РФ, Укра-
ины и других государств, живших в Донбассе и пере-
бравшихся в Россию. 

— Основной наплыв ожидаем как раз в июле. Хотя с 
самого начала приемной кампании ребята интересова-
лись, что и как, какие есть направления учебы, — про-
должил Гальцев. —  Документы уже поданы на юридиче-
ский и медицинский факультеты, ребят с Донбасса ин-
тересуют также иностранные языки, профессия пере-
водчика, педагогика и международные отношения. 

Гальцев отметил: для части абитуриентов вместо 
результатов ЕГЭ по 
русскому языку до-
статочно будет вы-
держать собеседо-
вание. 

В Воронежский 
технический го-
суниверситет за 
справками обрати-
лись порядка 30 че-
ловек.

—Интерес к 
обучению у нас 
есть. Человек 20 — 
выпускники этого 
года, остальные закончили школу раньше, — сообщили 
в пресс-службе вуза. Здесь будущих студентов из ДНР 
и ЛНР больше всего интересуют IT-специальности и 
архитектура.

В Волгоградском техническом госуниверситете че-
рез вступительные экзамены принимают всех, кто 
обратится. 

— Квота заполняется в заявительном порядке, — объ-
ясняет ректор вуза Александр Навроцкий. - Министер-
ство гарантирует бюджетные места всем беженцам, 
которые подадут заявление. Это набор сверх норм при-
ема для российских граждан, то есть волгоградским 
абитуриентам не надо волноваться, что мест стало 
меньше. Безусловно, проведем дополнительные заня-
тия, если кого-то нужно подтянуть. 

В Южный федеральный университет в Росто-
ве-на-Дону, по прогнозам, поступят около 500 выпуск-
ников школ  Донбасса. Причем они смогут сделать это 
дистанционно. Есть три варианта поступления: по про-
грамме «Соотечественник», по отдельной квоте прави-
тельства РФ, по проекту «Двойные дипломы». 

— За каждым вузом Луганской и Донецкой народ-
ных республик закреплен российский универси-
тет-партнер, и студенты могут обучаться сразу в двух 
учебных заведениях, — говорит ректор ЮФУ Инна 
Шевченко. — Наш партнер — Горловский университет, в 
ЮФУ поступят 60 его студентов. 

Желающим учиться в донских вузах жителям Дон-
басса не обязательно приезжать лично в Ростов.  

— Многие абитуриенты из ДНР и ЛНР имеют не толь-
ко паспорт РФ, но и подтвержденную учетную запись 
на портале госуслуг. Поэтому могут подать документы с 
помощью суперсервиса «Поступление в вуз онлайн», — 
пояснил проректор по образовательной деятельности и 
информационным технологиям ЮФУ Павел Махно.

В Севастопольском госуниверситете поступающие 
по квоте ребята из Донбасса и освобожденных терри-
торий Украины также не будут участвовать в общем 
конкурсе на бюджет и сдавать экзамены. 

— Для получения квоты нужно обратиться на «го-
рячую линию» Минобрнауки, а потом прийти к нам, — 
рассказал «РГ» первый проректор СевГУ Денис Яры-
гин. — Если получить квоту не удастся, они смогут 
участвовать в общем конкурсе как иностранцы или со-
отечественники, пройдя внутренние вступительные 
испытания вуза. 

В любом случае результатов ЕГЭ от таких абитури-
ентов не потребуют. Условия приема схожи с теми, ко-
торые применялись для выпускников крымских и се-
вастопольских школ в 2014—2016 годах, после возвра-
щения полуострова в РФ, когда ребята еще не были го-
товы сдавать ЕГЭ. 

Кроме этого, в 2022 году студенты вузов ДНР и ЛНР 
могут перевестись в СевГУ. Перевод уже оформили 
около 40 человек из Донецка, Луганска, Мариуполя и 
других городов. 

— Они переводятся на вакантные бюджетные места, 
либо вуз полностью компенсирует стоимость их обу-
чения. Всем ребятам предоставляется общежитие, — 
отметил Ярыгин. 

Вузы Петербурга хоть и не попали в список Минобр-
науки, но в этом году тоже выделили дополнительные 
бюджетные места для выпускников Донбасса. Зачис-
лять в вуз абитуриентов будут по квоте для иностран-
цев. Как пояснил председатель комиссии по координа-
ции приема в вузы Совета ректоров вузов Санкт-Пе-
тербурга и Ленинградской области Анатолий Оводен-
ко, за беженцами будет зарезервировано около 10 про-
центов мест от общего числа для зарубежных абитури-
ентов. Вступительных экзаменов не потребуется.  

Подготовили Антон Валагин, Роман Мерзляков, 
Юлия Крымова, Алена Ларина, Инесса Суворова

Перемены и уроки

Лекция у станка 
Учителя сегодня — это 
сильная мягкая сила. 
Как и врачи, они на 

переднем крае. Готовы учить 
русскому языку за рубежом, го-
товы ехать на Донбасс учить 
детей. Нужно что-то менять 
в их подготовке?

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Что сразу об-
ращает на себя внимание? У нас 
не хватает кафедр методики. 
Знаю случаи, когда в вузе мето-
дику преподавания истории, ли-
тературы, химии и физики ве-
дет один и тот же человек, а ведь 
это совершенно разные пред-
меты, разные подходы.  Не хва-
тает кафедр и специалистов по 
дидактике. А между тем, когда в 
соцсети «ВКонтакте» мы запу-
стили академический видеолек-
торий, лекции по дидактике по-
били все рекорды по просмот-
рам. Людям это нужно.

К слову, как это ни ужасно, 
но больше всего диссертаций 
сегодня отклоняется именно по 
педагогике. Почему? В работах 
нет проблемы. Темы, как пра-
вило, очень удобны для защиты, 
бездоказательны, не несут ни-
каких опережающих функций. 
А ведь педагогика — это прежде 
всего прогнозы.

Может быть, нужны ка-
кие-то гранты по самым 
необходимым сегодня направ-
лениям?

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Мы с коллегами 
хотим объединить научную об-
щественность. Вернуть научные 
стажировки, вернуть методику 
и дидактику в полном объеме.

Вопрос от читателя. Спра-
шивает Светлана Колпико-
ва, учитель истории и обще-
ствознания из Волгограда: 
«Сколько можно работать 
на износ, беря полторы или две 
ставки?»

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Это крик души 
многих педагогов,  знаю. В 
нескольких регионах планиру-
ется апробация нового поряд-
ка оплаты труда учителей, когда 
будет четкое понимание: есть 
базовая часть, а есть надбавки, 
и за что они. Мы знаем, что зар-
плата учителя не должна быть 
ниже средней по региону. Но я 

также знаю, что случается на 
местах и почему учителя выну-
ждены эти полторы-две ставки 
брать.

Учителей, как и врачей, надо 
ставить на новую, прозрач-
ную «ставку»?

ОЛ Ь ГА  В АС И Л Ь Е В А :  Мы этого все 
ждем. Уверена, это обязательно 
случится.

В 1989 году высшее образование 
было у 11 процентов населения. 
А сейчас дипломы вузов есть у 
трети. На бюджетные места 
в университеты могут посту-
пить 64 процента выпуск-
ников 11-х классов. Но сегодня 
нам нужно полностью воз-
рождать промышленность. 
Кто встанет к станку?

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Справедливости 
ради скажу, что и станки сего-
дня такие, что часто для работы 
с ними нужно высшее образова-
ние — они уже с «цифрой» вну-
три, с искусственным интел-
лектом.

Сегодня в структуре многих 
вузов есть свои колледжи. Ис-
тория с увеличением бюджет-
ных мест инженерам — важней-
шая задача в новых технологи-
ческих условиях. Сейчас опре-
делены вузы, где открываются 
передовые инженерные школы. 
Но я вижу интересные случаи: 
ребята-инженеры, заканчива-
ющие технические вузы, идут 
получать рабочую профессию, 
например, сварщика. Почему? 
Ответ простой: в некоторых 
отраслях у сварщиков сегодня 
очень высокие зарплаты.

У нас есть неплохой совет-
ский опыт ФЗО и ФЗУ — фабрич-
но-заводского обучения и фа-
брично-заводских училищ. Ре-
бята там и работали, и учились, 
это так называемое дуальное 
обучение. Думаю, пора сегодня 
об этом опыте снова начать го-
ворить.

Недавно одобрена новая при-
мерная программа вос-
питания для школ. В ней 
очень много терминов: гра-
жданственность, нравствен-
ность, патриотизм... Как сде-
лать так, чтобы для детей 
они были понятны?

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Суть в том, что 
школа и педагог опираются на 
интересы ребенка к той или 
иной форме деятельности. 

Академик Академии педа-
гогических наук СССР Людми-
ла Ивановна Новикова говори-
ла, что личность формируется 
прежде всего совместной де-
ятельностью взрослого и ре-
бенка. Это один из важнейших 
ее постулатов. Для кого-то это 
выпуск школьной газеты, для 
кого-то театр, для кого-то по-
садка деревьев на пришкольном 
участке. Главное — в коллективе 
делать что-то с целью.

Помочь первокурснику 
15 вузов в этом году впервые 
подключатся к программе 
психологических служб под-
держки. Чем они будут зани-
маться?

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: У нас в РАО со-
здан федеральный ресурсный 
центр психологической служ-
бы именно для высшей шко-
лы. Мы понимаем: психологи-
ческое состояние студентов за 
последние несколько лет здо-
рово нарушил ковид. Кроме 
того, всегда в зоне риска перво-
курсники. Переход от школы к 
взрослой жизни, это, как пра-
вило, очень большой стресс. 
Согласно  исследованиям, 
26,5% российских первокурс-
ников сталкиваются с трудно-
стями во взаимоотношениях со 
сверстниками, 20,9% — страда-
ют от эмоциональных проблем. 
Нынешнее поколение 18-лет-
них очень отличается от моло-
дых тридцатилетней давности. 
Они взрослеют позже. Они ну-
ждаются в помощи. Им сложно 
рассказать про свои проблемы 
близким.

Наши специалисты — клини-
ческие психологи, ведущие уче-
ные — координируют эту рабо-
ту, помогают вузам в регионах 
создать свою психологическую 
службу, передают свой опыт и 
самые эффективные методики. 
Мы показываем, как это должно 
работать.

Еще один вопрос от читате-
ля-учителя. «Недавно раз-
говаривала с выпускником, 
к нам подошла его мать и 
спрашивает меня: «Вы кто? 
Я вас не знаю». За годы учебы 
мама не удосужилась узнать, 

какие учителя у ребенка… 
Может, родителей тоже 
надо воспитывать?»

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Конечно, в иде-
але учителям и родителям ра-
ботать бы «в связке». Но зна-
ете, по опыту, сегодня ситуа-
ция среди родителей противо-
положная той, что в вопросе. 
Учителя с родителями на связи 
круглые сутки. Педагог получа-
ет сообщения от родителей и в 
7 утра, и в час ночи. Это недопу-
стимо. У всех должно быть лич-
ное пространство. В этой свя-
зи не может не радовать, что из 
законодательства наконец-то 
уходит понятие «образова-

тельная услуга». Это позволит 
переломить тенденцию потре-
бительского отношения к тру-
ду педагога, с которой мы бо-
ролись на протяжении послед-
них лет.

С 1 сентября в младших шко-
лах начнется историческое 
просвещение. Не увеличится 
ли нагрузка на малышей? Ро-
дители волнуются.

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Историческое 
просвещение в младших клас-
сах прекрасно вписывается в ту 
программу, которая уже есть: 
в начальной школе ученики с 
первых дней вовлекаются во 
внеурочную деятельность. Это 
праздники, экскурсии, походы 
в театр, беседы. Родители совер-
шенно напрасно беспокоятся. 
Это обязательно нужно делать.

Вы на посту президента РАО 
уже год. Каким он был?

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Трудным. Ака-
демия долгое время была та-
кой «тихой гаванью», которую 
не сразу вычисляли даже поис-
ковики в интернете. А там же 
огромный потенциал. Мы нача-
ли создавать научные центры, 
во главе каждого — член-корре-
спондент или академик. Откры-
ли лекторий, где ведущие спе-
циалисты ярко выступают по 
важнейшим проблемам педа-
гогики. Помогаем методически 
учителям, скоро стартует серия 
«Академических вечеров» по 
проблемам подготовки к шко-
ле, курс от наших психологов по 
проблемам профессионального 
выгорания педагогов. Энергия 
есть, есть результаты, и наде-
юсь, еще будут.  

Воспитание в школе должно опи-
раться прежде всего на совместную 
деятельность учителя и ученика. 

А К Ц Е Н Т

Больше всего диссертаций 
отклоняется по педагогике. Почему? 
В работах нет проблемы, 
темы бездоказательны. А педагогика — 
это прежде всего прогнозы
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Для школ 
разработают 
единый 
стандарт

НА ВЕС ЗОЛОТА

Мария Агранович

Комитет Госдумы по просвеще-
нию при поддержке минпро-
свещения подготовил поправ-
ки в Закон «Об образовании в 
РФ», которые изменят ситуа-
цию со школьными учебниками 
и введут «золотой стандарт» в 
содержании образовательных 
программ для каждой школы — 
единое образовательное про-
странство.

Что важно знать? Сегодня 
Закон «Об образовании в РФ» 
описывает учебную програм-
му как примерную, рекоменда-
тельную. Ничего обязательно-
го юридически в законах не за-
креплено. Это часто вызывает 
разночтения.

— Преимущество отечествен-
ного образования — в фундамен-
тальности. Но фундамент не бу-
дет крепким, если он состоит 
только из рекомендаций, — от-
метила председатель Комитета 
Госдумы по просвещению Ольга 
Казакова.

Поправки предлагают «при-
мерные» основные общеобразо-
вательные программы заменить 
на «федеральные». Наряду с уже 
действующими федеральными 
государственными образова-
тельными стандартами это бу-
дут документы, обязательные 
для исполнения. Образователь-
ные программы получат статус 
нормативных правовых актов.

А чтобы программы зарабо-
тали, минпросвещения подгото-
вит единую линейку учебников.

— Детям должна даваться еди-
ная база знаний, — говорит Оль-
га Казакова. — Часто, переходя 
из одной школы в другую, ре-
бенок оказывается и в другом 
мире. В одной школе он учился 
по одним учебникам, а в другой 
школе — совершенно иная про-
грамма.

Казакова особо подчеркну-
ла: ответственность за содержа-
ние учебника должна возлагать-
ся не на учителя или директора, 
а на федеральное министерство. 
Поправки предполагают, что 
именно минпросвещения будет 
формировать авторские груп-
пы, которые создают учебник, 
утверждать его текст и содер-
жание. Важно: все будет разме-
щаться в открытом доступе для 
общественного обсуждения. 
Таким образом, содержание 
учебников станет единым, а пе-
чатать их по-прежнему смогут 
разные издательства.

Что даст «золотой стандарт» 
родителям? В первую очередь 
уверенность в качественном 
уровне образования ребенка 
вне зависимости от школы и 
региона. У мам и пап появится 
возможность контролировать 
соответствие программ феде-
ральным стандартам. Ребен-
ку будет проще переходить из 
школы в школу, если родите-
ли решат поменять место жи-
тельства. При этом абсолютно 
в каждой школе будут исполь-
зоваться верифицированные 
учебные материалы, доступ-
ные для ребенка. Уйдет лишняя 
нагрузка на учителей, когда 
им приходится разрабатывать 
программы и выбирать учеб-
ные материалы. Они смогут ис-
пользовать нормативы как на-
вигатор и критерий оценки сво-
ей работы.  

Набор ребят из ДНР и ЛНР — сверх норм приема. Российским 
абитуриентам не стоит волноваться, что мест стало меньше.

Условия приема 
схожи с теми, что 
были у крымских 
и севастополь-
ских школьников 
в 2014-2016 годах 

Ключевой вопрос

Ольга Васильева рассказала, как родителям выбрать школу для пер-

воклассника: лучше всего, если это будет школа рядом с домом.

— По закону, дети прикрепляются к школам территориально, в зависи-

мости от места регистрации. Но родители имеют право записать ре-

бенка в ту школу, которую считают лучшей для его развития, если там 

есть свободные места, — пояснила президент РАО. — При этом любые 

«экзамены» или тесты по отбору в первый класс не разрешены. Учи-

тель может провести диагностику только на первой-второй неделе 

сентября, чтобы понять, нужна ли ребенку специальная педагогиче-

ская поддержка и помощь. 

О чем еще важно знать? Каждый год утверждается список учебников, 

которые соответствуют федеральному государственному образова-

тельному стандарту, психологическим возможностям младшего 

школьника и направлены на его всестороннее развитие. Их достаточ-

но много. При знакомстве с учителем родитель может поинтересовать-

ся, по каким учебникам будет учиться первый класс. Учитель покажет 

учебники, раскроет их особенности и достоинства, опишет критерии 

их выбора для обучения.

— При выборе школы, в которую пойдет учиться ребенок, нужно ори-

ентироваться не только на школьную программу, но и на личность пер-

вого педагога, — считает президент РАО.

Очень важно, чтобы еще до первого сентября будущий первоклассник 

познакомился со своей первой учительницей. Это вполне возможно 

сделать, согласовав свой визит с директором или завучем школы. 

Встреча может быть короткой, просто знакомство. Может быть, в 

честь знакомства ребенок подарит, скажем, свой рисунок, ответит на 

вопросы учителя о своей семье. Улыбка, дружеская беседа, доброже-

лательная реакция педагога — залог того, что первое сентября будет 

для ребенка чуть менее волнительным, потому что рядом с ним будет 

уже знакомый ему человек.

— Поймите, сколько маленький человек ожидает от школы, столько от 

нее не ждет никто и никогда. И если произошла встреча учителя и уче-

ника, если ожидание совпало, значит, счастье есть, и оно будет 

дальше», — отметила Ольга Васильева. 

Подготовила Ольга Диянова, Новосибирск

Содержание 
учебников станет 
единым, а печа-
тать их по-прежне-
му смогут разные 
издательства 
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Мнение

Максим Костенко, директор 
Департамента госполитики 
и управления в сфере 
общего образования 
минпросвещения:
— Создание единого образова-

тельного пространства — это 

сегодня чаяния учителей, но 

важно отметить: это не унифи-

кация всех образовательных 

организаций. Мы понимаем: в 

каждой школе работают уни-

кальные педагогические кол-

лективы, но важно регулирова-

ние их деятельность. К сожале-

нию, сегодня мы видим множе-

ство интерпретаций подходов, а 

это не всегда ведет к повыше-

нию качества образования. Мы 

выступаем за федеральные про-

граммы, но такие, которые не 

перекрывают источник творче-

ской активности. Усиливается 

роль и значимость федераль-

ных инновационных площадок.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФЕСТИВАЛЬ «Белый июнь» в Архангельске: закрытие и открытия 

Что читать по ночам 

Игорь Вирабов

В
се смешалось в Ар-
хангельске за две по-
следние недели. Вро-
де бы север — но солн-
це жарило не хуже, 
чем на юге. Не гово-
ря уже о том, что к 
ночи не темнеет — до 
утра бело, хоть глаз 

выколи. Полярный день — здесь 
люди к чудесам привычные. А 
человек приезжий с непривыч-
ки вертится и не поймет — лете-
ли к морю Белому, а оказалось: 
черноморский пляж. Загадоч-
но, но весело. «Все наряды рас-
топырились, девки расшепери-
лись, в синем небе как цветы 
зацвели», — сказал бы здешний 
сказочник Степан Писахов (а к 
нему прислушиваются: у брон-
зовой его скульптуры в центре 
города нос натерли ладонями до 
блеска — на счастье).

В такой вот напряженной ат-
мосфере Архангельск закрути-
ло фестивалем «Белый июнь». 
На две недели — только-только в 
воскресенье фестиваль закрыл-
ся. Это ведь раньше он считался 
книжным — и программный ди-
ректор Михаил Фаустов расска-
зывал, как вместе с директором 
Поморской филармонии Васи-
лием Ларионовым семь лет вы-
нашивал идею, как запускались 
между пандемийными волна-
ми. А через год «Белый июнь» 
стал «фестивалем нового ис-
кусства», экосистемой, в кото-
рой расцветают сто цветов: об-
щая платформа теперь объеди-
няет книги, музыку (биг-бенды 
и огромные концерты), еду по-
морскую с заморской, фильмы, 
уличные театры, киберзабавы 
и дизайнеров и разных масте-
ров-умельцев. Не фестиваль, а 
карусель без остановки.

Но прежде чем нырнуть в 
«Белый июнь», я заглянул в ар-
хангельский Музей изобрази-
тельных искусств, и неспро-
ста. Здесь умопомрачительная 
выставка икон русского Севе-

ра: поморских и холмогорских, 
каргопольских и онежских. Уни-
кальная коллекция, древней-
ший «Спас Нерукотворный. Не 
рыдай мене, Мати» — аж из XIV 
века. У северных иконописцев 
школы были разные, но объеди-
няло их «письмо», особое, как 
соль земли. В музейном зале по-
среди икон, как под гипнозом, 
слышишь литургию в красках.

При чем тут фестиваль? А 
от музея электрической дугой, 
наискосок по площади, накрыв 
Петровский парк (в котором 
все шатры, уже гудят писатели 
и книжники), — эти вибрации 
истории замкнулись для меня 
в театре драмы Ломоносова. 
Там удивительная Ольга Волко-
ва (она из Мариинки перешла в 
Михайловский оркестр) и сим-
фонический коллектив Карель-
ской госфилармонии (им ди-
рижирует Анатолий Рыбалко) 
сплетали кружево Сибелиуса. 
Его Концерт для скрипки с орке-
стром завораживает, как север-
ный пейзаж: на белом фоне — бе-
лые тона.

Вот эта гипнотическая арка — 
шифры икон, скрипичный вен-
зель — накрыла весь Петровский 
парк и фестивальное столпотво-
рение. И это задавало необыч-
ную тональность: белое по бе-
лому — загадки и оттенки.

Нескольким критикам, за-
нявшим сцену в парке, летит 
вопрос из зала — о сложных вре-
менах, ждать ли читателям сего-
дня и всегда поддержки от пи-
сателей в поисках ценностных 
ориентиров? Вдруг вспомни-
лось: вот в позапрошлом веке 
вышел гоголевский «Ревизор». 
Передовые критики молчали. 
Николай I наградил создателя 
комедии шикарным перстнем и 
повелел чиновникам идти в те-
атр — смотреть. Лет через десять 
изменилась атмосфера, и Бе-
линский сделает из Гоголя «ико-
ну оппозиции» и… наконец за-
метит «Ревизора». Странная ис-
тория: кто тут когда был больше 
гражданином? Или еще, к при-

меру, случай — как Герцен обру-
гал Тургенева за то, что тот внес 
деньги в помощь русским ране-
ным солдатам в Польше: Герцен 
сказал, что для писателя это по-
ступок «не цивический», то есть 
как раз не гражданственный. 
Таких историй множество — об-
щий язык писатели с тех пор на-
шли? Как бы не так — вопросы 
дремлют и опять всплывают.

Впрочем, фестиваль гудит — 
надо бежать от сцены к сцене, от 
шатра к шатру: приехало десят-
ка два маститых, модных авто-
ров. Читатели друг другу истоп-
тали пятки. Вот здесь Вера Бо-
гданова презентует свой роман 
«Сезон отравленных плодов» о 
поколении 30-летних. Расска-
зывает: долго мучилась с фи-
налом, а потом «переписала — и 
что-то щелкнуло в голове, сло-
жилось, как паззл».

Дальше Марина Степнова, 
автор романов-бестселлеров и 
самого последнего «тотально-
го диктанта». Слышу со сцены: 
записала аудиоверсию романа, 
но специалист просил перепи-
сать один фрагмент. Что-то при 
записи у автора «щелкнуло в но-
соглотке». Писательница поня-
ла: надо следить за носоглоткой.

А из соседнего шатра Андрей 
Геласимов, автор романа «Чи-
стый кайф». По словам писа-
теля, он написал про русский 
рэп во многом по подсказке Ба-
сты — «столкнулся с миром но-
вым, молодым, и было ощуще-
ние вампиризма, когда все по 

барабану». Марина Москвина 
рассказывает о своем романе-
притче «Три стороны камня»: 
нашла на мусорке картины — и 
это вылилось в историю о жи-
вописце, который ищет в цве-
те свет, рисует белое на белом, 
ищущего в цвете — свет. Но глав-
ное — вчера литературный кри-
тик Костя Мильчин снял носки 
и окунулся в ледяные воды Се-
верной Двины! А сегодня тот 
же бородатый критик Мильчин 
читает лекцию про современ-
ные любовные романы и 50 от-
тенков серого на русской почве: 
«проблемы героинь Виктории 
Слободиной и Елены Соболевой 
смешны на фоне закредитован-
ности их порочных начальни-
ков». От критика бегом к поэту. 
Дмитрий Воденников в кольце 
читателей: надо прислушивать-
ся к людям! Скажем, он не име-
ет опыта родов, как его ни выво-
рачивай. Просил знакомую — и 
оказалось: первое, что испы-
тала после родов — облегчение, 
что может лечь на живот. Вклю-
чил это в свое стихотворение.

А женский «круглый стол» 
назвали «Купе Гоголя»: Анна 

Матвеева, Вера Богданова, Анна 
Хрусталева и их подруги по ли-
тературе говорили о героях-лю-
бовниках. Печорин им не по 
душе, и в общем выходило, что 
герои нравятся скорее «асексу-
альные, как Шерлок Холмс». А 
на соседней презентации рома-
на «Оккульттрегер» с ведьмами 
и херувимами — Алексей Саль-
ников настаивал: женщина спа-
сет мир, но у него роман не фе-
министский — женщины сами 
создают себе проблемы, и «при-
летает им от тех же женщин».

Но тут опять архангельская 
библиотека Добролюбова ре-
шила провести в шатре «Федор 
Абрамов» дискуссию «Стать 
гражданином читая». Участво-
вать позвали депутата и писате-
ля Сергея Шаргунова, ректора 
Литинститута Алексея Варла-
мова, главного редактора «Ли-
тературки» Максима Замшева. 
И этот «круглый стол» стал ло-
гичным предисловием к вру-
чению Премии имени Федора 
Абрамова «Чистая книга». Вар-
ламов на вручении о том же и 
сказал: «Вот говорили про гра-
жданственность литературы — 
а Федор Абрамов и есть при-
мер настоящего гражданина, 
честного и мужественного. По-
мню, как был в институте увле-
чен западной литературой, а 
нужно было прочитать «Братья 
и сестры» Абрамова. Думал, то-
ска какая-то, а открыл — и про-
сто пропал, оторваться не мог… 
В нашем сознании Абрамов 

остался автором, посвятившим 
свою прозу деревне в тылу: жен-
скому и детскому труду, без ко-
торых не было бы нашей побе-
ды. И называл себя сам «вели-
ким счастливцем».

А к этому добавил Шаргу-
нов, как председатель эксперт-
ного совета премии: «В нашей 
литературе есть целая семья 
одиночек с особым отношени-
ем к своей земле — Абрамов, 
Астафьев, Распутин, Белов. Они 
дают нам заповедь совести, не-
зримо оставаясь с нами».

Так уж сложилось: для меня 
два незнакомых прежде имени 
стали ключевыми в дни архан-
гельского «Белого июня». В обо-
их можно обнаружить этот са-
мый ключ к повторявшимся во-
просам о гражданственности и 
литературе. Писательнице Ана-
стасии Астафьевой, дочери Вик-
тора Астафьева, дали одну из 
Премий Абрамова. Евгений Те-
нетов, директор Северного мор-
ского музея (здание которого на 
наших 500-рублевках). Ничего 
общего — и все же.

Анастасия Викторовна спела 
на вручении премии со сцены в 

драмтеатре свою ответную речь 
«Скажи, председатель» с болью 
о русской деревне. Не той, что 
«вымерла», а той, что вопреки — 
живет. «Их будто бы нет, они 
забыты, а моя книга о том, что 
они живы». Книга «Для особо-
го случая» вошла еще и в длин-
ный список премии «Ясная По-
ляна». А в шатре она представи-
ла еще одну свою — «Столетник 
с медом». Она из костромского 
городка Нея. Но что слова — ее же 
надо видеть, слушать! «Казалось 
бы, рассказы мои короткие, не-
которые всего в 4—7 страниц, но 
иногда даже одним предложени-
ем целую судьбу человека мож-
но понять». И у нее всегда есть 
«свет в конце тоннеля».

Теперь Евгений Тенетов — 
еще один особый случай.К фе-
стивалю он нарисовал неофи-
циальный символ, талисман — 
чаёныша, птенца белой чайки. 
Говорит, чуть не с натуры — в 
Петровском парке каждый год 
одна и та же чайка выхаживает 
по детенышу. 

Полфестиваля связано, как 
оказалось, с Тенетовым. Здесь 
он рассказывает про труды над 
книгой «Долгая выдержка», по-
священной 110-летию экспеди-
ции Георгия Седова на Север-
ный полюс.  Там представляют 
«Цифровой архив Соломбаль-
ской судоверфи» — и это тоже в 
круге жизненных для Тенетова 
интересов. Музей участвует в 
совместном проекте Товарище-
ства поморского судостроения 
и Северного университета — на-
чали строительство 20-метро-
вой деревянной парусно-мотор-
ной шхуны. Такие, может быть, 
ходили в старину до Мангазеи! 
Представляете? Глаза горят, он 
вспоминает, что давным-давно 
историк Фернан Бродель утвер-
ждал: в XVII веке цивилизован-
ный мир простирался от Архан-
гельска до Лиссабона.

В другом шатре читателям 
все тот же Тенетов — он бы-
стрый, легкий — рассказыва-
ет, что путешествия Робинзо-
на Крузо, героя Дефо, на самом 
деле завершаются в Архан-
гельске — просто второй том не 
очень-то известен. А какие тай-
ны скрыл Жорж Сименон в сво-
ем романе «Маленький человек 
из Архангельска»? Чуть зазева-
ешься — а Тенетов уже вместе 
с дизайнером Антоном Зубо-
вым и джазменом Тимом Доро-
феевым презентуют свою кни-
гу «40 лет импровизации. Дни 
джаза в Архангельске». А джаз-
то тут при чем? Евгений объяс-
няет: важнейшие для идентич-
ности Архангельска понятия — 
море и джаз.

Мы успеваем добежать и 
до музея — благо, он недалеко. 
Мимо несутся тени экспедиции 
Седова, бочкообразные помор-
ские суда и будущие адмиралы, 
капитан Лазарев, лейтенант На-
химов, шедевр русского парус-
ного флота — линкор «Азов»...

А  на второй этаж  — там 
подлинный «Морской устав» 
Петра I, их в мире всего 18 штук. 
Открыт специально на страни-
це, где сказано: воинские кора-
бли российские ни перед кем от-
ныне не должны спускать свой 
флаг. Петр Первый лично редак-
тировал.

Гд е  в з я т ь  г р а ж да н с к и х 
чувств? Да тут же, как сказал 
поморский сказочник, такое 
дело — северно сияние с неба 
стянут и сушат. Спервонача-
лу-то оно не столь высоко све-
тит.  

P.S.

А после книг на фестивале было 

много джаза, Сибелиуса и 

Чайковского. Была морошка, ры-

бешка да поморска одежка. А какая 

замечательная этногруппа «Поле» 

(или POLE) — чем не открытие?

СОБЫТИЕ Валерий Фокин: 
Национальная сцена 
России — богатство 

Театр с хорошим 
акцентом

Ирина Корнеева 

Национальные театры поженили. Первый конгресс 
национальных театров России, собравший в Якутске 
под эгидой празднования векового юбилея региона 
более пятидесяти руководителей национальных теат-
ров (из семидесяти существующих в России), прохо-
дил с символическим гастрольным бонусом: на сцене 
Саха театра имени Ойунского Александринский театр 
давал «Женитьбу» Валерия Фокина. О создании но-
вой организации — Ассоциации национальных теат-
ров России под эгидой Александринского театра — ху-
дожественный руководитель Александринки Валерий 
Фокин объявил еще в начале 2022 года.Изначально 
в состав ассоциации вошли представители тридцати 
двух театров из национальных республик и регионов 
России. Возглавил 
совет ассоциации 
Валерий Фокин, 
и спустя полгода 
первые лица наци-
ональных театров 
встретились в Якут-
ске на первом в ис-
тории Конгрессе 
национальных те-
атров России, со-
бравшем уже более 
сотни экспертов и 
лидеров театраль-
ного сообщества. 
Обсуждали, какой 
мощнейшей энерге-
тикой и созидатель-
ной силой обладает 
национальная культура любого народа.Специальный 
гость конгресса — греческий режиссер, председатель 
международного комитета Театральной олимпиады и 
худрук театра «АТТИС» Теодорос Терзопулос, , гово-
рил о значимости гастрольной практики, о невероят-
ной силе национальных театральных традиций, о та-
инствах общения с силами природы и о программах 
Театральной олимпиады, посвященных национальным 
театрам. «Есть идея провести одну из будущих олим-
пиад, основываясь на созданной сети ассоциации те-
атров. Интересно увидеть, как национальные театры 
и вне главных культурных центров Москвы и Петер-
бурга образуют крупное международного уровня со-
бытие. И я горд, что сама идея создания ассоциации на-
циональных театров России возникла именно на Теат-
ральной олимпиаде, — напомнил Теодорос Терзопулос. 

— Энергия самой этой мысли пришла со сцены, из мира 
спектаклей национальных российских театров. В кор-
невых традициях заложена великая сила, сегодня она 
может дать мощный толчок к развитию и обогащению 
театрального языка — языка, который обращен к серд-
цу каждого человека». 

Валерий Фокин рассказал, что от замысла до реали-
зации идеи прошло более двух лет: «Начинали мы еще 
в 2019-м. На Международной театральной олимпиаде 
в России — самой масштабной за тридцать лет ее суще-
ствования — была представлена программа националь-
ных театров страны. Тогда же мы собрались и решили, 
что необходимо объединиться. В том числе для того, 
чтобы в нашей многонациональной, многоязычной, 
разноконфессиональной стране сохранить идентич-
ность малых народов, традиции и памятники истории 
была создана ассоциация национальных театров». 

Валерий Фокин подчеркнул, что создание ассоци-
ации было органичным процессом, объединением, на 
котором настаивали сами театры. И одним из главных 
проектов, заявленных ассоциацией, он назвал Наци-
ональную театральную школу. «Ее цели — повышение 
квалификации в самых разных театральных професси-
ях, — объяснил Валерий Фокин. — И в том числе созда-
ние заочной магистратуры руководителей националь-
ных театров. Профессия художественного руководите-
ля, главного режиссера — это особая профессия, особое 
мышление. Сегодня такие кадры в большом дефиците. 
Скамейки запасных нет. Поэтому мы хотим сделать та-
кую магистратуру».  

Фестиваль гудит: приехало десятка два маститых, модных авторов. Но в Петровском парке найдется место и для уединенного чтения.

А К Ц Е Н Т

Путешествия Робинзона Крузо, 
героя Дефо, на самом деле завершаются 
в Архангельске

МУЗЫКА  Антоха 
МС открыл 
сезон летних 
альбомов 

БОСИКОМ 
ПО НОТАМ
Александр Алексеев

Каждое лето ситуация в поп-му-
зыке, роке и рэпе весело меня-
ется — наступает пора «летних» 
альбомов, будто напоминаю-
щих: лето наконец-то насту-
пило! Не проморгайте! Такие 
диски — мировой тренд. Пер-
выми их начали выпускать The 
Beach Boys, затем Синди Лау-
пер, Кайли Миноуг... Беззабот-
но, азартно, весело, солнечно — 
главные приметы этого субсти-
ля. Ну а у нас пост-карантин-
ный сезон «летних альбомов» 
открыл Антоха МС — рэпер, по-
павший в число «13 важных мо-
лодых артистов, музыкантов — 
героев поколения». 

Ради этой премьеры Анто-
ну Кузнецову, как на самом 
деле зовут рэпера, пришлось 
продать видеокамеру GoPro, 
ездить в душных автобусах и 
затем решиться на покупку 
моноколеса. Так он и вдохно-
вился на мини-альбом «Лет-
ний» — новую легкую музыку 
для больших городов. Жаркую, 
но и освежающую — благода-
ря бодрящим звонким мело-
диям и этнобитам. В электрон-
ном саунде вновь не обошлось 
и без его любимой трубы. Чуть 
ностальгической и кому-то на-
помнившей пионерские лагеря 
с их бодрящими даже в 6 утра 
трубами, горнами и звонкими 
барабанами, а другим — неожи-
данно забредшего на беспеч-
ную школьную дискотеку Луи 
Армстронга.

Сам же Антоха МС и расска-
зал про этот диск:

— Есть здесь и жара, и дача, и 
бескрайнее синее небо, и узкие 
тропинки, знакомые с детства. 
От песен веет запахом костра 
и сгоревшей на солнце кожей. 
Под них хочется бегать боси-
ком по мокрой от росы тра-
ве, гулять по остывающим го-
родским улочкам до рассвета, 
не наблюдая коротких ночных 
часов. Свежие аранжировки, 
вибрации этнобитов и, конеч-
но, пронзающая светлой гру-
стью труба — квинтэссенция 
лета, сложенная в 20 безупреч-
но музыкальных минут.  

И добавил, что «для путеше-
ствий по городу на летнем не-
горючем транспорте» (то бишь 
на моноколесе) эти песни ему 
тоже очень пригодились… Зна-
чит, и для самоката, и велосипе-
да будут впору.

Упругие ритмы, сбивчивый 
наговор текста, голос, в кото-
ром есть закадычность, кураж, 
но и ощущение, что артист то 
ли кривляется, то ли кого-то па-
родирует, напуская гонора и 
гнусавости… В «Летнем» соч-
ным коктейлем замешаны хип-
хоп, латино, регги, ламбада. Да, 
строго говоря, ничего необыч-
ного или выдающегося здесь 
нет: ни композиторской удали, 
ни исполнительского героизма, 
ни саунд-продюсерских «фи-
шек» или поэтических откро-
вений. Зато есть то, что отсут-
ствует в более искусных альбо-
мах коллег — ощущение счастья 
и «невыносимой легкости бы-
тия» этого лета. 

Такое вот очередное «Лето 
— это маленькая жизнь», толь-
ко глазами уже другого поко-
ления. Без разлук, сомнений, 
грустных вечерних прогулок и 
поиска смысла жизни и любви. 
Конечно, новый «Летний» — 
тоже с откровенными личными 
историями, но в нем уже другой 
выбор и набор ощущений: бо-
лее беззаботный и позитивный. 
Полный релакс, рядом плещет-
ся море или собрались на даче 
или в тропиках — неважно, все 
равно — это здорово, потому что 
летом можно многое, да почти 
все. И надо ценить эти мгнове-
ния, не проворонить их. 

И уже поэтому новый ре-
лиз Антохи МС стоит послу-
шать. Пусть тут, пожалуй, всего 
два хита — качающая мантра 
«Жара» и уютное регги «Тро-
пики». Но зато теперь любо-
пытно ждать, что артист при-
думает уже осенью или зимой. 
Может, захочет создать уже и 
свои «Времена года». Пора бы 
попробовать.  

С прилавков в эти дни сметали все, детская литература — не исключение.

Для путешествий 
по городу на само-
кате и велосипеде 
эти песни будут 
впору. Это ощуще-
ние счастья и 
«невыносимой 
легкости бытия» 
лета

 Спектаклем Валерия Фокина «Женитьба» завершились Дни 
Александринского театра в Якутии и первый конгресс 
Национальных театров России.
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Прямая речь 

Валерий Фокин, Художественный руководитель 
Александринского театра, председатель совета 
Ассоциации национальных театров:
— Сегодня я жду прежде всего неожиданных, любопытных 

творческих предложений от театров. По программам, по 

тому, как нам двигаться. На конгресс приезжали и наши ру-

ководители, и администрация президента, и агентство по 

федеральным делам. Жду от них поддержки. Потому что 

это дело действительно очень большое и серьезное, и его 

надо делать сообща. Многое из того, что прозвучало в эти 

дни на конгрессе, уже осенью должно оформиться в трех-

летнюю программу Ассоциации национальных театров 

России. Но итоги встречи — гораздо шире. Само желание — 

быть вместе, консолидировать усилия, понимание того, что 

национальные театры могут обогатить и привнести новое в 

театральный язык, в русский театр. В этом ведь уникаль-

ность русского театра, в нем есть школа русская, а в нем 

есть еще и национальные театры. Это удивительная исто-

рия. Во многих странах есть один-два национальных теат-

ра. А здесь около семидесяти! Это огромная цифра. Даже 

маленькие театры кукол играют на своем языке. Это может 

всколыхнуть и многое дать. Все это понимают. Главный 

итог — что конгресс получился. Это событие поистине исто-

рическое. В Год культурного наследия народов России, це-

лью которого является сохранение этнокультурного 

многообразия, мы консолидировали усилия вокруг искус-

ства театра — силы, которая в разобщенном мире объеди-

няет самых разных людей в их лучших устремлениях. 

Очень правильно, что в программу конгресса были вклю-

чены спектакли и творческие проекты. Ведь самые важные 

наши послания звучат со сцены.

— Читайте также: Почему книги 
Ильфа и Петрова вошли 
в золотой запас скреп 
советского общества 
rg.ru/art/2331224

Греческий режис-
сер Теодорос 
Терзопулос гово-
рил о силе теат-
ральных  традиций 
и о таинствах 
общения с  силами 
природы
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«Белый июнь. Книги» — в наши дни 
самый крупный региональный 
книжный фестиваль в стране.
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ТЕННИС Джокович 
просит Уимблдон 
поменять расписание

Обойдемся 
без крыши

Анна Козина

Шестикратный и действующий чемпион Уимблдо-
на Новак Джокович пытается сделать свое пребыва-
ние на кортах как можно более комфортным. Все-та-
ки речь идет о защите титула на «Большом шлеме». А 
значимость этого «мэйджора» возрастает для серба в 
несколько раз, учитывая депортацию с Australian Open 
и вероятный запрет на участие невакцинированного 
игрока на US Open.

Джокович, который уже пробился в четвертьфинал, 
попросил организаторов Уимблдона пересмотреть но-
вое расписание и начинать матчи на центральном кор-
те не в 13.30 по местному времени, а на час раньше. 
Как фаворит Новак обычно играет на главной площад-
ке, да еще и последним запуском. На «Больших шле-
мах» у мужчин пятисетовый формат, а помимо более 
позднего старта и перерыва между матчами в 20 минут 
появись еще и интервью на корте, которые также за-
нимают время. В итоге приходится закрывать крышу и 
включать искусственное освещение. Когда идет дождь, 
это отличное решение, хоть и вынужденное.

— Если твой матч стоит последним на Централь-
ном или первом корте, то он наверняка закончится 
под крышей, а это меняет условия, стиль игры, то, как 
ты двигаешься по корту,  — приводит слова Джокови-
ча Evening Standard. — Получается, что ты участвуешь 
в турнире в помещении. Думаю, большинство игро-
ков поддержат меня. Мы бы все хотели начинать матчи 
раньше, чтобы они не продолжались до темноты.   

ВЕЛОШОССЕ «Тур де Франс» 
после Дании выходит 
на привычный маршрут

Скандинавские 
гастроли

Илья Трисвятский

В городе Дюнкерк на берегу пролива Ла-Манш сегодня 
стартует четвертый этап главной многодневной гон-
ки международного календаря «Тур де Франс». Пело-
тон преодолеет 172 километра до Кале. Так начнется 
основная часть маршрута «Большой Петли», уже со-
вершившей трехдневные гастроли по дорогам Дании.

Короткая индивидуальная гонка с раздельным 
стартом в Копенгагене и два протяженных равнинных 
этапа прошли с колоссальным зрительским успехом. 
Дания впервые в истории дождалась «Тур де Франс» к 
себе в гости. Практически на всем протяжении марш-
рута по обочинам дороги сплошной стеной стояли бо-
лельщики, а в районе городов и промежуточных фини-
шей публика толпилась в несколько рядов.

Для нашего единственного участника супермного-
дневки Александра Власова, первого номера немецкой 
команды BORA-hansgrohe и претендента на самые вы-
сокие места в генеральной классификации, на раздел-
ке стояла задача не проиграть много основным кон-
курентам. Россиянин в целом справился, уступив дей-
ствующему победителю «Тура» словенцу Тадею Пога-
чару 24 секунды на 13 километрах.

На двух дистанционных датских этапах Власову 
требовалось без приключений добраться до финиша 
в основной группе, а первенство на финише разыгры-
вали между собой спринтеры. Победы записали в свой 
актив представители Нидерландов Фабио Якобсен и 
Дилан Груневеген. В желтой майке лидера общего заче-
та побывали бельгийцы — лучший на разделке Ив Лам-
парт и затем сменивший его Ваут ван Арт.

За 2200 метров до завершения второго этапа в ме-
сте сужения дороги произошел грандиозный завал. 
Упавшие гонщики перегородили путь остальным, а ве-
лосипедисты из первых рядов пелотона стремитель-
но неслись к финишу. Благо завал прошел без послед-
ствий. Никто не получил критических травм, не сошел 
с дистанции и даже не потерял минуты и секунды для 
общего зачета. Вступило в действие правило «нейтра-
лизации», страхующее спортсменов от форс-мажора 
на финишных участках этапов. 

Главным героем датской части «Тура» стал мест-
ный гонщик Магнус Корт. При бурном восторге публи-
ки он выиграл шесть подряд промежуточных горных 
премий. Хотя на самом деле это были совсем малень-
кие холмы. Тем не менее из Дании Корт перебрался во 
Францию в приметной майке лидера горного зачета. 
Это белое в красный горох трико. 

Еще три этапа балом будут править спринтеры, а 
вот в пятницу участникам предстоит затяжной финиш 
в гору с предполагающим большую нагрузку градиен-
том 8,5%. Тогда-то и появится ясность, кто из фавори-
тов на что готов и насколько эффективна помощь ко-
манд своим лидерам. Кстати, Власов едет в компании 
трех австрийцев, трех немцев и одного голландца.  

ЭКСКЛЮЗИВ Секундант Яна Непомнящего Владимир Поткин объяснил причины 
потрясающего успеха нашего гроссмейстера в турнире претендентов

Держись, Карлсен!
Николай Долгополов, 
Альберт Миннуллин

Р
едчайший случай для тур-
нира претендентов: его по-
бедитель определился до-

срочно. Итак, Мадрид позади. 
Теперь Яна Непомнящего ждет 
матч с чемпионом мира по шах-
матам норвежцем Магнусом 
Карлсеном. Будет ли этот матч 
успешнее первого?

Владимир, вам как актив-
нейшему члену команды Яна 
Непомнящего легче, чем дру-
гим, оценить уровень подго-
товки победителя. За счет 
чего одержана такая уверен-
ная победа?

ВЛАДИМИР ПОТКИН: Ян провел весь 
турнир очень уверенно, без по-
ражений. В те моменты, когда 
нужно было вести трудную 
оборону, он проявлял свои луч-
шие качества. И выигрывал в 

тех партиях, когда необходимо 
проявлять решительность, сме-
лость, довести партию до побе-
ды. Не разбрасывался. Забивал 
прямо по-футбольному. Прине-
сла плоды большая работа, про-
деланная перед матчем с Карл-
сеном в Дубае. И сегодня мы ви-
дим, что та подготовка очень 
помогла Яну в Мадриде. Ска-
жем, тот дебют в русской пар-
тии, который мы подготовили 
в Дубае, оказался в Мадриде 
особенно удачным. Он сделал 
две ничьи против сильнейших 
шахматистов и победил Рихар-
да Раппорта и молодого Али-
резу Фируджа — выиграл эти 
партии в блестящем стиле. Три 
очка из четырех черным цве-
том — это блестящий результат, 
который как раз и дала выпол-
ненная работа.

Можно сказать, в Мадриде 
Ян использовал тот багаж, 

что готовился для матча 
за шахматную корону в Ду-
бае. Пусть тот матч и был 
проигран.

ВЛАДИМИР ПОТКИН: Багаж, как вы 
говорите, действительно до-
брался до турнира претенден-
тов и был использован с огром-
ной пользой. Результат феноме-
нальный.

Знает ли история шах-
мат такие примеры, когда 
проигравший матч за зва-

ние чемпиона разрывал всех в 
турнире претендентов и сно-
ва получал свой шанс стать 
первым в мире?

В Л А Д И М И Р  П ОТ К И Н : История все 
знает. Такое бывало. Самый 
яркий эпизод, он же и самый 
свежий, это когда Вишванатан 
Ананд проделал колоссальную 
работу при подготовке к матчу 
с Магнусом Карлсеном в 2013-
м. Тот поединок он проиграл. 
Но буквально через полгода 
выступил в турнире претен-
дентов и за счет накопленного 
багажа знаний его выиграл. И 
как раз когда в прошлом году 
Ян уступил Магнусу в Дубае, 
Ананд подошел к нам. Сказал, 
что был в такой же ситуации 
и пожелал просто восстано-
вить силу, обрести энергию, 
а выполненная работа прине-
сет плоды. Это было как благо-
словение от многократного 
чемпиона мира, оно придало 
Непомнящему уверенности. 
Поражения приносят опыт. А 
труд шахматиста в итоге все-
гда вознаграждается. И исто-
рия повторилась. Яну удалось 
повторить подвиг Вишваната-
на Ананда.

Давайте, Владимир, к Карлсе-
ну и вернемся. Норвежец гово-
рил, что матч на первенство 
мира ему интересно играть 
только с одним шахмати-
стом — юным иранцем Али-
резой Фируджей, выступаю-
щим теперь за Францию. Или 
это всего лишь слова и он сно-

ва встретится с Яном Непо-
мнящим?

ВЛАДИМИР ПОТКИН: Магнус Карл-
сен — величайший чемпион. 
Но когда он делал свое гром-
кое заявление, то, возможно, 
считал своим главным сопер-
ником молодого и талантливо-
го Фируджу. Сейчас же все мы, 
и норвежец тоже, наверняка 
видят в Непомнящем достой-
ного претендента, выиграв-
шего турнир с большим отры-
вом. Сыграть с Яном будет се-
рьезным вызовом для Магнуса. 
И я верю, матч состоится, пер-
чатка брошена, и Карлсен ее 
поднимет.

Тогда прокомментируйте, 
пожалуйста, волнующий всех 
вопрос. Каковы же шансы рос-
сиянина в новой встрече?

ВЛАДИМИР ПОТКИН: Матч в Дубае 
прошел не по тому сценарию, 
что мы задумывали. Нам бы 
хотелось порадовать всех лю-
бителей шахмат красивой, яр-
кой игрой. Возвращаюсь, про-
сто не могу не возвратиться к 
шестой партии: если бы Ян ее 
не проиграл, это был бы совсем 
другой матч. И сейчас шансов 
у Непомнящего больше. Есть 
возможность выстроить мак-
симально эффективную си-
стему подготовки. Есть пони-
мание, в каком направлении 
можно работать, как привне-
сти в игру Яна новые элемен-
ты, чтобы обыграть Карлсена.

Что ж, успехов. Но а все же, 
если вдруг чемпион откажет-
ся, с кем по регламенту пред-
стоит сыграть нашему Яну 
за корону?

ВЛАДИМИР ПОТКИН: Со вторым при-
зером нынешнего турнира пре-
тендентов. На сегодня ситуация 
запутанная. Все-таки шансы 
Дин Лижэня и Хикару Накаму-
ры кажутся выше. Но нам хочет-
ся сыграть именно с Магнусом 
Карлсеном.  

ФУТБОЛ «Зенит» обыграл «Црвену Звезду» и через несколько 
дней поборется за Суперкубок России

Размялись на «Фиште»

Артур Нанян, Сочи 

Ч
емпион России «Зе-
нит» завершил под-
готовку к новому 
сезону. В последнем 
матче межсезонья 
питерская команда 
одолела «Црвену 
Звезду» на олим-
пийском стадионе 

«Фишт» в Сочи — 2:1.
Надо сказать, идея о встрече 

с сербским клубом полностью 
себя оправдала: игру посетили 
более 30 тысяч зрителей, а сам 
поединок получился боевым, 
словно речь шла не о контроль-
ном матче. Зенитовцы помери-
лись силами с будущим участ-
ником Лиги чемпионов, да еще 
и победили его, проверив в деле 
новичков.

А уже в  субботу питер-
ской команде предстоит побо-
роться за Суперкубок против 
«Спартака». Дуэли «Зенита» 
с «красно-белыми» всегда но-
сили принципиальный харак-
тер. Однако сейчас болельщи-
ки ждут этого противостояния 

с еще большим интересом из-за 
череды скандалов, предшество-
вавших предстоящей игре.

Напомним, что сразу по-
сле решения РФС о проведе-
нии встречи за Суперкубок в 
Петербурге спартаковские ру-
ководители стали намекать на 
возможность бойкота матча. 
Дело до отказа от участия в ито-
ге не дошло, но осадок остался. 
Впрочем, по мнению главного 
тренера «Зенита» Сергея Сема-
ка, вся шумиха вокруг Супер-
кубка не должна помешать 
футболистам показать яркую 
игру. Что касается «Спартака», 
то Семак честно признался, 
что пока ему сложно ответить 
на вопрос, как изменилась мо-
сковская команда с приходом 
нового главного тренера Ги-
льермо Абаскаля.

Сегодня в Сочи был последний 
матч межсезонья. Проводили 
первичный анализ «Спарта-
ка»? Что думаете о Гильермо 
Абаскале?

СЕРГЕЙ СЕМАК: Пока не анализи-
ровали. До встречи достаточно 
времени, мы постараемся изу-
чить их игру. Футболистов зна-
ем, но о тактике нового тренера 
сказать что-либо сложно.

Насколько для вас важен 
Суперкубок? Изменилось ли 
что-то сейчас с учетом всех 
обсуждений, возможного бой-
кота матча «Спартаком»?

С Е Р Г Е Й  С Е М АК :  Действительно, 
идет нагнетание ситуации. Все 
понимают, что Суперкубок — 
если не выставочный, то пред-
варяющий чемпионат матч. 
Ввиду принципиальности со-

перников к предстоящей игре 
повышенное внимание. По-
беды «Зенита» последних лет 
подогревают волну негатива, 
оно и понятно: сильных никто 
не любит. С таким давлением 
мы и работаем, в этом ничего 
страшного нет. Что касается 
фактора своего поля, то «Спар-
так» принимал Суперкубок в 
«Лужниках», «Локомотив» — в 
Черкизово. Мы играли в Моск-
ве, и данный вопрос никогда 
не обсуждался. Оставим это на 
компетенцию людей, которые 
об этом говорят. Наше дело 
— готовиться, хорошо делать 
свою работу, чтобы показать 
интересный футбол.

Что скажете о матче с «Цр-
веной Звездой»? Какие впе-
чатления?

СЕРГЕЙ СЕМАК: Благодарю «Црве-
ну» за приезд. Для товарище-
ской встречи была невероят-
ная атмосфера. Нам не удалось 
проявить себя вначале, было 
много ошибок, ребята были тя-
желоваты в принятии решений. 
В дальнейшем выровняли игру, 

во втором тайме стало больше 
моментов. Соперник прессин-
говал, были зоны, которыми мы 
воспользовались.

Вратарь Одоевский во всех 
матчах межсезонья выходил 
в стартовом составе. Он пер-
вый номер?

СЕРГЕЙ СЕМАК: Мы говорили, что 
постараемся дать ему макси-
мально возможное игровое вре-
мя. Миша Кержаков тоже дол-
жен готовиться, но его качества 
мы знаем, поэтому решили дать 
возможность Дане. Они оба го-
товы выйти на поле.

Новичок Кассьерра забил че-
рез три минуты после выхода 
на замену. Сыграет ли он со 
«Спартаком»?

СЕРГЕЙ СЕМАК: Матео только присо-
единился к нам, ему еще нужно 
работать в плане физических 
кондиций. Качество у него есть. 
Выйдет ли он со «Спартаком»? 
Зависит от его состояния  

Футболисты «Зенита» лучше реали-
зовали голевые моменты в поедин-
ке с сербским чемпионом.

В Мадриде Ян Непомнящий завоевал право сразиться за мировую шахматную корону.

А К Ц Е Н Т

Питерская команда победила во всех 
четырех матчах в межсезонье

Александр Власов достойно выступил в гонке с раздельным 
стартом и ровно проехал два дистанционных этапа.

НОВОСТИ 

«Магнитку» 
признали 
лучшим 
хоккейным 
клубом Европы

В МАСШТАБЕ 
КОНТИНЕНТА 
Сергей Сокольский

Магнитогорский «Металлург» 
признан лучшим хоккейным 
клубом Европы по итогам се-
зона 2021/2022 согласно фран-
цузскому журналу Hockey 
Archives. 

Рейтинг традиционный и со-
стоит из 250 команд. Он форми-
руется на основе нескольких па-
раметров: силы лиги, в которой 
выступает тот или иной клуб, 
результатов в сезоне (в том чис-
ле учитывается количество по-
бед в регулярном чемпионате).

«Металлург» в сезоне 
2021/2022 дошел до финала, где 
уступил московскому ЦСКА с 
общим счетом 3-4. К слову, ар-
мейцы в этом рейтинге заня-
ли лишь шестую строчку. Выше 
оказались шведские «Лулео» 
и «Регле», питерский СКА и 
финский «Таппара» соответ-
ственно.

В топ-20 нашлось место 
еще трем клубам КХЛ: это че-
лябинский «Трактор» (11-е), 
уфимский «Салават Юлаев» 
(16-е) и омский «Авангард» 
(19-е).  

Комбаров 
дебютирует 
на тренерском 
поприще

ТЕПЕРЬ 
СО «ЗВЕЗДОЙ»
Илья Соболев

Экс-футболист московско-
го «Спартака» Дмитрий Ком-
баров назначен главным тре-
нером клуба «Звезда» из 
Санкт-Петербурга. Об этом со-
общает официальный сайт пи-
терской команды.

Большую часть карьеры 
Комбаров провел в «Спартаке», 
за который отыграл 226 матчей. 
Неоднократно Дмитрий выво-
дил команду с капитанской по-
вязкой.  Последним клубом фут-
болиста значились самарские 
«Крылья Советов», контракт с 
которыми у Комбарова закон-
чился в 2019 году. 

Любопытный факт: 35-лет-
ний Комбаров официально еще 
не завершил карьеру и даже 
опровергал соответствующие 
сообщения. Например, в про-
шлом году. При этом у Дмит-
рия есть тренерская лицензия 
УЕФА категории «А».

Что касается «Звезды», этот 
клуб выступает в ФНЛ-2, тре-
тьем по силе российском фут-
больном дивизионе.  Предше-
ственником Комбарова был Ан-
вер Конеев, у которого закон-
чился контракт с клубом.  

Матыцин 
рассказал о
Всероссийской 
спартакиаде

ПРОВЕДУТ 
С РАЗМАХОМ
Сергей Сокольский

Министр спорта РФ Олег Ма-
тыцин рассказал о Всероссий-
ской летней спартакиаде, ко-
торую планируется провести 
этим августом.

По его словам, атлеты бу-
дут соревноваться в 38 олим-
пийских видах спорта, к кото-
рым добавится самбо. Всего 
планируется участие 13 тысяч 
человек.

«Наибольшее количество 
спортивных соревнований 
будет проводиться в Москве 
— 18 видов спорта; в Респуб-
лике Татарстан — 12 видов; в 
Московской области — 6 ви-
дов; в Санкт-Петербурге — 3 
вида спорта; в Краснодарском 
крае, Новгородской, Кали-
нинградской, Челябинской, 
Новосибирской, Тульской об-
ластях, Карачаево-Черкес-
ской Республике и Камчат-
ском крае — по 1 виду спорта», 
— приводит «Матч ТВ» слова 
Матыцина из приветственно-
го слова к оргкомитету по под-
готовке и проведению спарта-
киады.

Всероссийская спартакиа-
да пройдет с 20 по 29 августа. 
Первая спартакиада в нашей 
стране прошла в 1956 году.  

А К Ц Е Н Т

Владимир Поткин: Сыграть с Яном будет 
серьезным вызовом для Магнуса. 
И я верю, матч состоится, перчатка 
брошена, и Карлсен ее поднимет
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Между тем 

Женская теннисная ассоциация (WTA) наложила штрафы 

общей суммой в один миллион долларов на Ассоциацию 

лаун-тенниса Великобритании (LTA) и Всеанглийский клуб 

лаун-тенниса и крокета из-за недопуска российских и бе-

лорусских спортсменок на разминочные турниры перед 

Уимблдоном. Британцы уже негодуют и собираются подать 

апелляцию при поддержке своего правительства. Однако 

апелляцию рассмотрят только после выплаты штрафов.
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